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NARDÒ Chiuso il processo ai due sanitari in servizio all'ospedale neretino 

Lesioni alla paziente 
assolti i due medici 
e Rinunciano alla prescrizione
e due medici vengono assolti 
nel merito dall'accusa di lesioni 
colpose per llllll presunta colpa 
medica. La senleDZa ~ stata pro
nunciata dal giudice Angelo 
Rizzo nel processo concluSosi 
nelle scorse e i due camici bian-

Per avere giustizia dissero no_ 
alla prescrizione del reato 

chi sono stati assalti conia for- Diti sul banco degli imputati? 
mula ''perch6 il fano non sussi- Nel 2005, llllll ragazza all'epo
ste" nonostante il pubblico mi- ca minorenne residente pro_prio 
nistero avesse chiesto la con- a Nardb rimase ferita in un IJICi
danna a due mesi di reclusione. dente stradale e per le gravi le
Antonio Leo, di Veglie e Ote- sioni riportate fuù sotto i ferri 
gorio Raho, di Nardò, nella per l'estrazione del chiodo di 
scorsa udienza di ottobre, ave- sintesi al ginocchio. Un inter
vano rinunciato alla prescrizi.o- vento considerato di routine. 
ne e avevano deciso di prose- Eppure a distanza di pochi gior-
guiie l'islrllttOria per cercare di ni, la giovane si recò in ospeda
dimostrare la ~ innocenza le sottoporsi alle medicazio
senza beneficw-e dell'amnistia . ni l:t:tando forti dolori an•ar
dettata dai tempi. Alla presenza to tanto da dover ricoverarsi in 
del proprio avvocato difensore llllll struttura specializzata a Bo
Arturo Balzani, dichiararono di logna per la riabilitazione. La 
voler rinunciare a far dichiarare giovane, cosi, decise di denun
estinto il reato ipotizzato nei lo- ciare tutto in Procura e l'allora 
ro confronti gil da un anno e sostituto procuratore Giovanni 
mezzo. · De Palma apri un fascicolo. · 

Ma pen:h6 i due medici, all' Nel corso delle indagini. il 
epoca dei fatti, _in servizio prea- magistrato inquirente dispose· 
so l'ospedale di Nardb sono ti- anche llllll ~ attraverso un 

incidente ~o affidata ~
lo specialista Pielro Galluccio e 
nonostante gli esiti della consu
lenza escludessero un nesso 
causale fra l'opèrazione e i. pro
blemi fisici causati alla giova
ne, il pubblico ministero dispo
se comunqne la citazione diret
ta a giudizio per i due medici 
perch6 "agendo in concorso per 
imprudenza, imperizia, negli
genza, cagionavano ad G.R.G. 
lesioni gravi tali da procurare 
un'in~ ad attendere alle 
normali attività quotidiane per 
un periodo superiore ai 40 gior
ni consistite in llllll frattura a se
guito dell'erronea esecuzione 
dell'intervento chirurgico di ri
mozione del mezzo dì sintesi". 

Cosi dopo aver rinunciato 
"all'll!lnistia dettata dalla clessi
dra del tempo il processo ~ pro-

seguito e concluso con la deci
sione del giudice sui due medi
ci che banno scelto di gui
re nel processo e ~ llllll 
condanila sicuri,· però, di ottene
re un'assoluzione piena discu
tendo nel merito. 

Ad llllll tale sentenza si ~ ar
rivati dopo l'ascolto di diversi 
testi comparsi in aula nel corso 
dell'istruttoria che banno esclu
so come quel tipo di intervento 
abbia potuto provocare quelle 
lesioni lamentate dalla persona 
offesa che non si ~ costituita 
parte civile. 

F.OU. 

L'ospedale 
"San Giuseppe 

Santiasi" 
d Naldll, 

presso l quale 
lavoravano, 

all'epoca 
dei falli, 

i due medici 
denunciali 

da una giovane 
paziente 

"· 
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L 1nddesta La decisione del Tribunale minorile dopo l'arresto del direttore 

Via i ragazzini dal centro 
Ora si indaga sui fondi 
Abusi all'Aquilone: ospiti nelle case famiglia 

Al .......... 
BrW10 Dallorenzo, 46 
anni, direttore della 
camunlli per minori 
cl' Aquilone» di Galatina, 
è 5liltD arrestato ra11ro 
Ieri per presunti 
maltramentl nel 
conhantl del ragazzini 
ospiti del centra. Sono 
tutti provenienti da 
fami&lle cfisa&lale. 
Secondo la Procura, 
Dallorenzo avrebbe 
~e minacciato l 
sèl rapzzlnl. In modo 
particolare è accusato di 
abuso del mezzi di 
correzione. violenza 
continuata e 
maltlatlamentl 

............. 
Quando è stata emessa 
rordlnanzil di custodia 
cautelale. Dollorenzo 
era ricoverato nel 
reparto di Pslchlatrta 
del'aspedale «\Ilio 
Fazzl• cl Lecce. l 
carabinieri, dunque, gli 
hanno notificato H 
provvedimento e. 
successivamente. è 
stato condotto nella sua 
abitazione di Galatina 
dove si trova asll arresti 
domiciliari. Bruno 
Dollorenzo è noto anche 
per aver portato l 
dlsabiU In gite e gare 
sportive come la regata 
Brindisi-Corfù. H suo 
arresto ha suscitato 
molto scalpore 

LECCi- VIa i sei ngaz:zlai 
dalla COJIIIIIIità cL'aquiloaea. 
Nella -di GaiiiiDa, do
po n c1amo1o1o amsto c1e1 di
mtme llmDo Dollolealo, DOD 

relll!là più - SecoDdo 
gli lnvesligatod, 111!1 cbluao clel
Ia COIIl1llllià si smbbelo COD• 
Slllll8le violeDre 111!1 CODfroatl 
del pia:oll ospiti. Per mettele 
In-lo sgombero Del piìa bre
ve tempo poulbiJe è scesa In 
campo la presideDte del'l'llbll
Dale per l mlnomml di 1ea:e, 
Adal.uzza. Ora l bambiDi-
lliiiDD aa:ogliema iD c:ae fami
glia di altri Comullll cui sem
zl sociali 10110 stati Incaricali 
di piOVftdele al trasfedmen
to. 

lnlaDto, l'alllo Ieri sera, Bru
llO Dollolealo, 46elme orlsiDa-

ambbe ~per clasam 
bllmblno ospite, visto cbe l ra
gaalnl pue vmislelo lllllrill 
COD cibo prelmltD da IID ban· 
co lllimeal8le e lmlall a scuola 
privi di mermda, oa:biallda vi
lla, librl e con abiti USIIII.I mi
IIOli!DDI, j)IOVeiÙm1ll da rami
glie dlsagljde, sarebbero stati 
sottopoati a SCildlsdate con 
WIB cintura e aocbe COD straa:i 
bapad. Adallertme gliiDmlll
gatorl sall!bbe stato UIIO di lo• 
m, dopo - IICippaiO dalla 
COJDUDità galallneae dDe 1111111 
onooo. n bambino avrebbe 
-al canbiDieri cii es
sere stato sottopolto, come al
tri ospiti, a maitrallameDtl e 
vio1eDze 11z1cbe. Ma DOD è tut· 

to.l bambini, In alami cui, sa
rebbero slllll aocbe costmli a 
l'Ile le pulizie e ad eseguire pk
colllaYorl cii maouteDzioDe In 
casa del din:lto1e. SoDO qoeste 
le pesaoli IICCII8e JIIOISe dagli 
1nves11ga1or1 da cui n respoosa-

bile dellasiiUIIura dovrà difen
dersi oell'lntenogltodo. Aa:u
se cbe tratteagiaDo UDB leailà 
cupa, usai stridellte rllpelto a 
quella Idilliaca - sal 
sito iDIEmet del ceotlO «L'aqai-
lollb, dove Bruoo llolloleDzo 

appue totogntato In divene 
ocaaiDDI cii svago, tra WIB 11!
gala velka e UDB pra podlstl
ca, felk:e e sorridelde Insieme 
al bambiDi ospiti del centro. Antanlo.,.. Rocca 

rio di Sogliano Cavour, è stato ~ 
preJevatodagliagmticlellapo- )) 1 L'latenrlsta la presidente della Camera minorile: «Normativa carente per le verifiche» 
1izla peDiteDziarla dal reputo 

::::::-~:;.::. Perdichizzi: «Pochi controlli dalla Reoione» 
veraiD, e CODdotto Della IWl ca- Ò.a. 
sa, In cui relll!là 11811 IIIRIIi do
miciliari, come disposto dal ' 
gip Allllalisa De ileDedktls SII 
rlcbiesta del pm StelaDia Ml
nlnni, ln-.adieuere oe1111-
to daglllnquirenli ael cono 
deU'Intenogatorio cii pnozla 
a1 quale ..n pzaea~e n suo av
VOCIIo difensore Cosimo-
giuli. Cola cbe donà awealze 
- ciDque giomi dilla DOlili
ca del )IIIIVVedimeDIO restrllll
w. Nel fnllempo, pro&egUDIIO 
le iDdaaiDI allldale al ClllllbiDk
rl della sezione cii poliziagllllli· 
zlaril, coordiDati dal colmlllel· 
lo Antooln MuaiO. Gli inve
stigatori, tra l'alllo, Cl!ldlieran-
00 cii scoprUe cbe IlDe baDDO 
ratto l 75 euro cbe la COJDUDità 

L1!CC1!- L'anocata Rita Pmblazzl, presldEDie 
della camaamlnorile di Lea:e. p11111a n dito CODIIo 
n CYilOio 11111111111wa della RegloDe sa11e lllliYità di 
CODtroliD delle COIDIIDilà per lllillDn:DDi e sui 'l'QIII
IIili qualillllivl delle persone cbe vi opeiiiiD. cii WIB 
grave c:arema CDI 1111ebbe IIJipio:aiJile pone rlme
dloa,-

Vuoi dire cbe altlla'-'te Dllll li piiiiWftde al 
llllllllVE 

«Didamo cbe la RegioDe ba emanato UDB legge e 
n regolameDio attuativo, ma la IIOlllllliva è cazmte 
SDito Yupetto della disciplina delle lllliYità di ftlill
ca delle cantteristkbe e del tltoii del pmoaaJe del 
ceotri. Qpesd aspetti DOD li COIIIlolia-
~-sal....-.dellaCIIIIIIIIIII

Ià L lqUIIoae cii GaladDa, dove lllftiJbelo anma
d~IDdiDDOclelbulblai,....,lla
te falli coallolll? 

cNcm COllOCO n caso spedlico.I npzziDi ospiti 

di queste COIDIIDilà già escoDO da situazioDi di gra
ve cleprlvazioae, cii dlldmltà delle tamiglie. Essere 
iosedllln UDB siiUIIura dove ft11111110 sottopolli a 
tratlameDii -IM!IIIIod è davmo deplmevole 
SDito tutti l puud di vllia ed è aJIIIrario IKbe alle 
CODYeDZioDI i"""""'im''. 

i'GIIIblle cbe -l'leda le vafllcbe? 
trDidamo cbe l CODirolll 10110 allldall a mpoi

sml giDrlldlzioDali 111118111rati 10110 persone serie, 
ma DOD banDo le rlsone e la siiUIIura Olplliz&all
va .-zie. La RegioDe dlllda le mtorjzpzjcyri 
alle 111ut1111e e lllbiiilce UDB sede di requisiti an· 
cbe ddll&tiad ID lamini di palldmadelle -
"'e cii npporto IIIJIIIelk:o tra edualtorl e bambini. 
D l1!pliameDto IIUIIIelll4 del 'll1fY! per l'altuaZioae 
della legge regioDale 19 delliOO& • pelÒ cazmte sul 
piano del CODirolll e delli!CpiÌIIÌii del persooalet. 

A.D. R. 

·----··-··--·-----"""""=""""'-'"""""""""""""""'""""'---------··-------

----------------------------------------··-------------··--

A Monteroni 

Per chi aiuta -
ipov~ · :,-. 
sconti fiscali~oj 
··i.aa:z~~\l' 
- lllcallpercldalala-. '•'"'; 

ID' ........ clll.la-~ · .. 

J!e3;~:-
'V~m~.-.......ala~. 

IÌipallllll' ........ dll· ~. 
. -dlVeaiaacbe·· . 

p!ltftdl-malla per ciii. ............. 
- .---.-....-,-. __ ...,... 
~lllllilllla. 
l'lrlalo·-llllllillla .. 

· claclllaJ, ma llit!D ID. 
coàÌIIIIIÌIIDIIIID le 
famiclle lllaDite dilla 
crisi. Per qaellll Della 
Jl1'llllliJa dmllaae della 
GiulllaJil'CIPCID'ÒDD 
pronediweuto cbe • 
pmedacJecll ~sulle 
tua~pertuttl 
quel citlldlnl cbe 
IXIIIhlbnlnmuo ad IID 
l'oodo diiOIIdadetl c11e n 
Comune lllilolrl per 
alatue cbi ilaD ce la fa ad 
mivllle aliDe-. Lo 
.._, fmaiD COil 

IÙIIIi1lilliedaea:izl 
aJIIIIDIIdall cbe 
declderaDDO di doall1!. 
lllnlllale cii9UioDiuilto 
COilllt la Cldlalllolll 
plOdolll iDftDdalla. «Nee 

:u==::~7 =r:oa:blllll 
Clllllllllllla='Ni 
lll!r-., lllllillllo 
clell'llllldo di pl1!lideDia 
cii Pntelll d'llalla-AD - Dllll 
.... cbe l'Ile allldlaleDio 
1111 Mll'lal pmiltkl, 
quello fallo dalla 
solldadetà tra cllladlnl. MI =c:= tutti l COiiiiiDI dove siamo 
rapjiiWibdl al approvino 
delle milure lllmiiia. 

•. 
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GALATINA Disposto dal Tribunale il trasferimento degli osp_iti 

Nuove accuse in diretta tv: 
«Così gli abusi nel centro» 
Altre tre ragazze rompono il silenzio sulle violenze 
e Altre tre ragazze hanno par
lato di maltrattamenti subiti 
nella comunità educativa per 
minori "L'Aquilone" di Galati
na. Ieri pomeriggio si sono pre
sentate davanti al centro di via 
Soleto, al 100, dove era in cor
so la trasmissione de "La Vita 
in diretta". E storie di una cica
trice lasciata in faccia ·da un 
colpo di cinghia come anche 
di pWlizioni consistite nel do
ver restare in piedi per due me
si di seguito dorante i pasti c 
durante lo svolgimento dei 
compiti di scuola, sono state 
raccolte dall'avvocato Paola 
Scialpi. Illegale era lì per con
to di una delle ospiti che ave
va già raccontato tutto negli in
terrogatori di dicembre dell'an
no scorso: il prossimo passo 
sarà quello di depositare gli 
esposti in Procura. Ed intanto 
la comunità non potrà più ospi
tare minori fino a quando non 
saranno chiarite le circostanze 
costate l'arresto ai domiciliati 
al responsabile Bruno DoUo
renzo, 46 anni, originario di 
Sogliano Cavour, con le accu
se di maltrattamento di minori, 
violenza privata ed abuso dei 
mezzi di correzione che gli so
no costate il soprannome di 
"padre-padrone": il presidente 
del Tribunale per i minorenni, 

llluno llQlloranzo e, a destra, la sede dela casa-lamigia 

Ada Luzza. ha dato disposizio
ni al personale dei Servizi so
ciali di Galatina di trasferire 
gli ospiti in altre strutture. 

Si IIlllta di un provvedimen
to a tutela dei ragazzi ed adot
tato sulla scorta delle ultime 
concluSioni dell'inchiesta del 
pubblico ministero Stefania Mi
ninni e dei carabinieri della se
zione di polizia giudiziaria di
staccata in Procura diretti dal 
tenente colonnello Antonio 
Massaro. Attualmente "L' Aqui
lone" stava ospitando sei ragaz
zi, tutti fra i IO ed i 17 anni. 

Cinque erano a casa per le va
canze pasqnali e soltanto uno 
era rimasto Il nel centro di Ga
latina. L'unico, insomma, per 
il quale si è reso nccessar:io tro
vare una nuova sistemazione 
nella giornata di ieri. Gli altri 
sanno già che a partire da lune
di saranno ospiti di un'altra 
struiiUra specializzata nell' ac
coglienza e nell'educazione 
dei minori. 

Duuque, per il momento ca
la il sipatio sulla comunità che 
abbracciò a partire dal 2001 il 
problema di dare un'alternati-

va alla crescita dei ragazzi pro
venienti da famiglie diiagiate. 
In tutti questi anni l' opecato di 
Dollorenzo e de "L'Aquilone" 
non aveva lasciato trasparire 
anomalie o forzature quanto 
piuttosto una particolare pro
pensione ad andare incontro a 
cbi non riesce o non può vive
re una esistenza come quella 
di gran parte dei suoi coelaoei: 
Dolloreozo ha partecipato alla 
regata velica Brindisi-Corfù 
con un equipaggio formato da 
ospiti del centro e da ragazzi 
disabili. Tutti a bordo del 12 
metti "Rosalmar". 

Ma i raccooti di una decina 
di ragazzi rimasti nel centro fi. 
no alla maggiore età, hanno 
fornito uno spaccato che getta 
un'ombra di sospetto sulla ge
stione di questo centro. Si par
la delle · "pWlizione rieducati
ve": in piedi per ore e mangia
re in piedi, proprio come ha ri
cordato ieri una delle ragazze 
che presto si schiererà accanto 
agli ex compagni nell'inchie
sta su Dollorenzo. E nei meto
di rieducativi sarebbe rientrato 
anche stare piegati in ginoc
chio per ore. 

Ma ci sarebbe stato anche 
di peggio, hanno riferito gli ex 
ospiti: vere e proprie violenze. 
Come schiaffi, colpi di cintura 
(ricordati anche questi, da una 
delle ragazze che vuole sporge-

re denuncia) e percosse con 
gli stracci bagnati. Davanti 
agli altri, per dare l'esempio. 
O nell'ufficio del direttore, di 
Dollorenzo cioè. 

E non è tutto: alcuni ospiti 
sarebbero stati obbligati a svol
gere lavori pesanti. Di manu
tenzione e di pulizia del cen
tro, ma anche la cura della ca
sa di Dollorenzo sarebbe stata 
affidata ai minori ospiti nella 
sua struttura. E chi si rifiutava 
ne avrebbe pagato le conse
guenze: niente uscita serale. 

Ai maltrattameriti, tuttavia, 
è stato dato anche un altro no

.me: le privazioni a cui i ragaz
zi sarebbero stati sottoposti no
nostante la retta giornaliera di 
75 euro versata dai Comuni di 

provenienza. Che in temwu 
concreti avrebbe voluto dire 
abbigliatncnto usato preso dal
la Caritas, cibo del banco ali
mentare di San Giorgio Jonico 
e materiale didattico insuffi. 
cienza. Nell'inchiesta viene ci
tata anche la voce occbiali da 
vista e le merendine della ricre
azione. carenti anche queste 
quando si parla dello SCatSO in
teresse per i ragazzi e per il 
profino scolastico. 

Difeso dall'avvocato Cosi· 
mo Maggiulli, DolloreQo1.0 si 
potrà difendere da queste accu
se nell'interrogatorio di lunedl 
mattina in Tribunale con il giu
dice per le indagini preliminari 
Annalisa de Benedictis. 

E.M. 
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IL RACCONTO 

«Ruppi un vaso, per 2 mesi 
fui costretta a stare in piedi» 
«Perchè non avessimo cellulari, ci spiavano in slip e reggiseni» 
di V81ea11Da CHITl'ANO 

Se oe stava in ow:cbina, 
c:ombelluta Ira la rabbia dci 
brulli riconli e il desiderio di 
DOJl linlre pii\ fuori c:crti di
IICOISL Ma alla fiDe, dopo avec 

· visto la m- televisiva in 
cui SODO emersi falli a cui in 
qualcbe modo è lepla, ba vo
luto dUe la sua, 

Saadra (IIODIC di fantasia), 
16 llllli, ba fiequeotaiO pec UD 
ceno periodo la casa famiglia 
L'Aquilooe di GalaliDa, oggi 
sollo le luci dei riflellori pec 
l'anesto del suo clilàiOce, Bru
no Dolhnnzo, acc:U$&10 di 
abusi e violenze sui ragazzi 
c:hc accoglieva in c:DDIIIIIitl. 

«Adesso sono in un'allra 
struttura, lootalla da qudla ga

'laliDele - lliiXOilla la ragazza -
aoclle n l'ambieDte - è sere
oo, ma OOD è bruao come eca 
queDo de L'AquiJOIIC. Fzaoo 
- le volle in cui dovevo su
bino bolle ed eco cos11e1ta a ve
dcH: gli ahri miei c:ompagoi di 
aYYCIIIura pia:biaai. con cic:aai
ci e occhi aabo . 

La ragazza ba lasciato la 
COIDIUiilè DCII'estate deDo scm
so IUIJIO, Tm gli episodi c:hc 
pii\ la fanno - Del ril:bia
marti alla memoria ce n'è UDO 
c:hc IIIICCll& le fa molto male. 

cUna volta bo roiiO pec sba
.,J;n UD vaso - spiep - allora 
il dimlol'e ba deciso di punir-

mii:08biJJgaldomipecdueme
si a lllllllgiaJe e a fue i compi
li in piedi. Arrivavo a fine 
giomata c:hc DOJl sentivo pii\ 
le gambe ed ero piena di mac
chie». 

" Tante le botte subite 
e vedevo altri amici 

che venivano picchiati, 
con cicatrici e occhi neri 

Stando a quello c:hc Saadra 
ric:onla, DCIIa -. ai tem
pi in cui la fiequelltava, ecano 
in lledici, 

cQuaote volte mi spiavaoo 
oel regiseoo e oe&)i slip -

" Voglio invitare 
chi ha subito abusi 

· a non vergognarsi 
di uscire allo scoperto 

continua - per conttollare se 
nascondessi cellulari o schede 
sim! Ma di umiliazioni oe su-

bivamo -· Nei momenti io 
cui ero pii\ affamata non mi 
davaoo da lllllllgilue. Mi passa
vaoo pialli fumaoli davaoli e a 
me IOCCava andare a letto sen
za CCII&». 

n tema del cibo diventa 
molto delicato, aocbc pen:bé 
pare c:hc la maggior parte de
P alimenli cbc Dolhnozo 
passasse ai ragazzi fossero sca
duli. do ricordo - dice Saadra 
- cbc faceva SCD1piC rifomi
meDIO alla Caritas, preodeDdo 
IUai gli scarli•. 

La giovane ba preso corag
gio e ba voluto parlare spinta 
aocbc daDa tesiUIIODiaDza di 
Marika, la diciaoooveooe, se
guita dal suo legale Paola 
Scialpi, c:hc ba voluto esporsi 
e I&CCOIIIare in televisione le 
violeaze c:hc dice di avec subi
to a SUOD di ~ proprio 
da Dolhnnzo. > .. , .• _ ' 

cUna SCill a tavola - dicè 
Marika - Bruoo mi ba visto 11D 
po' vivace. Mi ba faao alzare, 
si è tolto la ciniUra e me l'ba 
data sul sedere. Ma ci sooo 
stali 1aD1i episodi. Un ragàzzo 
veniva spesso preso a ciJd e 
pugni davaoli a noi. Voglio 
spingere cbi ba subito abusi si
mili a uscire aUo scoperto e a 
DOJl vergognarsi di dUe la veri
Il». 



lA GA2ZE1TA DRME2'ZOGIORNO 
Venerdì 25 aprile 2014 

Larresto del responsabile 
--~ aercentro <<L:AquiTone» 

accusato di violenza 
e maltrattamenti 

MONICA SERRA 

• GALATINA. <<Anch'io sono stata mal
trattata, anche se nessuno mi ha chiesto 
di testimoniare>>. La notizia dell'arresto 
di Bruno Dollorenzo, 46 anni, origina
rio di Sogliano Cavour ma residente a 
Galatina, presunto <<padre Padrone>> della 
casa famiglia «L'Aquilone», ha fatto pre
sto il giro d'Italia. E quando le telecamere 
di Rai Uno sono arrivate a Galatina, tanti 
ragazzini ex ospiti della casa famiglia 
hanno deciso di ,uscire allo scoperto e 
raccontare ciò che negli anni scorsi 

GALATINA 

...... 

I:NCHIESTA 
Il clamanl madialico suscilatD 
dai'8ITIISID dal responsabila 
dal c:en1n1 hll spinlo albi ex ospiti 
,_.... villil.- di violenza 
a IIICinl alo ICapedD 

SPUNTAIO AURE PRESUNTE VRTIME DEIIIETODI DEL 4&ENNE BRUNO DOllORENZO. l RAGAlZIII SOSTENGONO DI AVER VISSUTO UN INCUBO 
avrebbero subito. Si 
sono rivolti all'av
vocato Paola Scial
pi, che difende una 
delle presunte parti 
offese, vittima dei 
soprusi e delle vio
lenze di Dollorenzo. 
Hanno raccontato 

Abusi nella casa-famiglia, nuove denunce choc 
~.c:ra:~::: Intanto il presidente del Tribunale dei minorenni dispone il trasferimento altrove degli ospiti della struttura 
rante i quali l'uomo 
le avrebbe costrette 
a mangiare· il vomito, e di insulti soprat
tutto a una mino.--e con forti disagi e crisi 
epilettiche, la più «costosa» per il centro, 
a causa delle medicine di cui ha bisogno. 

I ragazzini, ora decisi a parlare, non 
sono stati individuati nonostante l'accu
rato e faticoso lavoro degli investigatori, 
perché Io stesso Dollorenzo avrebbe ne
gato parte dei nominativi degli ospiti del
la casa famiglia Del resto le indagini. che 
hanno scatenato una bufera, sono state 

avviate dal sostituto procuratore Stefa
nia MiniDni dopo aver raccolto un'unica 
denuncia di un adolescente fuggito dal 
centro. Così i carabinieri della sezione di 
pg, al comando del colonnello Antonio 
Massaro, con grande difficoltà, soprat
tutto a causa dell'omertà e dalla paura di 
tanti ragazzini, hanno ricostruito il puz
zle. Ma le indagini sono ancora in corso e 
numerosi ascolti sono stati svolti anche 
in seguito ai due incidenti probatori già 

tenuti in Tribunale. 
C'è anche chi, proprio ieri, ha raccon

tato di presunti abusi sessuali, che però 
non sarebbero stati commessi dal46enne. 
Spetterà agli investigatori appurare la 
verità. 

Intanto il presidente del Tribunale dei 
minorenni Ada Luzza, ricevuta la se
gnalazione della Procura, si è subito a t: 
tivata, attraverso gli assistenti sociali del 
comune di residenza dei ragazzini an-

cora ospiti del centro, per trovare loro 
un'altra sistemazione. 

Le accuse contestate a Dollorenzo sono 
quelle di maltrattamenti e violenza pri
vata. Le presunte vittime già ascoltate 
hanno confermato di essere state picchia· 
te con la cinghia e con stracci bagnati, di 
essere state costrette a svolgere lavori, 
anche edili, nell'abitazione dell'indagato, 
di essere state obbligate a dormire per 
terra, di essere state mandate a scuola 

'""""'""'"""''""--~"'-"'-""'·'-''>-"'"'"'"#''~---'"'-'-""""''<·.,.""-"''~'-'"""""''""'"""'"'-''""""'""""""'" __ , __ ,~--·---~--------~-.... _, ________ ~~--~-~-----~~~-~--~--..---~-·--·--------------···-·--·---~---·····-------·-

senza un abbigliamento congruo, a volte 
senza merenda. Eppure la comunità 
avrebbe percepito circa 75 euro al giorno 
per ciascuna di loro. Che fme abbiano 
fatto i soldi, come e da chi siano stati 
utilizzati, resta un mistero che gli ac
certamenti degli investigatori intendono 
svelare. Fin qui le accuse. La parola pas
serà all'indagato lunedì mattina, quando 
sarà interrogato dal gip Annalisa De 
Benedictis. 
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La sanità 

La riorganizzazione IJu_E_f!l~gg~ _s~~~ ~o_n~~n~~~?n i diret!_o!i gene~~!_~e_nd:re ~~u~~_!_a~~~~s~~ ~inte~n_alizz~zi?ne»_ d~s~rvi~io_di em~genz~ 

BARI- D 118 DOD arl più pslitD eia 11180· 
dazlonl elivoJontartato. .w IIIIDUIIdare n pla
nocberlwluziooerln aentz1o eli._.. 
U111<DZ11ln tutta la regione, l'asseuora regio
nale olia Salute Blena Gentile, cbe due pomi 
fa ba lnoontrato dlmtorl generali, manager 
deUa lllllltà e alnclacatl per dlacutere deBe 
nuove dlm11ve. DeBa riorpnlzzazlone del 
118 se ne parla eia tempo. Ma adeaaol'uaes
soralo è pmnto a partire. È n piii80 successi
vo olia deBbera eli punta con la quale la Re· 
pone adiceml>lo ICOI80 ba approvato l'lnter· 
nallzzazlooe del118 e eli altri settori deBa sa
nità regionale, come l CUp, lalogistica e la ma
nutenzione. B stata Intatti !Issata per n n 
JDaBIPo l'apertura eli un tavolo con l direttori 

Gl ollleltlvl 
Dopo la delibera di dicembre la Regione 
stringe i tempi. Obiettivo: razionalizzare 
le risorse, creare una cabina di regia 
ed eliminare le Irregolarità 

geoeraB delle Asl, delle aziende ospeclallere e 
con l coordinatori delle centrali del 118. Gll 
operatori- SODO qosai mille sparai In tutta la 
Pu&lla -DOD banno contratti elilavom rogola
rl. Autisti, soccorritori e Infermieri rlveocllca
DO eia tempo larogolarlzzazloo deBe posizio
ni D 11stema, più wlte In passato, è otato al 
centro eli polemiche per convenzioni con as
sociazioni soapette o trulfe sull'allldamento 
del servizio. Del 118 si è occupata anche la 
Procura. Solo qualcbe mese fa la pmcura eli 
Bari ba chiuso un'lnclaglne su una presunta 
trulfa eia olm <IOOinila euro per l'alliclamen
to del servizio eli118 a Ruvo eli Puglia Cin
que sono le persone Indagate per l reati di 
concorso In a1>uao d'ufllcio, talao materiale e 
ldeeloglco, turbativa d'asta e trulfa aggrava
ta al danni deBa Ali di Bari e deBa Regione. 
La situazione è esplosa oell'eotate :1013. quan
do Marco De Glosa, cooldlnatore del 118 di 

Volontari via dalla gestione 
ora il <<118>> passa alle Asl 

400 
è l'ammOntare 
di una presunta truffa 
su cui ha lndqato 
la magistratura di Bari 
per l'affidamento 
del servizio «118• 
a Ruvo di Puglia 

L'-Elena Gentile 

Bari e Bat, aveva annunciatp imminenti di
miasionl,lo aegulto ritirate. B otato quell'epi
sodio in particolare a dare uno SCOI&One e a 
convincere le Istituzioni deUa necessità di 
una svolta. Da mesi D servizio dunque aspet
ta di essere gestito eia una unica regia. Nel 
llattempo le denunce di operalori e alndacati 
"'li contralti e sulle condizioni elilavom lrre
Solarl sono aumentate. Senza considerare i 
costi elevati che devono soateoere le centrali 
del118. Per accaporrarsl una postazione biso
gna avere ll punteggio migliore basato su al
tuoi elementi come servizio, anzianità, per-

sonale "'Q!iuntivo. Perll noleggio deB'ambu
lanza principale eia un'aasociazione ad esem
pio ll118 bareae opeode 30mila euro l'anno. 
In cinque anni la opesa arriva a 150mila eum. 
L'obiettivo dunque è qoeBo di razlonallzzare 
le rlsorae, creue una cabina di regia regiona
le e eliminare le irregolarità. A 13 anni daDa 
nascita del 118 pugliese si vuole stravolgere 
ll aistema. Un sistema cbe ba creato una vera 
e pmprla guerra tra le aasociazioni In lotta 
per accaparrarsi D maggior numero di poata
:doni. Ora però la Regione ba deciso di fare 
luce sui punti oscuri, E i alndacati tirano un 
soapilo di sollievo. «E una buona notizia per 
l lavoratori che continuano ad essere strutta
ti- fauno sapere claD'unione alnclacale di ba
se • alnora, senza una vera piOipetliva di mi
gliorare la pmprla condizione di vita e di la
voro a fronte di un servizio svolto con abne
guiooe e profeasiooalltà». Nel corso dell'In
contro di mercoledì &COrso con l'assessora 
Gentile si è diacusso dell'lntemallzzazione 
anche di altri servizi, come le unità di degen
za terrltotiale a Foggia cbe saranno 1ntemaliz. 
zate a partire dal primo pugno cosi come D 
servizio la!macia del Pollcllnlco di Bari, ll oer
vl:do di pulizie eli Brindisi e Taranto, CUp e 
trasporto clialhzati che a breve entreranno 
nelle società In bouae. 

Vm.ntlna Marzo 

Plù-·-La Regione ha deciso di gestire 
direttamente sia 11118 sia altri settori della 
saniti come Cup,loglstlca e manutenzione 

» !11 caso Riabilitazione 

Finita sotto inchiesta 
la clinica Kentron 
chiede gli arretrati 
al servizio sanitario 

BARI-Oltre dueceotomBa eum di arretra
ti per prestazioni emgate a marzo e ad aprile 
del :1013- Kenbun, la società llnlta al ceoiiO di 
uno scandalo giudiziarlo per evasione, ba la!· 
to causa olia Ali di Bari per ottenere le IIOI1lme 
relative a attività aasilteozlall svolte nen·ao
no p11!CeC!ente. Dal canto 1110 l'azlencla ssnila
rla locale si è opposta al decreto lngluotivo 
emesso dal tribonale e si prevede una lunga 
guerra a colpi di carte IMlllate. Kentron gesti
sce una cllnlca privata aa:redbala con la Alle 
specialbzata In riabiUtazione, la struttura Gio
vanni Paolo D di Puligoano. Glli!DlDinillralo
ri hanno tatto 1stama alla direzione per otte
nere gli arretrati, ma la Ali si è oppoata. D tri
bunale nel rrattempo ba IICCOito D ricorso di 
Kenilon, dlapooendo la liQuidazione di olm 
:I001Dila euro. Ma il provvedimmto delpudi
'ce è stato lmpogoato.ID- aD'ocmldo, nel
la struttura di Putignano SODO p.mste 75 pre
stazionipomallere di aasisteoza rlabDitativa 
domiciliare. La società che rlachla la baocaiOt
la ba dunque fatto appello al giudici t11lld. 
oando la Ali In tribunale per'"""""'""' som-

JOOrnlle 11ft 
La società accusata di evasione 
e appropriazione Indebita 
vuole 200mila euro per le 
prestazioni erogate nel 2013 

me pendenti. La guan1la di Fiolma Intanto 
oene oettimane &eone ba eseguito uo decmo 
di sequestro d'uri!enza nel confronti di Fnn· 
ceaco Rltella, amministratore di fatto della 
«Kentro"" eli Putignano e di altre cinque per
sane: a<cusate di evasione lllale e appropria
zlooe Indebita. Sotto sequestro sono llniti be-

~m:ru~==:tC:: 
volta nell'inchiesta 111glill<t!Oditameoti della 
regione. Secooclo le lnc1aginl coordinate dal 
pm di Bari Francesco Bretone, dal :1007 al 
0013la società ba sottratto al Fisco tasse per 
oltre 8 milioni di euro e i suoi amministratori 
hanno progressivamente svuotato le casse 
dell'azienda acquistando gioielli, orologi, ab
bigliamento d'alta moda, champagne e vini 
pregiati. Hanno anche risan:ito con circa 6oo 
mBa 0U10 • aempre IIOCODdo l'accusa ·i dipen
denti per «Stress da lavo10», prelevato contan
ti dimtamente daDa cassa della radlodlagno
stica dove gioiOalmente vengono pagati i tic
ket del presidio sanitario Giovanni Paolo D. 

V. M. 



PUGLIA~ HASlLlL:ATA 1111 

' SANITA IN PUGUA 
LONCOLOGICO DI BARI 

WNEDÌ NUOVA MOBILITAZIONE 
Assemblea delle rsu: polemica su piante 
organiche e macchinari. «Manca la carta 
dei servizi, la Regione deve intervenire» 

Istituto tumori a rischio 
manca l'accreditamento 
Il ministero ritarda da un anno, allarme del sindacato Fials 

e BARI. È incerto il fUturo dell1stituto Tumori 
«Giovanni Paolo D» di Bari. che rischia di essere 
declassato ad ospedale di base perdendo il titolo di 
istituto di ricerca a carattere scienliliro (Irccs). È in 
ritardo, inlatti. da oltre un anno l'accreditamento 
ministeriale della struttura barese tra gli istituti di 
ricerca nazionale. rome denuncia il sindacato Fials. 
Dopo le rassicurazioni arrivate un mese fa dal mi· 
nistero, un inquietante silenzio per una vicenda che 
si trascina da marzo :1ll3, mese in cui gli ispettori 
regionali e ministeriali effettuarono le visite per il 
rinnovo dell'accreditamento. In fibrillazione i 200 
lavoratori dell'Onrologiro che lo srorso 15 aprile 
protestarono con uno sciopero di due ore chiedendo 
l'azzeramento dei vertici della struttura. 

pendenti sono morti per patologie tumorali negli 
ultimi mesi», sottolinea il sindacalista, «non vor· 
remmo speculare ma chiediamo che sulla vicenda 
cl si confronti magari rivedendo il documento di 
valutazione del rischi». D sindacato critica pure la · 
carenzadipersonale,ladisorganizzazioneeleman
cate stabilizzazlonidi 14 unità di ausillari e di unità 
inlermieristiche prorogate da anni con contratti a 

tempo. E ancora, mancato pagamento degli s1raor· 
dinari e modifiche dell'orario di lavoro senza con· 
certazione con le parti soc~ ma anche ombre • 
secondo il sindacato · sull'utilizzo dei fondi pro
venienti dalla sperlmentazione dei farmaci e di 
quelli della ricerca. «Assiattamo all'assunzione di· 
screzionale di dipendenti a tempo che vengono pa
gati coi fOndi della ricerca, ma gli stessi lavoratori 

vengono impiegati in altri settori e su ben altri 
progetti». Un caos complicato. per la Fials, dalla 
mancata adozione della carta dei servizi e dell'atto 
aziendale, due documenti fOndamentali per garan· 
lire eflicienza ed economicità dell'amministrazio
ne. «Chiediamo aiuto alla Regione Puglia affinché 
prenda coscienza della mala gestione di questa 
struttura ed intervenga al più presto». 

BARI NUOVA PROTESTA DIIIANZI ALr ASL GIOVEDÌ PROSSIMO PER LA GESTIONE DEUA SOCIETÀ 111-HOUSE. LA REPUCA: VDLEVAIIO FAVORIRE AlCUNI 

Lunedi 28 aprile la RSU ron altre organizzazioni 
sindacai~ tra cni la Fials, hanno oonvocato un'as· 
semblea generale per decidere il da farsi. All'oriz· 
zonte una nuova astensione dal lavoro. «Siamo mol· 
to preoccupati per il destino della struttura», Ja. 
menta il segretario della Fials Ottavio L<mgo uni· 
tamente al segretario aziendale Fials e coordina· 
tore RSUDomenicoRomanoLosacco, «temiamo a 
breve un collasso. In assenza dell'accreditamento. 
aggiunge Longo • l'Oncologico perderà i galloni di 
centro di rilerimento regionale nella lotta ai tu· 
mori)». 

Guerra sindacati-manager anche alla SanitaseiVice 
rusppi attacca l'amministratore unico: non ha i titoli e vessa il personale. De Nicolo: falsità 

e . L'ennesima protesta nel settore sanità è pronta ad cune assunzioni di personale. Nel lungo elenco dei com· 
andare in scena a Bari. Davanti alla sede della direzione portamenti contestati a De Nicolo, l'Usppi inserisce an· 
generale Asl. alle 12.30 di giovedì proasimo, si sono dati chelemodalitàdigestionedellostraordinario,ilmancato 
appuntamento l dipendenti della Sanltàservice, la società aumento delle ore contra~ da part !ime a full time, 
in house per i servizi ausiliari di proprietà dell'azienda storie di «VeSSazioni, persecuzioni e minacce>>. Infme 
sanitaria locale. A chiamare a raècolta i lawratori è il viene citata la circostanza che l'amministratore unico 
sindacato Usppi, per protestare e chiedere le dimissioni non sarebbe in possesso di un master post laurea inerente 
dell'amministratore unico della Sanitàservice barese, l'incarico, tra i requisiti di accesso nell'avviso pubblico 
l'ex dirigente Asl Franeesco De Nicolo, in carica da lanciato a suo tempo dalla Asl. «Sono congetture senza 
luglio del :1l12. Da tempo il segretario regionale dell'Usp- fOndamento. replica De Nicolo· perché ho conseguito un 
pl, Nlco1a Brescia sostiene che De Nicolo sarebbe re- master in diritto amministratiw all'Università di Bo
sponsabile di una lunga serie di «gravi irregolarità»: le logna ed un altro in management alla Bocconi di Milano. 
accuse spaziano da presunte mansioni di infermiere, o Questo sindacato vuole farmi pagare alcuni trasferì· , 
addirittura di ostetriche, assegnate d'imperio ad alcuni menti, una qualifJ.camancata e un concorso che qualcuno 

Longo segnala l'assenza di una Pet tac, un mac
chinario fondamentale per chi ha nella sua mission 
l'assistenza ai malati di tumore. Mentre attendono 
ancora l'attivazione 130 posti letto (80 quelli in fUn. 
zione)e sei saleoperatorieal palo da anni. L'istituto, 
peraltro, secondo il sindacato non sarebbe a norma 
sul fronte strutturale e della sicurezza. <<Tre di· ASL Bufera llli ..vizilllllilillri addetti alle pulizie, fmo alla «dubbia legittimità>> di al· sperava di vincere. Ho la coscienza a posto». [Lu. Ba./ 

LA SPENDING REVIEW NELLA SANITA LlMITITA LA DmA F-ITRICE IHUIICIA Ull SITO DI TAlUAJOIII. SUL WEB U. PRODOTTO COSTAVA TRENTA VDIJE DI-

«Fornitori al ko con il taglio . «Quell' igienizzante su Internet 
di 7 miliardi sugli acquisti Asl» ' I t d t ali A I 
rallarmedell'Aforp:laRegionesibattacolgovemo non e 0 S esso ven U 0 a S )) 

e «La sanità, come annunciato dal Go
verno, non flgUl'a nel decreto che taglia il 
cuneo. Questo non vuoi dire però che il 
settore non sia fOrtemente a rischiO». A 
lanciare l'allarme sulla tenuta del sistema 
dei fornitori sanitari è il presidente dell'as
sociazione puglieseMorp,Beppe Marchi· 
telli. 

Ad allarmare sono i «previsti tagli per 
l'acquisto di beni e servizi per almeno 7 
miliardi», previsti dal decreto sulla spen
ding reYÌe\1< «La Regione deve tenere al· 
tissima la guardia verso gli annunciati 
tagli di risorse economiche. Credo che, se il 
fondosiadepuratoattraversotaglidi beni e 
servizi · prosegue Marchitelli · i Lea (Li· 
velli Essenziali di Assistenza) potrebbero 
diventare Uvelli Eventuali di Assistenza». 
Molti cittadini, secondo l' Aforp, potreb
bero essere costretti a rinunciare alle cure 
con i tagli assegnati alle Asl Di più: in 
mancanza di gare pubblicate da decenni • 
questo sarebbe l'orientamento del governo 
· i fornitori dovrebbero ridurre del 5% i 
contratti in essere. «<l fOrnitore non ri· 
nuncia all'erogazione del servizio oome 
comunicato allegramente dal Governo, ma 
l'imprenditore · accusa Marchitelli · po
trebbe rinunciare a fare impresa, non po
tendo più fornire le Asl con continue ri· 
duzioni a discapito della qualità dei pro
dotti offerti. Ricordo a tutti, ma prima a me 
stesso, quante sono state le segnalazioni ad 
esempio di dispositivi medici mal fUnzio
nanti come gli stent coronarici o di protesi 
mammarie che hanno minato da vicino la 
salute del paziente. L'acquisto prevedeva 
un forte contenimento della spesa>>. Altro, 
insomma, che 80 euro in più in busta paga: 
il rischio, conclude l' Morp, è che non ci 
siano più neanche le imprese. 

Peli+ke li Bili 
IIJIIIIie ....... 

C8llri!IID 128 
- È dedicato alle diagnosi 
e al trattameniD delle pneu
mopa11e in111rstiziali diffuse 
U CC!.fW89110 che si 18rrè lu
nedl28 aprile. • , alle 16, pres
so l'aula~ Ferrari" della 
Pneumo~ia universitaria 
del Policlinico di Bari. Alnn
contro, introdotto del diret
tore della Pnaumologia 
Onofrio Resta. partecipe
ranno il rettore dell'Univer· 
sità Uricchio, U direttore ge
nerale del Policlinico Datto
U, U direttore sanitario Nitti, 
il direttore della •Gazzetlall 
De Tomaso e U prof. Poletli. 

• •Nessun disinfettante venduto al
l'Asl 30 wlte in più il prezzo di mer· 
cato». Si arricchisce di nuovi par
ticolari la vicenda dei cosiddetti di· 
sinfettanti d'oro della Asl di Bari finita 
al centro di una inchiesta della pro. 
cura. La ditta titolare del contratto di 
fornitura . sia pure scaduto e in pro
roga per tre mesi - ba denunciato alla 
Procura di Bari un sito di tatuatori sul 
quale veniva pubblicizzata la vendita 
di un prodotto con lo stesso nome di cui 
è esclusivista, a un prezzo di il euro, 
cioè 30 wlte meno il listino ufllctale 
depositato al Ministero della Salute. 
Era stato proprio l'annuncio pubbli- NB.MIIINOilnllfllmillntl...,__.. 
cato su questo sito a far scattare 1~-
niziativa del management della Asl, 
causando una bufera che ba coinvolto all'Asl di Bari a poco meno di 1.545 euro 
anche l'impresa attualmente furnitri· e quella ceduta ad Olbia a 800 euro (ma 
ce. Sotto l riflettori è llnito il «Distel» tale aggiudicazione non riguarda la 
(prima «Trigene»), lgienizzante per sa- Meridiana). Da qui la denuncia alla 
le operatorie importato dal Regno Uni· Procura da parte della Asl, noncbè la 
to, che vede come esclusivista per sospensione della fornitura e la ri· 
l'Italia la «Bss» della provincia di Tre- chiesta di chiarimenti. 
viso. Tale azienda, a sua wlta, affida al Di fatto, a seguito dell'esposto, La 
altri vendita e commercializzazione: Meridiana hospital di Foggia, che a 
nel caso dell'Asl, la società di vendita è questo punto potrebbe diventare parte 
(ora) la Meridiana hospital di Foggia, , lesa, si ritrova sospesi i pagamenti e il 
che ba ereditato la fOrnitura dalla contratto di fOrnitura, mentre nel fra!· 
«Gnt» di Crotone e si approvvigiona tempo del sito del tatuatori è scom
del prodotto dalla Innovabiotecnologie, parsa ogni traccia, guarda caso subito 
esclusivista per Puglia, Basilicata e dopo l'esposto. 
Campania. A Triggiano, invece, un'al· n caso era scoppiato all'indomani 
tra ditta si occupa della distribuzione. degli arresti avvenuti all'Asl di Foggia 

All'Asl di Bari qualcuno aveva fatto che hanno visto nel mirino pur sempre 
notare come quello stesso disinfettante lo stesso prodotto, (ma non la Me
si trovasse su Internet a 51 euro: ridiana hospital), a quanto pare com· 
notizia che ha fatto partire verifiche da mercializzato secondo un canale il· 
cui sarebbe emersa anche la diversità legale, dunque non soggetto alla filiera 
di prezzo tra la tanica di Slitri venduta dei certificati con tanto di codice mi· 

nisteriale. Non v'è neppure certezza 
che il prodotto venduto alla Asl di Bari 
fosse lo stesso fornito alla Asl fuggiana: 
questo, almeno, è quanto emergerebbe 
dalle carte delle aziende salw diversi 
esiti dell'indagine della magistratura 
dauna. 

Meridiana, dal canto SUO, rivendica 
la legittimità del suo operato, dimo
strando di essersi approvvigionata al 
canale di distribuzione uftlctale da cui 
risulta il costo di 1.630 euro per ogni 
tanica da Slitri. n «Distei» è un biocida 
che risponde a determinate caratte
ristiche, mentre quel prodotto - sia 
pure con la stessa etichetta - pub
bllcizzato sul sito di tatuatori è raf. 
frontabile con quello originale impor· 
tato dal Regno Unito. Da qui le do
glianze dell'azienda foggiana che, sia 
pur fOrmalmente in regola, si è vista 
sospendere la fOrnitura «<lOnostante i 
chiarimenti forniti», fanno sapere dal· 
l'impresa. 

La Guardia di Finanza, intanto, de
legata alle indagini baresi, ba già fatto 
visita tre wlte negli uffici della Asl. I 
militari avrebbero acquisito anche le 
liste delle forniture, da cui emerge
rebbe che in alcuni presidi ospedalieri 
quel disinfettante è più utilizzato, in 
altri no. La direzione ba anche di· 
sposto un'indagine interna per ve
rificare la necessità dell'utilizzo di tale 
prodotto, partendo proprio da una re· 
!azione fatta qualche anno fa per de
finire le modalità della gara del :lllO. 
Le aziende coinwlte, intanto, lamen
tando danni commerciali e di im· 
magine, minacciando iniziative giu
diziarie. 



Ili Ila Repubblica VENEROI2S APRILE 2014 

L'emergen_ ...... aùl•• 

Rifiuti campani, ecco i verbali shock 

SUUPIIBBUCA 
la prima pagina di 
Repubblica Bari di 
ieri nella quale si 
illustra l'emergenza 
rifiuti in tutta la 
regione 

GIULIAHOFOSOIINI 

C' ERA il giorno del •ba
gnato• e quello del «tri
tato•.Quellidelcaricoe 

quelli dello scarico. Le carte 
.:andavano apposto• per evita
re i «rompicoglioni•. n resto lo 
facevano •i camion che scarica
vano• e i tranori che «tomba
vano•. Per capire cosa c'è nel 
ventredellePugliabisognaleg
gere e ascoltare le conversazio
ni telefoniche di questi manu
tentori di immondizia.. gli uo-
minichepermestierecaricava-

Dalle conversazioni telefoniche 
dei trafficanti di immondizia 
i dettagli sul trasporto 
del materiale pericoloso 

no i camion in Campania con ri
fiuti speciali pericolosi e. inco-
lonnati come in una 
processione, andavano ascari
care e tombare tutto in provin
cia di Foggia in questa cava di 
Ordona. Il primo allarme è ani
vato de un gruppo di mamme, 
preoccupato~gliolezzi.chear
rivavano dalla-zona. n resto lo 
hanno fatto gli appostamenti 
che per settimane hanno fatto 
gli uomini del Noe e le conver
sazioni. intercettate, degli au
totrasportatori: cosi hanno sco-

perto di questo traffico di im
mondizia che dalle Campania
e in particolare dalle province 
di Salerno, Caserta e Avellino- . 
arrivava in Puglia. Lo schema 
era preciso. I rifiuti ufficial
mente venivano smaltiti nel
l'impianto di compostaggio 
della Biocompost Irpino di Bi
saccia Qui avrebbero dovuto 
essere trattati E invece senza 
subire alCWl trattamento e ac
compagnati da falsa documen-

ORDONA 
Rifiuti speciali di ogni tipo, 
anche ospedalieri. provenienti 
dalla Campania e 'tombati' in 
una megadiscarica ad Ordona, 
nel foggiano 

la Puglia di Gomorra 
terreni inquinati come 
tremila campi di calcio 
Il IU'TROSO.lll-\ 

IMMAGINATE un'area grande quan
to un campo da calcio regolamen
tare. Ora moltiplicatela per tre

mila. n risultato è la dimensione del
la superficie di terreno inquinata in 
Puglia. Misuranoesanamente2145 
ettari i siti pugliesi contaminati dai 
rifiuti.Pocopiùdi3milacampidacal
cio, tanto per farsi un'idea. Le aree 
sequestrate del2007 ad oggi in tut
talaRegionesono2620dicui 434so
lo nell'ultimo anno di attività. Picco
le discariche di eternit e laterizi o 
grandi superfici colme di immondi
zia 

A mettere i sigilli alle discariche 
abusive sono i carabinieri del Noe, i 
militaridelleGuardiadifinanzaegli 
agenti del Corpo forestale dello Sta
to che pattugliano il tenitorio. Solo 
nel primi tre mesi del2014 i sequ&
strihannoraggiuntonumerirecord: 
158le aree transannate de gennaio 
fino all'8 aprile di quest'anno, a con
ti fatti vuoi dire che ogni giorno vie
ne a galle più di una discarica abusi
va Una media decisamente supe
riore risll!"to al2013 che si era chiu
so con 276 sequestri di siti inquina
ti. 

INAZIONE 

tazione, venivano trasportati e 
smaltiti (tomba ti, appunto) 
neiterrenidiun'areaagricoladi 
Ordona gestita dell'Edil C., do
ve c'era una autorizzazione al 
ripristino ambientale. 

Per esempio, il 4 aprile del 
2013 le cose a Ordona sono an
date cosi. •Dalle ore nove - si 
legge in uno degli appunti di 
servizio dei Carabinieri - si ef
fettuava un seJVizio di osserva
zione presso la società Biocom-

post di lrpono di Bisaggia. Si in
travedeva un mezzo utilizzato 
per la raccolta dei rifiuti uscire 
dal capannone e allontanarsi. 
Alle 9,1{) arrivavano due autc>
carri con cassone scoperto e 
senza telone che effettuavano 
manovre di carico e alle 9,25, 
questavoltaconiltelone,ripar-
tivano•. Alle 10,05 arrivavano 
a Ordona dove •ad attenderli
continuano i Noe nell'informa
tiva- oltre agli escavatori c'era 

anche un fuoiTistrada di colore 
scuro. Appena ultimate le ope
raziorù di scarico a opera dei 
menzionati autocarri, a una 
strada interna della •cava• 
giungeva altro autocarro di co
lore bianco (tipico per il tra
sporto terra) che, giunto dove 
gli autocarri avevano scaricato 
quanto trasportato, sembrava 
scaricasse del terreno. Alle 
10,30gliautocanisiallontana
vano dalla cava per riprendere 

ca Lecce dove sono stati individuati 
650 terreni inquinati. AI ten:o gra
dino del podio con 466 si ti c'è la pro
vincia di Bari. Seguono Brindisi · 
(381), Foggia (300) eBat (117). 

A monitorare la situazione attra
verso una mappa regionale che 
mette in evidenza le zone più a ri
schio è un team interforze che con 
Regione Puglia, Arpa e Cnr provve
de ad aggiornare i livelli di conta
minazione ambientale. L'obiettivo 
dell'accordo di progranuna, rinno
vato due settimane fa e finanziato 
con 450mila euro del bilancio regio
nale, è quello di inteiVenire imme
diatamente con le bonifiche e ripri· 
stinare gli ecosistemi dei siti inqui-
nati. · 

•Si tratta di un intervento pi'CJ.ti~ 
co, un .sostegno concreto a supporto 
degli uomini e dei mezzi delle forze 
dell'ordine e di due realtà scientifi.. 
checheoperano~tendtorioperfa
vorire un controllQ puntuale e selll
pre più efficace scoraggiando l rea
ti in materia ambientale - com~ 
menta l'assessore all' ambiente'-Lo
renzoNicastro-Unasceltadicorag
gio della Puglia che non vuole 
nascondere la polvere sotto il tap
peto ma intende portare alla luce 
del sole le criticità, contrastare le il
lecitepraticheerendereiltetritorio 
regionale uhluogo sempre più sicu
ro esano•. 

ha trovato un'area in cui veniva 
smaltito il materiale di risulta edile 
e in cui confluivano abusivamente 
gli scarichi fognari e a Putignano un 
•cimitero* di carcasse di automobi
li, plastica e rifiuti speciali pericolo
si. 

A Bari più volte i baschi verdi han
no individuato discariche di elettro
domesticieeternit. Proprio il perico
lo amianto abbandonato continua
mente su strade periferiche e cam
pagne aveva costretto il sindaco di 
Binetto, qualche settimana fa, a 
mettere una taglia di 500 su chi in
quina e a presentare una denuncia 
in procura: •insostenibile la situa
zione: lo sversarnento avviene tutti i 
giorni. Pagherò di tasca mia 500eu
ro a chi denuncia gli inquinatori•. 

Tra i si ti sequestrati ci sono pia:& 
le aree da neanche un metro quadro 
e superfici de 600 ettari: la media è 
di 8mila metri quadri. Casi a parte, 
ancora sono le lente di ingrandi
mento delle magistratura, sono le, 
maxidiscaricheconirifiutiinteiTati 
di Conversano e Ordona. 
-- Qualcosa,però,negliultimianniè 
cambiata.Loammettonogliin~ 

gatori del Nucleo operativo eco!~ 
co dei carabinieri. •Se è vero che il fe
nomeno dell'abbandono e dello 
sversamento dei rifiuti c'è sempre 
stato - ragiona un investigatore -è 
veroanchechenegliultimiannigra
zie all'attenzione della politica e del 
media è emerso maggiormente. 
L'attenzione dei cittadini è notevoJ.. 
mente aumentata; ci chiamano per 
fare segnalazioni e denunce anc~W.; 

La maglia nera dall'abusivismo 
inmateriadirifiutivaallaprovincia 
di Taranto. Sulla costa e nell' en~ 
terra del capoluogo jonico sono sta
ti 706 i siti rilevati e mappati da ca
rabinieri, finanza e corpo forestale. 
n secondo posto, invece, di questa 
classifica in negativo se lo aggiudi-

l carabinieri del Noe durante un sopralluogo in una 
delle discariche abusive scoperte 

Sui teiTeni messi sotto sequestro 
si trova di tuttò.In una delle ultime 
operazioni messe a segQO dal Corpo 
forestale a Spinazzola c'erano due 
ettari di carcasse di pecore e capre, 
cumuli di letame e pneumatici fuori 
uso. A Barletta, invece, la Finanza 

in maniera ailonima•. , 



SALUTE E AMBIENTE DATI A CONFRONTO 
Secondo il ministero della Salute, in Italia le 
vittime di malattie correlate all'amianto sono 
1.000 l'anno. L0sservatorio parla di 5.000 APPELLO Al CITTADINI A COLLABORARE 

Sul w eh contro l'amianto 
dallo Maggio le denunce 
Piattaforma nazionale per segnalare la presenza del minerale 

• ROMA. Anche i cittadini, dal primo 
maggio, potranno diventare sentinelle 
contro l'amianto, detto anche asbesto. 
L'Osservatorio nazionale sull'amianto 
(Dna) ha infatti attivato una plattafol'IQa 
digitale dove si potranno segnalare in for
ma anonima o pubblica i luoghi in cui si 
sospetta la presenza di amianto (ht
tp:/ /www:onaguardianazionaleamjan
to.iV): tetti, caldaie, tubature in cemento 
amianto, discariche illegali, manufatti 
vari in ospedali, scuole, caserme, fabbri· 
che. 

ll28aprileèlaGiornatamondialeperla 
salute e la sicurezza sul lavoro, in Italia 
dedicata in particolare alle vittime 
dell'amianto: 5mila l'anno secondo l'Dna, 
che considera un range di patologie cor
relate all'asbesto più ampio rispetto al 
Piano nazionale amianto del governo 
Monti, che calcola circa 1000 decessi l'an
no conseguenti al solo mesotelioma pleu- · 
rico. Secondo il presidente dell'Osserva
torio, l'avvocato Ezio BolliiDDi, «il piano 
governativo è bloccato, anzi non è mai 
partito, in assenza di coperture finanziare 
e per la bocciatura da parte delle Regio
ni>>, spiega nel corso di una conferenza 
stampa alla Camera per illustrare il Piano 
dell'Osservatorio, che invece è operativo 
ed è stato presentato U 20 marzo scorsa, 
nell'ambito della Conferenza Internazio-

naie sull'amianto. 
La mappatura dei siti inquinati pro

cede a rilento: dal1992, anno del divieto di 
estrazione, lavorazione e commercializ
ZI!Zione dell'amianto, solo il2% delle aree 
a rischio è stata bonificata e resiano cJrca 
34 milioni di tonnellate di materiali in 
amianto da mettere in sicurezza, secondo 
i dati dell'Onlus. Le segnalazioni dei cit
tadini verranno sottoposte alla verifica 
del Dipartimento bonifica e decontami
nazione dei siti ambientali e lavorativi 
dell'Dna: un gruppo di volontari appo
sitamente formati che monitoreranno il 
territorio a caccia delle fibre letali, spiega 
R1ccardo TagUapini, coordinatore del 
Dipartimento. Ma la piattaforma digitale 
sarà utile anche per ricostruire le fonti di 
esposizione, e quindi per accertare even
tuali responsabilità in caso di patologie, 
indispensablliperottenererisarcimentie 
prepensionamenti legati all'esposizione 
all'amianto, afferma il Professar Luciano 
Mutti, coordinatore del Dipartimento ri
cerca e cura del mesotelioma. che con un 
gruppo di medici volontari fornisce as
sistenza sanitaria, in modo gratuito, a chi 
presenta patologie asbesto correlate. 

Il Piano dell'Osservatorio prevede tre 
livelli di prevenzione: primaria, secon
daria e terziaria, una fùosofia ripresa dal
la proposta di legge illustrata dal deputato 
Alberto Zolezzi (M5S) e presentata dai 
penta stellati con 100 firme. La primaria è 

..• -----·-----·---------··-·-··------

costituita dal risanamento dei siti con
taminati, il rinnovamento infrastruttu
rale e dell'impiantistica industriale, an
che attraverso la leva t1scale, detraendo 
tutte le spese, e con l'intervento finan. 
ziario della Cassa depositi e prestiti e 
l'utilizzo dei fondi strutturali europei, co
me spiega Fabio Desllvestri, ingegnere 
dell'Dna e candidato alle Europee con il 
M5S. L'Osservatorio, inoltre, non condi
vide l'utilizzo di discariche o cave abban
donate, e come l'Europa predilige i si
stemi di inertizzazione, che rendono in· 
nocuo l'amianto. 

La prevenzione secondaria contempla 
la ricerca scientifica, la diagnosi precoce 
e le cure per una gamma più ampia di 
patologie rispetto al Piano Monti, che il 
premier Renzi sembra voglia attuare: tut
ti i mesoteliomi e il tumore al polmone, 
patologie riconosciute anche dall'lnail, e 
le altre per le quali in ogni caso non può 
essere disconosciuto il ruolo concausale 
dell'esposizione ad amianto, comprese le 
patologie non neoplastiche, quale l'asbe
stosi, che sono comunque mortali. Infine, 
la prevenzione terziaria consiste nei ri· 
sarcimenti per i lavoratori esposti 
all'amiantoenellagiustiziaperlevittime, 
che attualmente è quasi esclusivamente 
demandata alla magistratura, visto che ci 
sono divergenze di applicazione sugli in
dennizzi previsti dalla legge 257 del 1992 
da parte di Inail e Inps e contenziosi. 
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Lo scandalo· 

La biologa pentita 
del metodo Stamina 
"Un grande bluff' 
Il verbale: "Usata unasa;tanza da creme per la pelle" 
La procum: effetti collatemli in un caso su quattro 

SAUH MAITINEII&III 

TORINO. Crolla, pezzo dopo pezzo, il casteUo 
dellaterapiaStamina.AR'indomanidellachiu
sura delle indagini del pm Raffaele Guariniel
lo, nuovi particolari svelano la colossale truft'a 
del guru Davide Vannonlchesibasavasufalse 
sparanze di guarigione a pazienti affetti da · 
gravissime malattie. E che per colpa di quelle 
curè,ingranpane-almenounosuquattro
avrebbero anche awto effetti collaterali. ri
schiando del comune mal di testa aDo sviluppo 
di un cancro. 

llliUADISOIII'IIfKO 
D colpo più duro infarto alla terapia. lo asse

sta una biologa della società Medestee, •pre
stata• per qualche mese al laboratorio dell'o
spedale Civili di Brescia. Una professionista 
che,dopoavarlawratoaltlancodella •regina• 
di Stamina Erica MoUno (l'unica che manipo
lava le cellule e conosceva il brevetto della te
rapia), si è aa:orta che c non c'era alcuna inno
vazione scientifica nella terapia•. e agli i..nv& 
stlgatori ha rivelato: •Stamina per me è un 
grande bluff>o. Per la biologa. le provette •se
grete• che spuntavano dalla borsetta di Erica 
Molinonelgiomodelleinfusiorùeranosoloaci
do retinoico .. una molecola che interviene nel
laproduzionedellavltaminaAechesitrovaan
che in molte creme per la pelle. •Un giorno
ha spiegato M. M.agllinvastigatorimostrando 
anche delle fotografie- ho visto che nel frigo
rifero del laboratorio c'erano due fiale di que
sta soluzione giallo fosforescente. Senza farmi 
vedere ho constatato che non si trattava di Wl 

preparato industriale e aveva le caratteristi
chediacidoretinoìco. L 'horiconosciutoperché 

Midicevanochenondovevo · 
dire che usavamo siero 
bovino.ln quella cura non 
c'è nulla di innovativo dal 
punto di vista scientifico 

L L l~ DEPOSIZIONE 
• • DELLA BIOLOQ 

lo uso in alire occasioni di la1101"0». Tra le riw
lazionirasedallabiologaancheunastranezza: 
cDtetTenodicongelamentodellecelluleèuna 
misceladisierobovinofetale, terreno di coltu
ra e lO per cento di Dmso ( dimetilsolfossido ). 
ma nelle schede di lawrazione è indicato solo 
Dsierofetaleeil ZOpercento diDmso: mi è sta
to detto cha però si dowvano indicare nelle 
schededatidifformidallarealecomposizione. 
Amioparerenonviènulladieclatantenelme
todo Stamlna. o innovativo dal punto di vista 
scientifico: i presunti segreti della Molino era
no assurdi L'unica cosa innovativa è che V an
noni sia riuscito a entrare in un ospedale pub
blico e che ll abbia proseguito imperterrito•. 

ILSOCIOTIIUFFA10 
cPersinoiosonostatotruffatodaVannoni,e 

ora P"r colpa sua mi ritrovo nei guai con il fi
sco•. Non è indagato Pietro Turino, che nel 
2010funomlnatodaVannorùamministratore 
unico di Re-gene,la società madre di Stamina. 
n suo ruolo doveva essere di semplice liquida-

·--------,---~-·~------
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tore.•Madopounmese-haraa:onteto-lul 
e Marceilo La Rosa mi hanno detto che non gH 
servivo più. cha la società era chiusa. A mia in
saputa. invece, risulto tuttora essere l'ammi
nistratonodiquestasocietàpercuinonbomal 
fatto nulla. e tre giorni fa la Finanza è arrivata 
damechiedendomicontodltasseelvanonver
sate per 180 mila euro in merito a proventi re
lativi all'attività di Sen Marino•. 

ILCDITIOESmKO 
V annoni aveva ripiegato su un centro est&

tico a Sen Marino (poco idoneo però per prati
care interventi cosi deHcati), nel tentativo di 
aggirare le norme italiane. L'autorità giudi
ziaria della Repubblica ora insegue Vannonl 
contestandoglilatrulfaelasomministrazione 
di farmaci nocivi. D fascicolo è stato affidato al 
commissario deDa legge Simon Luca Morsianl 
che ha richiesto con rogatoria gli esiti deDe in
dagini sabaude, e che ha messo sotto accusa 
anche il chirurgo specialista in anestesia Lu
ciano Fungi che, in una occasione, per reintro-

durre la stamlnaU •con l'utllizm di un tavolo
scrivania•, si face•alutan!da un addetto dalle 
pulizie come appoggio perii paziente•. 

l PIIIMICASI SOSPml 
Proprio a Sen Marino un malato, Carmine 

Vonarischiòpersinolavitadopounainlezione: 
•Ho awto una crisi epilettica. mi hanno salva
to al pronto soccorso con il dellbrillatore• ha 
raccontato, sporgendo cosi per primo denun
ciainprocura.Anchaluiavrebbedovutopaga
re le cure, •'l:l mila euro. E Vannorù mi propo
se loscontoseawsslritrattato ledichiaraziorù 
rese ai medici sulle suecure.lononlo feci•. Ma 
prima del suo caso, la magistratura torinese, 
ne12009 aveva già avuto a che fare con latera
piaStamlna:unpmavevachiestoalmedicole
gale Roberto Testi se la cura di Vannorù potee
seavarcausatoildecessodiunuomoalfettoda 
ParlrinsoneAizheimer.•No-fularisposta
la cura non ha avuto alcun effetto ed è fuori da 
qualsiasi norma di legge e deontologica•. 
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MiucA AMMINISTRAZIONE SDnMANA DECISIVA, IL GOVERNO WOLE CHIUDERE LA RIFORMA. ECCO LE NOVITA 

Pagamenti fatture in 60 giorni 
o stop alle assunzioni nella P.A. 

• ROMA. L'òra «ics» per la pubblica 
amministrazione sembrerebbe molto vi
cina, con il governo intenzionato a chiu
dere la riforma entro fme mese, attraverso 
un doppio binario: dl e ddl, come già spe
rimentato sul fronte lavoro. Calendario 
alla mano, significherebbè portare le mi
sure nel prossimo Consiglio dei ministri. 
È quasi certo che ci sarà all'inizio della 
prossima setthnana un seguito alla riu
nione di mercoledì scorso tra il premier 
Matteo Renzi e il ministro della Pa, Ma-
rianna Madia. ' 

I dossier sul tavòlonon mancano, a par
tire dalla staffetta generazionale che fa 
perno sui prepensionamenti Uno schema 
che potrebbe anticipare quanto allo studio 
anche a livello generale, con la prossima 
apertura di 1in tavolo sulla flessibilità pen
sionistica tra ministero del .Lavoro, Inps e 
commissioni parlamentari.> ' 

Fatture pagate entro 00 giorni a partire 
dal 2015 con il blocco delle asslDlZioni -
anche di Co.Co.Co - per chi sfora. Ma 
anche l'arrivo di un registro unico delle 
fatture per evitare che nuovi debiti pog. 
sano accumularsi, senza averne nemme
no coscienza. 

n governo, con il decreto Irpef, mette 
altri 9,6 miliardi di euro sul tavolo del 
pagamento dei debiti delle amministra
zioni pubbliche, che si aggiungono ai 47 
già stanziati e che possono estendersi fmo 
a 13 miliardi senza intaccare il deficit. Ma 
contemporaneamente, dedica al tema dei 
pagamenti P.a ben 19 articoli del prov
vedimento per mettere a punto ricco car
net di misure fmalizzato a gestire i pa
gamenti ed evitare che il problema si possa 
riproporre in futuro. 

LE RISORSE. 9.8 MIUARDI -: Le ri
. sorse vengono stanziate in diversi capitoli. 
6 miliardi sono previsti per i debiti «certi, 
liquidi ed esigibili>, delle Regioni e degli 
enti locali, mentre 2 miliardi vanno ai 
crediti verso le partecipate degli enti lo
cali. Accanto a queste due macro cifre ci 
sono risorse per anticipazioni nel settore 
sanitario (770 milioni), per il pagamento 
dei debiti del ministero delle interno alle 
Asl (altri 250 milioni) e anche per i comuni 
dissestati (300 milioni). 

SPAZIO INTERVENTI FINO A 13 MLD 
-: I 9,6 miliardi sono quelli che il governo 
pensa di spendere quest'anno, ma è stato 
stimato che si possa arrivare fmo a 13 
miliardi senza avere impatti negativi sui 
conti. La cifra di 5 miliardi sulla quale si 

calcolano i ma~ori incassi Iva è invece 
prudenziale: considera solo i pagamenti 
per i quali le regioni hanno già ricevuto la 
richiesta di pagamento. 

PAGAMENTI ENTRO 80 GIORNI. O 
NIENTE ASSUNZIONI -: Vengono intro
dotte norme per velocizzare, nel rispetto 
anche dei vincoli europei, i pagamenti 
delle amministrazioni pubbliche. Con il 
rischio di penalizzazioni: nessuna assun
zione, nemmeno per co.co.co o tramite 
contratti di servizio, è infatti prevista per 
le amministrazioni pubbliche. che regi
streranno, nei pagamenti delle fatture, 
tempi superiori ai 90 giorni nel2014 e 60 
nel2015. 

ARRIVA IL REGISTRO DEU.E FATlU· 
RE, PER TUm -:Un <Q"egistro unico delle 
fatture» dovrà essere tenuto da tutte le 
amministrazioni pubbliche a partire dal 
primo luglio. Le fatture dovranno essere 
registrate entro 10 giorni e non saranno 
ammessi sotterfugi ( èome registri per sin
goli settori). 

1 MLD SU GARANZIE STATO. FACI· l 

UTATA CESSIONE CREDm -:il Governo 
riscrive le norme per la certificazione dei 
crediti della P.a, con nuovi strumenti per 
favorire la cessione dei crediti certificati. 
n meccanismo passa attraverso le banche. 
che acquistano i crediti e possono cederli 
alla Cassa Depositi e Prestiti. 

RISTRUT11JRAZIONE DEBITO RE· 
GIONI. ANCHE PER DERIVATI-: n tesoro 
può per questo emettere nuovi titoli di 
Stato. Le tabelle del decreto danno spazio 
fmo a 8,7 miliardi di nuovi titoli. 
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TI Sole 24 Ore: risparmi 
non per gli enti pubblici 

l'articolo che segue è stato 
pubbUcato led su cii SOle 24 
Ore• a pagina 2. 

di GIORGIO SANTIW * I l presidente del Consiglio è 
tornato sulla norma del de
creto lrpef che cancella l'ob
bligo per le stazioni appal

tanti di pubblicare i bandi di gara 
sui quotidiani E rispondendo ai 
suoi follower su twitter ba riba
dito che l'operazione è giusta per
ché si va verso un mondo digitale 
e il risparmio per la Pa sarà di 100 
milioDi. Nel mondo digitale ci so
no anche i quotidiani che oggi si 
possono fruire in versione car
tacea e digitale, con servizi e pos
sibilità di archiviazioni utili al 
mercato e alla sua trasparenza, 
mer.tre le performance dei siti 
della Pa (anche i due citati nel 
decreto del ministero Infrastrut
ture e dell'Osservatorio appalti) 
noh sempre sono brillanti e non 
miglioreranno attribuendo loro 
un monopolio di fatto. 

È forse con qualche imbarazzo 

che la relazione tecnica del prov
vedimento racconta comunque 
un'altra verità rispetto a quella 
del premier. E trova una formu
lazione di compromesso forse per 
dare una copertura - piuttosto 
"zoppicante" - alle intuizioni del 
premier. 

LA BEFFA 
Un decreto già stabiliva che 
i costi siano a carico delle 

imprese aggiudicatrici 

Anzitutto, la relazione tecnica 
stima i risparmi per la Pa in 75 
milioni di euro e non nei 100 più 
volte indicati da Renzi. Inoltre, '1:1 
milioni di quei 75 riguardano la 
pubblicazione dei bandi sulla 
Gazzetta ufficiale e solo 48 mi
lioni riguardano la pubblicazio
ne sui quotidiani. 

Non fmisce qui. D documento 
svela quello che finora il governo 

aveva evitato di esplicitare ma 
che gli addetti ai lavori sanno be
ne: una norma del decreto «svi
luppo biS>> del governo Monti (è il 
comma 35 dell'articolo 34 del de
creto legge 179/2012) ba già pre
visto che per le gare avviate dopo 
il e gennaio 2013 tutti gli oneri 
per la pubblicazione dei bandi e 
gli avvisi relativi all'aggiudica
zione siano <<rimborsati alla sta
zione appaltante dall'aggiudica
tario entro il termine di sessanta 
giorni dall'aggiudicazione». n 
primo onere per chi vince una 
gara di appalto è quindi quello di 
rimborsare l'anuninistrazione 
appaltante per la spesa di pub
blicazione dei bandi su giornali e 
Gazzetta ufficiale. Lo sanno bene 
le imprese e anche chi si occupa 
di appalti visto che la gran parte 
dei bandi pubblica ormai espli
citamente questa clausola. 

Non è fmita. La relazione tec
nica spiega che il risparmio è pre
visto perché solo il60% delle Pa si 
fa rimborsare gli oneri per la pub
blicazione dei bandi. Su questo 

rimanente 40% che non sifa rim
borsare si stimano i 48 milioni di 
minore spese. Ma perché questo 
40% di anuninistrazioni pubbli
che non si fa rimborsare gli oneri 
di pubblicazione dei bandi? 

Concorrono vari fattori. Pro
babilmente i dati riguardano il 
2013. Probabilmente non tutte le 
anuninistrazioni pubbliche han
no adottato ancora la norma a 
loro favore. Ma soprattutto è dif
ficile che nel2013 - cui fanno ri
ferimento i dati -si aggiudichino 
già gare avviate dopo il1" gennaio 
2013 (solo a queste si applica la 
norma del governo Monti). Oggi 
tra il momento di avvio di una 
gara e l'aggiudicazione passa me
diamente un anno e si può ar
rivare a due o più, considerando 

aggiudicazioni provvisorie, ri
Corsi al Tar. ecc. Lo dicono le in
chieste del nostro giornale, ma 
anche gli Osservatori di Cresme e 
Ance. 

Appare quindi evidente che 
quel 40% è un dato residuale di 
un vecchio sistema e che via via 
che le stazioni appaltanti si ade
gueranno, tenderà a scomparire. 
Perché la norma citata del go
verno Monti vale per tutti i ban
di, senza eccezioni. 

La morale della vicenda è che 
forse il danno per gli editori sarà 
di 120 milioni (la stima citata dal
la relazione tecnica e attribuita a 
Fieg) ma il risparmio per le Pa 
saràdigranlungainferioreeten
derà a zero, via via che la norma 
del governo Monti andrà a re
gime. L'operazione è davvero così 

valida come dice il presidente 
del Consiglio? E non sarebbe sta
to meglio portare a completa at
tuazione una norma già esisten
te? 

Qualcuno dal governo potreb
be fare un'ultima obiezione: che 
le imprese usino scaricare (o tra
slare) sul prezzo di aggiudicazio
ne dell'appalto il costo di pubbli
cazione dei bandi. Chi vince una 
gara, piccola o grande che sia, da 
centinaia di migliaia di euro a 
decine di milioni, si preoccupa di 
poche migliaia di euro per la pub
blicità su un giornale? n costo 
della pubblicazione dei bandi è di 
120 milioni annui. n mercato de
gli appalti vale fra i '1:1 e i 30 mi
liardi annui. L'obiezione non ap
pare decisiva. 

*Il Sole 24 Ore 
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La rivolta dei medici di famiglia 
«Pronti ad asswnere 2.000 collaboratori e 1.000 infermieri, 1711llizRegione non_~ risposte» 
di o.- MAJt11JCCI 

l medici di fiiiiÌpa DOD iD
Ielldoao diveallre .......,...; del
le Resioai e rivendiclao il dirit
to di COIIIinulle .t awn ua np. 
porto con i 1om pozieali buaiO 
sulla fiducia. Di pN. Vogliono: 
gonnlino magiari servizi, 10-
..-veuino ;_.., alle fa
sce deboli deUa popolaziODD 
con magiari preslazioDi "'*ia
lislidlc e con la diapoolica di 
primo livello; eaere pi6 Yic:iai 
li c:iaadiai che ...._ Yilto dlilt-
dae i piccoli oopodali - ca
sa, • seguito del .... di riea
llo del diaaYIIIZII 11111i1ario, ma 
DOD ...,_ - iD .-bio 
senoaia.....a.icasiuaaodegD
to .,._.:;;;;... dei servizi di 
mediciaa terrilllrià. .se oolo 
la ReP,. ......,_ ·ua miai
mo di m- ia pi6 veno i 
modici di fllllliJiia, nel giro di 
poçiJiuiam lallpO pollaDIIID .... 
siiiiiORI nei IIOIIri ambulaiOri a 
c:ooli ridoUi 2.000 <OIIabonlori 
e 1000 iafermieri, come ai cbie
de da be aani•. -..Jiaea Filip
po Aaelli, se.-m JeBioaa1o 
deUa Fimala ~ italia
na modici di mediciaa ...,..... 
le), il siadaoalo di c:.legCiria pi6 
rapprneaWivo dei modici con
veaziooali con il Servizio ......_ 
rio. In tuili gli llllbulalori dei 
modici wl OlpOIIo ua llllllife.. 
~liDeale come nella 

deUe JlePoai llia 
alendo l'idea di .......... !:"" caM deUa sa1u1e an·m..o 

~~~l!Q--! :-..: 
sm11ue il diriao di scegliele il 
luO QIOdico di famiglia? Allcn 
iaformali su quaato aoc:adri ia 
quali mesi. La Coafcnwa del-

le Reaimi vuole limilarlo, palle
Ili·--~.~ scrit
to • ..-i cubilali llllllllllife.. Ili che IIIIIIUIICia la ~ dei 
modici. . 

oLe preoccupazioai deUa 
Fimala SODO delllle daUa iaca
pociiA, o daUa IIUIIICaiiZ8 di .... 
1oatl deUe repoai, ivi .......,.... 
sa la PUglia, di avviare o parla
re a termiao UD pnx:euo di po
~dell'..._ .• 
volle~ ma aeP wJ:. 
lempi llddirillula ~. ri
conla AMIJi. cDal 2001 al 
2011 vi ~ - aa J1111PC1110 c:be 
ha dalo frulli Ila i mOdici di fa-
miglia • la llqioaeot, dice -
rL Poi, da Ire IIIBi quelllfl"'"-
10 li ~ Daroao llllli •• pu-

~ 
Confronto fermo 

da tre anni, a risentime 
sono le fasce deboli 

della popo1a1ione 

L'APPELLO Il presidente deii'Aforp invita la Regione a tenere alta la guardia nella trattativa con il governo 

Fornitori ospedalieri 
preoccupati: in arrivo 
tagli alle prestazioni 
Marchitelli: a rischio la qualità dei servizi 
così saltano i livelli esseitziali di assistenm 
• l tagli aUa saaitl di cui ai ~ 
parlato nei giomi IICOni • li 
quali si ~ opposto il miaisao 
deUa Salute, llcaaic:e Looeazia, 

·- 1000 fonnalmeale powillli oel decreto relalivo aUa spon-
ding n:view _.,.ato veaadl 
deUa seaimoaa ...... dal ........ 
oo, ma nei falli il seaon: subill 
fotti riduzioni Yilto c:be il De
cn:to Legge pn:vede tagli aUa 
spesa di acquisii di beai e servi
zi per almeao 7 miliordi • la ri
duziooe del s-. del valore con
lralli iD essen: da luogo 1empo 
che DDD 1000 llali riunovllli con 
gan di ~- A laaciare l'al
larme ~ JJ presidellle deU' AfOIJI 
di PUpa (auoc:iaziooe fomitori 
~)Giuseppe Mllcllitel
li . .se queste 1000 le JlRIII"'I" 
chiediamo alla Regiooe PUpa 
di vigilan: olfincbo!, noa si8110 i 
ciuadlai a pagan: il prezzo mag
giore con la propria salute e l'e
cooomia del taritorio CDII ag
gionle perdile di polli di lavo
IO•, ha soaolineato Man:bilelli. 

•TUili i cilladiDi poln:bbero 

La rtWziore prevista 
rella ~ review 
per i ~li ai servizi 

di pre pubblicale da deceiiJii i 
fornitori pDIIODO ridumo del s-. 
i COIIIIalli ia -· «<D ua Paae 11a1ia dove si 
pesdollo 1000 polli di laVOIO al 
giomo. mi COIJIOia, ed JJiilizzo 
UD eufemismo, ooJo credae che 
qiiiiiiiO sopra citalO JIOOIIIICIIele 
davvero frutto di semplice e pu
ra superficialitlo, ha -nae.d 
Man:bitelli. •In gai CiliCI il for
nitore DOD riauacia aD' erogazio
ne del servizio come comuaic:a-
10 aUegraJDeDie dal Governo. 
ma potrebbe a-e uaa scella e 
quiadi alle coadizioai pubblica
le l'impnaditole potrebbe riDua
ciare a fare impela. l fomitori, 
che SODO spesso le Pic:cole e 1110-
die imprese del taritorio,. DDD 

J10180D0 pi6 fornire CDII COIIIÌ· 
aue riduziaai a discapito deUa 
qualit1 dei pnxlolli offedi. Ri
cordo a lUtti,. ma prima a me 
-. quaale SODO llale le 10-
palazioai .. eaempic> di diapo
silivi III06:i mal fuazioaaali co
- gli SieDI C<llllDJIIÌci o di pro
lesi IIIIIIDIIWie che baollo miaa-
10 da vjl:iao la salute del paziea
teo. 

«L'acquiato di quei dilpooili
vi pn:vedeva ua forte coateai
JIJIIJIIO deUa spesa. Certo, poi i 
roiJICIIII'Ibil di dec:isiolli readea
li tag1ian: le spese ...... peoc
cupaai deUa qualitl dei presidi 
saailari acquillali - doV11111110 
pi6 affamlani a 11ovan: le coper
ture per i bea aupnli 80 euro 
ia piik ia busla per i DDIIri di
pendcali • panini da maggio 
~ pen:W le le piccole • 
medie impcae c:hiUdoao, i JID

IIIri dipeadeali DOD OvrJJIIJJO la 
busla paga che avrebbe dovuiO 

·-aocbe gli 80 01110 di cui tanto si ~ mapific:ato ia _ 
quesli giorni.. 

R• Alt. 
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SANITA 
UN NUOVO FRONTE DI POLEMICA 

ASSE COL MINISTRO LORENZIN 
((Le riconosciamo il merito di aver evitato 
ulteriori tagli alle risorse per assistenza e cura. 
Il fatto è che gli enti territoriali spendono male)) 

lA GAZZE1IA DElM.EZZOGIOR"O 
Sabato 26 apnle 2014 

«Le Regioni vogliono frenare 
la riforma degli studi medici» 
La Fimmg: «Meno burocrazia e più servizi. Aspettiamo risposte dalla Puglia» 

e La posizione della Confere n· 
za delle Regioni in merito alle 
trattative sul rinnovo della con
venzione con i medici di medi
cina generale . e la lamentata 
trasformazione del settore · tro
va l'opposizione della Fimmg, 
una delle organizzazioni di ca· 
tegoria. In un volantino da 
esporre nelle sale di attesa degli 
studi dei medici aderenti si leg· 
gerà: <1Ci tieni a conservare il 
diritto di scegliere li tuo medico 
di famiglia? Allora informati su 
quanto accadrà in questi mesi!)) 
E cosa accadril? Secondo la Fim· 
mg verrà meno la possibilità di 
poteroffrireaipazientimenobu· 
rocrazia, garanzia di Wl'assi
sttmza continua, specialisti, at
trt'zzature e personale non me
dico tese a offrire prestazioni per 
le quali ora occorre aspettare 
mesi. 

<t Le preoccupazioni Fimmg -si 
legge in una nota · sono dettate 
dalla incapacità o dalla mancan· 
1.a di volontà(?) delle Regioni, ivi 
compresa la Puglia, di avviare o 
portare a termine quel processo 
di riforme teso a garantire ai 
cittadini quell'assistenza più 
volte declamata e negli tùtimi 
tempi addirittura oste~giatal» 

Da cosa deriva questo sospet· 
to? «l medici di famiglia pugliesi 
· è la risposta · chiedono al go
verno Regionale, oramai da tre 
lunghi anni, che ai pugliesi sia 
garantita quell'assistenza terri· 
toriale che solo la medicina di 
prossimità può assicurare. Cioè 
un'organizzazione della medici· 
na generale che veda tutti i me
dici di famiglia raggruppati in 
associazioni in modo tale da of· 
frire nei loro ambulatori, cosi 
capillarmente distribuiti su tut· 
to il territorio regionale. nuovi 
servizi assistenziali. come a 
esempio: diagnostica di primo 
livello come la telecardiologia 
(elettrocardiogramma, ecg se
condo Holter, monitoraggio del· 
la pressione arteriosa nelle 24 
ore), spirometrie ed ecografie; 
maggiore personale sanitario: 
infermieri e terapisti della ria· 

bilitazione per garantire anche 
l'assistenza domiciliare; la me
dicina specialistica; la ricen:a in 
medicina generale». 

In Puglia vi sono 3.300 medici 
di famiglia in parte organizzati 
in forma associativa (circa 80%) 
di cui una metà operano in sede 
unica (medicina di gruppo)el'al· 
tra metà collegati in maniera te
lematica (medicina in rete). Ne
gli studi dei medici di famiglia 
operano anche oltre duemila col· 
laboratori di studio, ottocento 
infermieri, che tra le altre cose 
seguono l'assistenza domicilia· 
re. «L'accesso a questo tipo di 
assistenza· spiegano da Fimmg • 
è completamimte gratuito e llli· 
vello di soddisfazione dell'uten
za particolarmente elevato. I me
dici di famiglia erogano gratul· 
tamente oltre l milione di queste 
prestazioni all'anno in Puglia. 
Mancano ancora, per completa· 
re la ristrutturazione della me
dicina generale in Puglia, oltre 
mille collaboratori di studio e 
oltre duemila infermieri. Sono 
tre anni, infatti, che i medici 
chiedono alla Regione J'autoriz· 
zazione ad assumere questo tipo 
di personale». 

Quindi un assist al ministro 
Lorenzin, cui la Fimmg attribui· 
sce li merito di aver <<evitato lÙ· 
teriori tagli alla Sanità. È tempo 
· si legge nella nota • che le Re
gioni si diano una regolata e si 
impegnino in un processo rifor· 
malore tale da ridurre sprechi e 
ruberie per garantire quel dirli· 

to alla salute sempre più forte
mente compromesso dalla loro 
gestione della sanità. Ancora 
una volta illuminante ristùta il 
giudizio espresso da Ivan Cavie· 
chi all'indomani del Consiglio 

dei Ministri che ha deciso di so
prassedere ad ulteriori tagli alla 
sanità (http://www.quotidiano
sanita.iVgoverno-e-parJamen. 
to/articolo.php?artico
lo_id=21118). 

SANITÀ A 
sinistra. 
ra1111a1e 
miniltnl del 
........ Renzi. 
a-ice 
l..otanzin. l 
medici di 
medicina 
gan8fale che 
si riconolcona 
nalafimmgle 
atlribuiocono 
l merito di 
a- evitat11 
ullariori tagli 
agli 
stanziamenli 
deifandi 
IIBIBii per .......... 
CUlli 

IL DIRETTORE GENERALE DELL'ISTITUTO DI RICERCA E CURA n GIOVANNI PAOLO Il, ' 

Accreditamento dell'Oncologico di Bari .. 
Quaranta: «Non corriamo· alcun rischio» 

Dal profwor An- Quaranta. dlrelkn 
generale deD'IsUtulll di ricerca e cura a 
caratme sdentlftco. IsUtulll tumod •Gio
vanni Paolo U. dt 11a11. riceVIamo e pub
blichiamo. I contenuti dell'articolo· pubblicato in 

data odierna sulla Gazzetta del Mez. 
qtorno di Puglia e Basilicata che ri· 
guanlaancora una voltal'Onoologicodi 

Bari, con un titolo allarmante cln:a la sua 
sopravvMmza di lra:s, mi inducono, mio 
malgrado, a trasmettere, per completezza di 
Informazione, alcuni punti chiarltlcatorl. 

Accreditamento dell'Istituto Tumori. 
L'Istituto Tumori è una Azienda OspedaJiera 
alla quale da anni u Ministero della Sanità 
rironosce 11 «carattere scientllk:oo ed è perciò 
classlllcatarome IRCCS. D suoaa:redltamen· 
'toromeAzienda Ospedalleraèdicompetenza 
della Regione Puglia e nonèdicertoarischio, 
nérisultaaquestaDirezioneGeneralechesia 

a rischio la ronferma del riconoscimento da sempre 130; di questi il Dipartimento della 
JRCCS. In realtà la Jeae prevede che ave il Prevenzione della ASL Bari ha autorizzato 
Ministero .erif!chl carenza del requisiti ne- l'ut1llzzazlone di solo 85; anche delle sei sale 
cessarl per la ronferma JRCCS. deYe infur. operatorie in dotazione all'Istituto tutte fun· 
mare per tempo U Presidente della Regione e zlonanti, U Dipartimento Prevenzione ha au· 
in ogni caso l'Azienda avrebbe 6Dli!Si di tem· torlzzatol'utilizzazionecontemporaneadiso
po per reintegrare 1 requisiti pri!IC1'ittl. Per· lo tre. È utile sapere che In termini di uti· 
ciò al momento nessun rischio per J'aa:re- JI=zloDe di posti letto, l dati statistici, al 
ditamenio; quanto alla conferma IRCCS. _. momento, non dimostrano particoJart sofl'e. 
SllDibra signillcativo che il Ministero ba l't- ' - orpnizzalive considerato che la per· 
centemente riconosciuto a questo Istituto ceotua1e di occupazione dei1l 85 posti letto 
una assegnazione di circa 1 milione e mezro funzionanti èmedlamentealdisottodel90%. 
di euro per la ricerca scientifka. Questa Direzione Generale negli tùtiml 18 

PETITAC. A questo IRCCSda tempo è stato llliiSi ba chiesto e ottenuto derotlhe dalla Re-
assegnato dal Ministero della Salute un con- glone per l'li8SIIIIZlone di n. 13 medici di n. 12 
tributodicin:a unmilloneemezzodieuroper lnfennierl e di n. 6 tecnlcL personale che con 
l'acquisto di una PET; J'aoqulsto sarà pos- la Implementazione della Dotazione Orga· 
siblle solo a seguito del contJnanziamenU> da nJca, che dovrA essere approvata dalla Re
parte della Regione Puglia. glone di certo consentirà l'attivazione a re-

Posti letto. l posti letto accreditati dalla gime dei 130 posti letto accreditati e J'uti· 
Regione Puglia all'Istituto Ourologlco sono li22azione di tutte le sale operatorie. 
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OLTRE UN MIUARDO IN 5 ANNI 
La Corte dei Conti: finanziamenti 
sbilanciati verso il Centro-Nord, un vero 
record per il San Raffaele di Milano 

MAl OLTRE IL 2% DEL TOTALE 
Agli istituti pugliesi soltanto le briciole, il 
più attivo è la Casa Sollievo. Pochi i 
progetti approvati a De Bellis e Oncologico 

E sui fondi per la ricerca 
Puglia fanalino di coda 
Tutti i soldi agli lrcss di Lombardia e Lazio. Si salva solo S. Giovanni 

Sicurezza sul posto di lavoro. li Docwnento 
ùi Valutazione dei rischi è pubblicato sw sito 
dell'Istituto, accessibile a chiunque ne voglia 
~rendere visione. A seguito di una conve11· 
zione Consip il Documento è in aggiorna
mento. Le segna]azioni di volta in volta evi· 
denziatl! dalle QO.SS. sono stati! oggetto di 
puntuale verifica e valutazione del medico 
com perente. 

Il caso deUa pazieate malata di Sia 
Longo: sulle cannule •uate 

è necessario aprire un'inchiesta 
• •L'episodio accaduto alla paziente di Sia a Locoro
tondo deve destare molta preoccupazione ma sembra 
che, inv.l'ca, giunta regionale e Asl ci stiano dando poco 
peso•. t: quanto afferma il consigliere regionale deii'Udc 
Peppino Longa. •Per l'Ordine dei medici- prosegue- ser
virebbe invece una rete organizzata di pestione dell'ur
genza di carattere specialistico per tutti i pazienti che ri
chiedono assistenza domiciliare, con professionisti in 
turno di guardia o in reperibilità•. •L'altro aspetto che fa 
'venire i brividi -conclude Longa- è il sospetto, orm~i di
ventato certezza, di una partita difettata di cannula. E ne
cessario aprire immediatamente un'inchiesta e chi ha 
sbagliato deve pagare: non è possibile che di queste ca
renze si debba avere la conferma soltanto quando acca
dano episodi del genere. Qualora fossero accertate le re
sponsabilità, ciascuno deve assumersi le responsabilità•. 

quidazione del lavoro straonlinario realmen-
11! effettuato. 

Modifiche dell'omrio di lavoro. Non è mai 
stato chiesto ai dipendenti di lavorare phi di 
quanto previsto dai CCNL, le modifiche, pe
raltro discusse anche all'intl!rno delle dele
gazioni trattanti. hanno riguanlato semmai 
la necessità di assic\U'are agli utl!nti un'of. 

ferla assistl!nziale tl!mpo- · 
rabnentl! coerenti! con 
quanto previsto nei CCNL. 

Fbndi della sperimenta
zionefarmaci. Da anni l'Isti
tuto Oncologico ha un Re
golamento per la ripartizio
ne dei proventi relativi agli 
studi per la sperimentazio
ne dei farmaci. Tale Rego
lamento è in via di aggior
namento. 

ne controlla la regolarità. 
Carta dei Servizi. La Carta dei Servizi è 

stata tr.lsmessa al Ministero della Saluti! a 
marzo 2013, è pubblicata sw sito dell'Istituto 
nella pagina «Amministrazione Trasparente 
Servizi erogati» in parte inserita nel portale 
wwwdovesalute.&~~'tdt, attraverso Il quale è 
possibile accedent al sito web dell'Istituto. 

Mancata stabilizzazione 
di I< ausiliari e unità infer
mieristicheprorogatedaan
ni con contratti a tempo de
terminato. EsW. dai potl!ri 
di amministrazione eserci
tati nel e per l'Istituto quello 
di emanare «leggi speciali» 
j:.<'r l'Oncologioo ùi Bari che 
superi il blocco della assun
zioni e della stabilizzazione 
del personale a rontratto a 
h•mpo determinato. Questa 
Direzione Generale ha di re-

IIICCS Prof. AaiDaia au..a Fbndi della Ricerca. l fon
di della Ricerca correnti! e 
fmalizzata vengono erogati 

Atto Aziendale. Negli IRCCS l'Atto Azien
dale è costituito da un Atto di ()rganl:azione 
comprendente Il Regolamento di Orpnizza
zione el'Orgimlgramma (DlpartlmeQtl, Ser
vizi, Strutture Complesse e Sempllcl, Dota· 
zlone Organica). Da tempo questo Istituto ha 
approvato delibere separate contenenti il Re
golamento di Organizzazione,!' Arilcolazione 
Organizzativa delle Strutture Semplici 'e 
Complesse e la Dotazione Organica. Quest'w
lima, approvata dalla Regione nel 2011, va 
ridetl!rminataogni3anniedèperciò in via di 
ridefmizione analogamente a quantoawiene 
per tutte le altre aziende Sanitarie della Re
gione. 

cente prolungato di 12 mesi 
ndLunbito di una proroga assistita il mp· 
uono di lavoro dei l-l ausiliari a tempo de
terminato cui si fa riferimento nell'articolo. 

Pagamento lavoro straordinario. Da tempo 
b Direzione Strategica ha autorizzato la li-

dal Ministero della Salute e 
gestiti. come le ricerche, dalla direzione 
Scientifica e dai Responsabili di Progetto. La 
rendicontazione dell'utilizzo di questi fondi e 
della produttività scientifica viene periodi
camentl! inviata al Ministero della Saluti!. che 

Questa direzione Generale si dichiara sin 
d'or.~ pronta a collaborare con le Autorità di 
controllo che vogliano valutare la trasparen
za, l'efficienza e l'economicità dell'attuale 
amministrnzione dell'Istituto. 

Antonio Quaranta 

MASSIMWANO SCAGUARINI 

8 BARI. Dal2007 al2012 i (po
chi) soldi che lo Stato destina 
alla ricerca sanitaria pubblica 
sono finiti quasi interamente in 
Lombardia e Lazio. Alla Puglia, 
che conta due lrcss pubblici (Ile 
Bellisdi Castellana e Oncologico 
di Bari) e tre privati (Maugeri di 
Cassano, Casa Sollievo di San 
Giovanni Rotondo e Medea di 
Ostuni) sono arrivate, letteral
mente, solo le briciole: mai piU 
del2\, dei fondi disponibili. 

Dal 2012 gli lrccs (Istituti di 
ricovero e cura a carattere scien
tifico) sono 46 in tutta Italia: so
no istituti di eccellenza, sotto
posti alla vigilanza ministeriale. 
cui vengono affidati i compiti 
specifici previsti dal piano na
zionale della sanità. Per i soli 
progetti di ricerca corrente, dal 
2007 al 2012 gli Irccs hanno ri
cevuto poco più di 1 miliardo di 
euro di fmanziamenti (su unto
tale di 1,2 milianli in cui rien
trano anche i soldi destinati ad 
altri organismi, dall'Istituto su
periore di sanità agli Istituti zoo
profùattici sperimentali). A que
ste somme vanno aggiunti gli 82 
milioni per i progetti di ricerca 
fmalizzata degli lrccs, intrudotti 
a partire dai 2010. In media, per 
la sola ricerca corrente, gli Irccs 
gestiscono dai 160 ai 200 ntilioni 
di euro l'anno. 

((L'analisi - scrivono i giudici 
contabili- ha fatto emergere pro
fùi di rilevante concentrazione, 
in primo luogo geografica poi
ché il numero maggiore di lrccs 
si addensa nelle sole regioni del
la Lombardia e del Lazio, poi di 
concentrazione della maggior 
parte delle risorse finanziarie su 
pochissimi lrccs ed in partico
lare su uno, l'Istituto San Raf
faele di Milano». L'ex gioiello di 
don Verzè, che all'epoca cui si 
riferiscono i dati era ancora nel 
suo massimo splendore. racco
glieva infatti da solo dal 7 allO", 
dei fonùi disponibili Ob'lli anno. 
Gli istituti deUa Lombardia, tut
ti insieme. ne12009 sono arrivati 

MiiiR 
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l:lrcca di San Giovanni Rotondo 

ad accaparrarsi il62°o deifman
ziarnenti totali, seguiti (quello 
stesso anno) dal 22~. del Lazio. 
Nel2010, annotano i giudici con
tabili, «Il territorio della Lom
banlia da solo riceve quasi due 
terzi dei fmanziamenti destinati 
alla ricerca fmalizzata ordina
ria>'-

E la Puglia? Nel 2009 ha ri
cevuto 292mila euro per gli isti
tuti privati e niente per queft.i 
pubblici (lo 0.96"o dei fondi to
tali), nel 2010 è salita a 418mlla 
euro (sempre per i soli privati} 
pari al 2.12~ •. Per gli anni suc
cessivi i dati regionali non sono 
disponibili. per il semplice mo
tivo che il fondo non é ancora 
stato ripartito. 

Va ribadito, come sottolinea la 
Corte dei Conti, che anche a li
vello numerico la ricerca è sbi
lanciata verso gli istituti del 
Centro-Nord. Dal 2007 al 2010. 
infatti, il San Raffaele di Milano 
ha ottenuto finanziamenti per i3 
progetti di ricerca ordinaria. 
Nello stesso periodo San Gio
vanni Rotondo (che è tm ente 
ecclesiastico ed e dunque con· 
siderato privato) ne ha visti fi. 
mmziati nove, roncolog:iro di 
Bari due. il De llellis appena uno. 
Altri sette progetti di ricerca so
no stati finanziati direttamente 
alla Regione Puglia: nello stesso 
periodo alla Lombardia ne sono 
stati finanziati 31 
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TEMPO UBERO 
LE NUOVE SCOPERTE 

LA PRESSIONE SULLO SCHERMO 
Tramite alcuni sensori e in base ai 
punteggi accumulati. è possibile 
individuare eventuali problemi neurologici 

DISPOSITIVI MEDICI 
Multinazionali farmaceutiche già interessate 
al mercato: così si indaga su schizofrenia, 
problemi di autismo o riabilitazione da ictus 

TOM8 
RAIDER 
l.ara Crott.la 
protagonista 
delc
vìdeogioca, è 
canaideralll 
una delle 
eroina di 
maggior 
succeuonel 
manda dei 
videagiaclli 

NUOVE 
TECNOLOGIE 
l supporti 
lpad o lphano 
vengono 
utilizzati por 
sperimentare 
nuovi test 
modicisule 
condizioni 
ll8llf1IJIIicol 
giche di 
bambini. 
adulti 

I videogiochi? Curano le malattie 
Nuovi test neuropsicologici in Usa: su IPhone e IPad si può diagnosticare l'Alzheimer 

• ROMA . .-\llro che roba da ado· 
lescenti o studenti universitari 
fannulloni. i videogiochi possono 
ser\'ire a diagnosticare e persino a 
curare delle malattie. L'ultimo 
esempio viene dagli Usa. dove so
no appena iniziati i primi test di 
un videogioco per iPad e iPhone 
che poU-ebbe diagnosticare l'Al· 
zheimer e persino curare altri pro
blemi neurologici. 

11 gioco, spiega la rivista <<Ieee 
Spectrum11. si chiama ((Pro

ject:Evon, ed è stato ideato dalla 
start up Akili lnteractive Labs, 
che ha già trovato un paio di mul· 
tinazionali farmaceutiche inte
ressate a fmanziare i test. Muo
vendo il dispositivo l'utente indi· 
rizza un alieno che percorre un 
fiume, e allo stesso tempo deve 
premere sullo schermo in corri· 
spondenza di pesci o uccelli. 
L'esercil:io, messo a punto dal neu
roscienziato dell'università di San 
r'rancisco Adam Gazzaley, mette 

in moto quello che in neurologia si 
chiama «elaborazione di interfe
renza,,, una fWlZione che è tra le 
prime a venire meno in caso di 
problemi neurologici. Attualmen· 
te l'Alzheimer viene diagnostica
to con certezza solo con una Pet. 
un esame molto costoso al cervello 
in cui si ricercano le placche ami
loidi, accumuli di proteine che 
causano la malattia. Nel test sono 
stati reclutati pazienti che hanno 
un'alta quantita di placche e altri 
ancora all'inizio della malattia, 
per verificare se questo inlluisce 
sui punteggi di gioco. «Se riuscia
mo a dimostrare che i risultati del 
gioco sono proporzionali alle plac· 
che- spiega uno dei fondatori del· 
la compagnia, Eric Elenko - avre
mo un metodo di diagnosi eco
nomico e preciso». 

In altre sperimentazioni in cor
so i ricercatori della compagnia 
cercheranno di verificare se un 
uso regolare del gioco possa mi· 

gliorare i sintomi di deficit di at· 
tenzione, autismo e depressione, 
in cui è coinvolto lo stesso mec
canismo neuropsicologico. <<Ab
biamo creato un prodotto che sem
bra un gioco di intrattenimento -
spiega · ma che in realtà è basato 
sulla scienza. Il sistema raccoglie 
dati 30 volte al secondo mentre 
l'utente gioca e li analizza in tem· 
po reale. Potremmo metterlo di· 
rettamente sul mercato, ma pre· 
feriamo fare i test e farlo regi· 
strare daii'Fda come dispositivo 
mediCO». 

n mondo dei videogiochi che 
fanno benè sta diventando piut· 
tosto affollato negli ultimi anni. 
Sperimentazioni sono in corso 
sulla schizofrenia da parte del 
centro ricerche statunitense 
Brain Plasticity, mentre altri pro
getti stanno utilizzando Nintendo 
Wii e Playstation per la riabili· 
!azione delle vittime di ictus, solo 
per fare alcuni esempi. 

LE BARRIERE DEl MARI ,. ' .. 

Così i coralli resistono al caldo e al freddo 
Scoperta in Usa una specie insensibile ai cambiamenti climatici 

• Le barriere coralline potrebbero salvarsi 
dai cambiamenti climatici che minacciano di 
farle scomparire. È stato scoperto infatti che 
alcune specie di coralli riescono ad adattarsi 
all'aumento delle temperature degli oceani 
con una rapidità straordinaria, 50 volte più 
rapidamente di quanto non farebbero seguen
do il normale percorso evolutivo, e sono in 
grado di resistere ad acque calde Ono a 35 
gradi Annunciata su «Scienceo,la scoperta si 
deve al gruppo di ricerca coordinato da Ste
pben PalumbL dell'università americana di 
Stanftml, e potrebbe rivelarsi cruciale per la 
tutela delle barriere coralline. 

La pesca eccessiva, l'lnquinamento,l'innal· 
zamento delle temperature e dell'acidità degli 

oceani dovute al cambiamento climatico, negli 
ultimi :lllanni hanno spazzato via la metà delle 
barriere coralline del mondo. che oono fonti 
preziose per la pesca e dlfeoe naturali per le 
coste durante le forU tempeste marine. Anche 
un aumento temporaneo della temperatura di 
pochi gradi può ua:ldere cbilometri di bar· 
riera corallina. Ora è stato scoperto che alcune 
specie, come l' Acropora byacinthus cbe "6a 
avuto una rapida crescita nel Pacllko, soprav· 
vivono a temperature elle sbiancano inwce 
altre specie di coralli. È stato scoperto che i 
coralli riescono ad adattani alle dl!l'eren2e di 
temperatura dell'acqua perché hanno geni 
adattivi cbe possono essere attivati o disat· 
tivali quando cambiano le condizioni esterne. 

LO STUDIO ANAUSIIN USA DW' •UNFRIEND•. GU AMICI NON PIÙ GRADm SUL PROFILO DEl SOCW NETWOBK OGGI GIORNATA MONDIALE DI MElA. l VED SUIU COMMISSIONE INTERNAZIOI'Wl 

Compagni di scuola e colleghi Pinguino a rischio estinzione , , , Il , f b k e non decolla l'area protetta 
eCCO l plU CaDCe ati SU aCe 00 Opposizione di molti Stati alla riserva in Antartide 

• ROMA. Quattro anni fa divenne 
.. virale'' in rete la campagna per l'iiUO
fi"iending Da)'>• su Facebook, lanciata 
dal noto conduttore americano Jim
my Kimmel, per dire addio ai fmti 
amici virtuali. Ora, grazie a uno stu· 
dio dell'Università del Colorado, pos· 
siamo anche ipotizzare chi ne abbia 
fatto le spese: gli ex compagni di scuo
la. ma anche colleghi e amici di amici. 
Queste sono risultate le tipologie di 
contani più di frequente cancellati su 
Facebook e. nel caso dei vecchi amici 
di banco. principabnente per la di· 
vergenza di opinioni in materia re
ligiosa o politica. 

L"Unfriend>•. voce del New Oxford 
American Dictionary che nel ~ si 
aggiudJcòpure il titolo «parola dell'an· 
no''· indica la rimozione di qualcuno 
dalla lista degli amici su un social 
network. principabnente Facebook. A 
gettare luce su alcune caratteristiche è 
stato Christopher Sibona. dottorando 
della CU Denver Business School. che 
ha interrogato a tib'WU"do poco più di 
mille persone via 1\vitter La ricerca 
ha Wl doppio fl.lone di indagine. D pri
ìl\l) ha rvidenziatoquali sono le cinque 
tipolngie più frequenti di personP che 
\t'ngono ranCl'liate dagli atmci di Fa
~..:o·bwk. Al top i compagni di 3CUolu 
lindil'an da tm quinto degli inter.·i
-;tatu, ::.eguiti ùa Wl gcm.•rico 1\3.ltrin e 
!JOi da ·•an11Ci di runici", colleghi e 
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AMICI VIRTVAU Un'immagine di Fb 

amici con interesse in comune. 
•Il motivo principale per il quale si 

toglie da Facebook qualcuno dei com· 
pagni di classe- spiega Sibona- è per 
la pubblicazione di commenti di parte 
su religione o politica». Questo, ag
giunge, perclté le proprie convinzioni 
nel tempo possono essersi rafforzate o 
sono cambiate. •L" altro grande motivo 
per l"unfriend è la frequente condi· 
visione di contenuti non interessan· 
tbt. Invece per l'el..bninazione di un 
collega di lavoro pesano le sue azioni 
nel mondo roale piuttosto che qual
cosa che ha pubblicato online. n se
condo fùone ha studiato l'impatto 
emotivo t.lell'es.."ìere tolti dalla cerchia 

di amici: la reazione top è la sorpresa, 
seguita da fastidio, divertimento e lri· 
stezza. 

Facebookconsenteachi toglie qual
cuno dagli amici di non farlo sapere 
all'interessato (che può rendersene 
conto solo visiiando il profilo ilen'or
mai ex amico). Per un periodo divenne 
celebre •Unfriend Finder», che noti· 
ficavaagliutentiseequandovenivano 
cancellati su Fb da qualcuno. Pro
gramma che funzionava molto bene 
prima che il social network lo chiu
desse. Del resto Facebook incoraggia a 
fare una selezione oculata del pub
blico con cui si condividono immagini 
e pensieri, ad esempio sfruttando l'op. 
zione di creare gruppi di amici più 
ristretti. In questa direzione non a ca· 
so vanno le modifiche alle imposta· 
zioni per la privacy da poco annun· 
ciate e in arrivo. 

Ad ogni modo al di là di ogni cam· 
pagna di •Unfriend>• o catastrofica 
analisi di virus prossimo all'estinzio· 
ne (cosi Facebook venne definito da 
uno studio dell'Università di Prince
ton), la platea del social network con· 
tinua a crescere. In occasione dell'ul· 
t ima trimestrale,la compagnia di Me
n! o Park ha annunciato di aver rag
giunto l miliardo e 21!0 milioni di uten· 
ti attivi mensili nel mondo, di cui l 
miliardo si collega da smartphone e 
tablet 

• ROMA. Se ne coniano 18 specie nel sud 
del mondo, dai freddo delle acque antar
tiche al caldo equatoriale delle isole Ga· 
lapagos, ma la maggior parte è in pericolo e 
la colpa è dell'uomo. n pinguino, di cui oggi 
si celebra la giornata mondiale, è messo a 
rischio dall'inquinamento e dal degrado 
degli habitat, dalla pesca eccessiva e dal 
cambiamento climatico che fa sciogliere i 
ghiacci Per aiutarlo è allo studio un pro
getto internazionale volto a creare un 
grande parco marino, ma l'idea è ancora 
ferma sulla carta per l'opposizione di al· 
cune nazioni che temono ripercussioni 
economiche negative. 

n futuro dei pinguini è in mano alla 
Commissione per la protezione delle ri· 
sorse marine viventi in Antartide (Cca· 
mlr), organismo della Convenzione omo
nima fumata a Canberra nel 1980 con 
l'obiettivo di preservare la vita marina e 
l'integrità ambientale dell'Antartide. La 
Commissione, di cui fanno parte l'Unione 
europea e 24 Stati, sta vagliando da tempo 
l'istituzione del più grande parco marino 
del mondo nella regione del Mare di Rosse 
nell'Antartide orientale. 

La proposta, che per essere approvata ha 
bisogno dell'unanimità, è già stata votata 
u-. volte. Nel luglio scorso si è registrata 
l'opposizione di Russia, Cina e Giappone. 
mentre a novembre a dire no sono state 
Russia e Ucraina. D motivo del veto è du
plice: da una parte il divieto di pesca che 
vigerebbe nelle aree marine protette: 
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18 SPECIE Giamabo .-lliale del pinguino 

dall'altra la proibizione di qualunque al· 
tività legata allo sfruttamento petrolifero. 
Due imposizioni che cozzano con gli in· 
!eressi economici di alcuni Paesi. 

La Commissione discuterà la creazione 
del parco marino per la quarta volta nei suo 
meeting annuale, in programmadai21lal31 
ottobre prossimi ad Hobart, in Australia. 
In vista di quell'incontro la Pew Charitable 
Trusts, una ong indipendente no profit con 
sede a Philadelphia e patrimonio dJ oltre 5 
miliardi di dollari, ha annunciato in oc
casione della Giornata mondiale del pin
guino il lancio di una campagna interna· 
zionale per proteggere gli habitat di questi 
uccelli marini. Sul sito dell'organizzazione 
si può firmare la petizione. 
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Elogio 
del sesso 
virtl.uù.e 
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che noi italiani facciamo sempre 
sesso, masolo in teoria. Già, 

perché il Casanovamade in Italy ama 
i rapporti soprattutto virtuali Da una ricerca 
è emerso che quasilametàdellecoppie fa 
l'amore conii propriQ partner solo una wlta 
al mese. Mentre molta più persone si 
dedicano adempiessi virtuali con messaggi 
bot, cbat orgasmichee scambio di foto 
ell'ultimamutanda. !!attenti a storcere 
troppo il naso, perché la tendenza è in 

lallepubblica l 
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aumento: •Per moltisessuologiil......, 
virtuale è un problema. o addirittura una 
patologia. mentre per me è innanzi tutto una 
soluzione a una pauracba la gente ha 
dell'intimità•. dichiarala psicoterapeuta e 
psicologa Marinella Cozzolino. •Un tempo 
avevamo più contatti fisici, anche con 
estranei, le nostre nonne erano capacissime 
di socializ.zare con sconosciuti Oggi abbiamo 
paura del rifiuto. perché il sesso reale si 
confrontagliodori.conicorpiconcretifattidi 

ciccia e cellulite. Su internet la gente non 
cerca i "genitali", ma un abbraccio. E può 
diventare una patologia solo se diventa unica 
fonte di eccitazione•. Nelle giuste dosi, 
quindi. anche il sesso virtuale può contribuire 
a un appagamento sano del nostro benessere, 
e aiutare le coppie fossilizzate davanti alla tv. 
Ritrovare l'intimità a pertire de Whatsapp 
potrebbe far scoprire al partner l'animale che 
è in voi. ecbasierasolo appisolato. 

Una ricerca: la pa;izione eretta aiuta a teneJSi in fonna 
Stare per tre ore non seduti fa bruciare molte più calorie 

Lavo~:uwce 
(In piedi) 
nonsta•wea 
MICOLPASSAIIIEUO 

VORARE fa male. Letteralmente: 
ceiVicale, mal di schiena. tendi-. 

ti, problemi alla circolazione e 
opiasonosoloalcunedellepro

lematichalegateallavoro,ome
glio, pass8teellascrivania Qualsiasi 
impiego, infatti, cha richieda molto tempo 
davanti a un computer può diventare dele
terio peri! corpo. Colpa delle cattive abitu<fi. 
ni. Tra gli errori più comuni c'è la pastura w-. 
rata: si tende a posizionare il monitor troppo 
vicino al viso e troppo in basso, il cbe porta a 
incurvare laschienafacendolagobba, attac
candosi ello schermo. Poggiamo male le 
braccia, lasciando i gomiti sospesi e i polsi 
piegati. Spesso la scrivania è troppo bassa e 
piccola, costringendole gembe a stare quasi 
immobili.Elasedietroppoalta,riscbiandodi 
non toccare con i piedi a terra Non basterà 
una seduta ergonomica a risolvere i proble
mi Perché c'è un nemico ben più pericoloso: 
lasedentarietà.ln una giornata lavorativa si 
trascorrono ore davanti al pc senza alzarsi 
mai, neanche per pranzare. n rischio è alto: 
riduzione del tasso del metabolismo, sciati
ca. sovraccarico della colonna, immobilismo 
del bacino e delle articolazioni, lombalgie, 
crempi e indurimenti muscolari, mal di 
schiena, problemi di peso e di circolazione e 
molto altro. 

Ma ora una soluzione aniva dagli Stati 
Uniti.Dovemolteaziendestannoiniziandoa 
proporre lo "standingdesk", owero la posta
zione per lavorare in piedi Lo facevano già 
Hemingway. Churchill, Dickens, Einstein e 
Mark Twain. Secondo il dottor Anup JCano. 
dia, ricercatore dell'Università deUQbio e 
guru in materia, lavorare in piedi non solo 
evita i problemi legati alla sedentarietà, ma 
awnentala produzione di unenzimacheailr 
ta a tenersi in forma Concorda U professar 
JobnBucldey, dell'Università di Chester, Jn. 
gbilterra:stareinpiedialmenotreorealdifa 
bruciareilcinquantapercentoinpiùdicalo
rie. E poi migliorano la circolazione, il livello 
di attenzione,la produttività e la creatività. 
n sitoJustStandorg calcola cbe tre ore di la
voro in piedi permettono di bruciare tra le 
200 e le400calorie, in base a sesso, altezza. e 
peso. Lo sanno bene in California. Dove '"Sit
tingistbenewsmoking", staresedutiècome 
fumare, è il mantra del momento. Nella Sili
con Velley, da Google a Faceboo.k passando 
per Instagram e Apple,la lotta ell"'bomo..,. 
dentarius'sicombatteacolpidistandingde
sk !innati Steelcase. azienda cha produce 
scrivanie dell'altezza regolabile, dove al po
sto della sedia si può inserire un tapis-rou
lant. 

Ma occhio a non esagerare. Stare a lungo 
in piedi in modo statico è faticoso. e può ce> 
munque causare disturbi. La soluzione? 
Cambiareposizionespessoeriposarsiditan
to in tanto. Intervallando novanta minuti di 
lavoroinpiediconventidipausa.Perfareuna 
passeggiata, un po' distretcbing, riposare la 
vista. O finalmente sedersi 
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ATTACCARSI 
ALlO SCHERMO 

PRANZARE DAVANTI 
AL COMPUTER 

RESTARE SEDUTI PER ORE 
TENERE l GOMm SOSPESI 

M- STAREGDBBI 
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"Nastro oro" 
aiuta a vincere 
il cancro alseno 

AIIGEUCIIOCE 

Eloshoppingdibellez
può diventare respon
ile.Aiutandolaricerca 

scientifica nella prevenzione del 
tumore alseno. Tomaia •Campa
gna Nastro Oro. Tumore al seno. 
Prevenire per vincere. losieme": 
iniziativa promossa dalla Fonda
zione Umberto Veronesi e sotto
scrittadaL'OréalParisedaCoop. 

Questo importante progetto, nel 
2014, sfodera tre grandi testiJno. 
nial: Tania Cagnotto, campiones
sa mondiale di tuffi, Francesca 
Piccinini. campionessa mondiale 
di pallawlo, e Alessandra Sensi
ni,campionessaolimpicadiwind
surf. In coro, sembrano spronarci 
ad aderire senza esitazioni. La po
sta in gioco è alta. in termini di sa
lute. •D tumore è come un avvel""" 
sario che si cimenta con i primi a}. 

lenementi. Può essere battuto>, 
dice Tania Cagnotto. •Questa 
campagna ricorda a tutte quelle 
donnecbetrascurano la loro salu
teperitroppiimpegnichedevono 
prendersi cura di loro stesse», ag
giunge Francesca Piccinini •Lo 
sport insegna a tenere duro, asvi· 
luppare quella forza di carattere 
cbe serve per affrontare la malat-

tia in modo consapevole•, affer-
maAlessandraSensini.Infatti, vi
site specialisticbe regolari, (co
me l'analisi memmografica o l'e
cografia manunaria) permetto
no di scoprire l'eventuale prese& 
za di noduli, microcalci11cazioni o 
altri prodromi di una futura neo
plasia. In Italia. ogni anno, il tu' 
morealsenocolpiscecirca47.000 
donne. Ma la diagnosi precoce 
può salvare molte vite. Per parte
cipare alla Campagne Nastro oro, 
linoal7 maggio all'Ipercoop e dal 
15 al28 maggio nei Coop Supel'
mercati, per ogni prodotto a<:q~Jt
stato(trattamentiviso,corpo,ca
pelli, make-up ), L'Oréal Paris de
volverà 50 centesimi che smvi
ranno a finanziare borse di studio 
per medici senologi. 

... 

n:snMONL\L 
FranrescaPiccinini. Tania 
CagnottoeA/essandmSenslni 
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n nrlcroscopio 
chc<.'OSta 
m1 dollaro 
IITA IIA1ISTIIfiO 

E omiincuicapitadicbiedersiaclù 
devolvere il proprio cinque per mille, 

emmequalladiManul'ratash 
fmse affascinano ancora di più. Perché 
non si tratta solo di leggereWJabella 
notizia. ma di convincersi che ci sono 
persone che fanno ladilferaoza. Q-esciuto 
in India, Pratash si è trasferitonsgli Stati 
Uniti dopo essersi aggiudicato un 
dottorato al Mit. Era il Z008, sai anni dopo 
è giàassistant professar all'Università di 

Stanforde mette a punto un mia'oscopio 
rivoluzionario. Non tanto per la 
•potenza•. quanto per il prez:Zo. n suo 
Foldscope, infatti, costa solo un dollaro e il 
motivo è semplice: si stampa su un foglio 
A4 plastificato, si ritaglia seguendo le 
-tratteggiateesimontacomeun 
mobile lkea. aozi. pare molto più in fretta. 
Inserite le lenti e il led, è pronto per l'uso. 
Ma ancora più rivoluzionario è il motivo 
che ha spinto il biolisicotrentaquattrenne 

lali"".JiljiiQf 
SA8AT026APIW..E2014 l . 

a inventario. Manu Prakash, infatti, è Wl 

sostenitorediquallacheluiclùama 
scienza fiugale. È convinto, cioè, che basti 
distribuire nalle scuole dei Paesi più 
poveri uno strumento elementare come il 
suo mia'oscopio per accelerare la 
diffusione tlella scienza. Cbe significa 
nuova scoperte, certo, ma encbe poter 
verificare se l'acque che si beve è pulita. 
evitando la diffusione di ,!!~~~~te malattie. 

Come 4lare iJtJluli alla~ . UNOVÌTÀ 
. . 

-·~ devono fonnooe 

.. tesg non si deVe abbassare per guardare 
lo schermo che deve essere centrilto · 

e ad o1meno 511-70 cm dogli occhi 

SQ-70cm 

l piedi devono 
tocca1e terra, 
ollrimenti meglio 
aiutani con 
un poggiapiedi 

porsi vicino 
allatutien< --· ~ di Ironie 

al corpo 

SoluziOni 
·lowccS: 
vem,ue.<@lnard. : 
"' ~ . :.'· ...._• ::"· ... , . 

III&SOIIQ~-. " ' 

E . chedi"standingde
lltaa lWia p.m.;. 
parljlra di "freot 

scanding". ~- nall'a
zienda italiana dove già oggi 
ognuno può lawi'Bre come 
vuole, e_.uutto cambiare 
posizione più volte al giorno. 
Un po' pen:bé lo impongono le 
mansioni, un po' percbé è bel
lo scegliere. 

Comeèspessoavvenutonel- · 
la storia del gruppo svadese, 
gli oggetti creati per una fun. 
zione ne possono ricoprire an-
che altre: un giovane designer 
di origine iWiana e adozione 
berlinese, Matteo Cassase. 
pnhbJidzza già da tempO sul 
suo blog lo standiÌlg- pel'

liltto da 18 euro, ......nza viti e 
r 

~ lnglànno., caàcruito- .. ni"al~~.'~u:;;Pame 
~tavolieCBIIIIBtW - Matod,_.,_.lac:uciDa. tro
perripofteigioCauali.Lo~ •. vaDOunanuavavita"""""sui 
coingnmdestiledei- luoghi di lawro. Dal provviso
lizzati ad boe è pavvisto per rioedllll'inventato, insomma. 
agosto;nallafamigliaditevoli si passa al definitivo: •Fino a 
llekantsaranDOinvenditadue oggi.Javarare in piedi ..-a w>a 
scrivanieche,semplic:emente poesibilltà.unadelletanteuti
schiacdandoun tasto. potran- lizzare dai COWDI'Iting dei no
J)Ovariaredialtezzadei65cen- otri negozi che vivono a con
timetri deUa IIQI'tllllle posizio- tatto col pubbliCO», aggiWige 
ne seduta ai 1Z5 della posizio- Guerra. •Con Beltant però car
ne eretta. L'obiettivo? cQm. chiamo di rispondere a qualla 
sentiredicamhiareposizione che pensiamo possa essere 
piùvoltenellagiatnata-spi&- unatendenzapiùstabileepiù 
ga Carlotta GU81TB- manta- vasta. Mantenendo fermo il 
nendo il corpo attivo e evitan- principio che i nastri prodotti 
dodistabilizzarepostureSCXJI' si adattano alle tendenze dei 
rette».Dentroinegaziegliuf- singoliclientiedeidiversimo
fici,giàoggiesistonoisolefree. mentitlellavitaedellavoro-. 
staDding utilizzate per rillnio-
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ILPROGElTO SANITA 
IN CAMPO LA ASL DI LECCE 

La soluzione potrebbe venire dall'adozione 
di un particolare software, in grado 

IL PRIMARIO DI PATOLOGIA CUNICA 
«In alcuni settori, come quello della chimica 
clinica o del rischio trombotico, 

di effettuare un adeguato «filtro>> molte prescrizioni sono inappropriate» 

Analisi, scatta la lotta agli sprechi 
Spesso molti esami sono superflui. In vista un risparmio di 400-SOOmila euro 

CfSAIIl MAZZOTTA 

Lotta agli sprechi, la Asl di Lec
ce apre un fronte di guerra alle 
«analisi cliniche superflue e inap
propriate». 

li progetto viene implementato 
in questi giorni dal Dream, il la
boratorio diffUso di ricerca inter
disciplinare applicata alla medi
cina, in collaborazione con l'uni
versita del Salento, varato il 5 di
cembre scorso. 

Di cosa si tratta• «Esistono del 
software in grado di informare i 
responsabili dei laboratori - spie
ga il professore Michele Mama. 
coordinatore del Dream -che que
sto paziente ha già effettuato di 
recente questo tipo di analisi; op
pure che l'analisi fatta è superata; 
o. ancora, che non è utile al qua
dro clinico». 

Si potrebbe pensare che a fare 
da tiltro, in questi casi, dovrebbe 
essere il medico di base che pre
scrive le analisi. Invece non è sem
pre cosi. Anzi. 

«Autorevoli evidenze scientifi
che ritengono che circa 2/3 delle 
prestazioni fornite dalla medici
na di laboratorio sono inappro
priate rispetto agli esiti fmali -
conferma il primario del labora
torio di Patologia clinica del "Vito 
Fazzi", Giovanni Battista Lo
breglio - Possiamo ritenere che 
anche da noi al Fazzi, almeno in 
alcuni settori come quello della 
chimica clinica o del rischio 
trombotico, molte prescrizioni so
no inappropriaten. 

Per arginare questa situazione 
esistono dei software che consen
tono di verifi-
care la giustez-

indagini che riguardano mutazio
ni genetiche (molto costose), non 
si possono chiedere ogni :Hi mesi. 
Perché se non ha rivelatll muta
zioni oggi, non cambia il giorno 
dopo; rimane quello per tutta la 
vita. E mi riferisco -chiari.sce Lo
breglio- alle mutazioni dei fattori 

della popola
zione che pre

IL CASO 
za delle richie
ste, per lo me
no relative ad 
alcune condi
zioni: come il 
tempo inter
corso fra una 
richiesta e l'al
tra, la con-

«Accade anche che 
ci sia la richiesta 

del Psa per tma donna» 

dispongono 
all'insorgenza 
di eventi trom
botici Cosi co
me pure ripete
re l'esame per 
l'emoglobina 
gllcata, un pa-

gruenza con il sesso, l'età del pa
ziente, il quadro clinico. 

" Se si chiede per esempio il 
valore del Psa, un marcatoredelle 
neoplasie della prostata nell'uo
mo -spiega il dottore Lobreglio -
quanto meno la richiesta non de
ve riguardare una donna. E in
vece pw-troppo accade. Oppure 

rametro per la 
diagnosi del diabete, non si fa do
po una settimana o dopo un mese. 
Non ha senso se non passano al
meno quattro mesi>. 

E' stato calcolato che, soltanto 
per quanto riguarda il laborato
rio del «Fazzi>, in un anno si po
trebbero risparmiare almeno 400 
-500 mlla euro. 

ASL 
DI LECCE 
ÈHIIIpd 
più iNdlaglia 
agli spreclli 
In baNo, 
Giovanni 
llatlisiJI 
l.ollreglio, 
primario 
dii 
~ 
di Parologie 
clinica 
dii Fuzi 

Caagedo (NI-R) 
NuM fiiD fazzi 
parte • appelo 

alla Regione 
• • Troppe incognite sul 
nuovo soggetto consorti
le, che fa la Regione?•. 
Sulla vicenda della costru
zione del nuovo padiglione 
del VItO Fazzi a intervenire 
è il vice presidente vicario 
del gruppo Pdi-Fi in Consi
glio regionale, Erio Conge
do, il quale ha presentato 
una interrogazione al pre
sidente delfa giunta N1chi 
V endola e all'assessore al
la Salute Elena Gentile. 
•la storia del cantiere- di
ce Conpedo - pare arric
chirsi d1 una nuova partita, 
visto che si apprende la 
notizia dell'assemblea del
le società che si sono ap
giudicate la gara per SCIO
gliere l'associazione tem
poranea di imprese origi
naria e la costìtUzione di un 
nuovo soggetto consorti
le. Una vicende che non 
può non suscitare atten
zione, considerati i prece
denti in tema di liti giudi
ziarie e di prowadimenti 
del Tribunale amministrati
vo in ordine all' affidamerr 
to della progettazione, 
all'ammissibilità di ditte 
partecipanti alla _gara, ai ri
tardi nelraggiud1cazione 
definitiva•. 
Secondo Congedo è natu
rale domandarsi e doman
dare al governo regionale 
•quali riflessi possano ave
re le modifiche del rapporti 
interni al raggruppamento 
di imprese, considerato 
che l'ìnterlocutore della 
Asl è comunque il Consor
zio cooperative costruttori 
e quindi quali prowedi
menti intende assumere in 
ordine al possibile nuovo 
allungamento dei tempi 
contrattuali». 
•Gii oggi l lavori effettuati 
- conciUile Congedo- cor
rispondono a meno di 1 
milione di euro neUo stato 
di avanzamento riapetto ai 
preventivati 5 milioni e che 
sono trascorsi 480 giorni 
dana data di inizio lavori ri
spelfo ai 580 previati dal 
çontratto•, 

Un acceleratore lineare al polo oncologico 

Il polo oncologico dii '11111 full 

n caso all'attenzione del consiglio provinciale 
e Mobilitazione sempre più inoessante per dotare 

U polo oncologico del Vito Fazzi di un areeleratore 
line.are «Truebeam», un macchinario di alta tecno
logia particolarmente efticace per curare delicate 
forme di tumore. 

E a scende~;e in ·campo adesso è il consigliere 
provinciale del Pariito democratico Alfonso Ram
pino, il qwfte - nei giorni scorsi - ha presentato un 
ordine del giorno in consiglio provinciale. 

Rampino, dunque, impegna la giunta di palazzo dei 
Celestini a farsi attiva nel confronti delle istituzioni 
regionalipreposteaftlnchèsiprodighinoperdotare U 
polo oncologico del Vito Fazzi dell'acceleratore li· 
neare <<Truebearn», e dare perianto la possibilità ai 
salentini <<di usufruire del diritto ad avere la massima 
assistenza sanitaria, soprattutto nel casi di patologte 
tumorali>. <<Sarebbe altresi opporiuno- aggiunge il 
consigliere provinciale del Pd- che si creasse sempre 
più una mobilitazione istituzionale, anche attraverso 
la discussione e l'approvazione nei vari comuni della 

provincia dell'ordine del giorno in questione». 
Nel documento, Rampino ricorda che si sta fa

cendosemprepiùincessantel'appellodellacomunità 
salentina per dotare ilpoloonrologicodelFazzidliale 
macchinario ad alta tecnologia •L'acquisto di tale 
strumentazione sanitaria di tùtima generazione -
sottplinea -consentirebbe in molti casi di patologie 
tumoralidi intervenire dovenonpotrebbearrivarela 
chirurgia tradizionale o l'intervento radloteraplco. 
Dotando il nostro terrltotio- aggiunge- di una simile 
apparecchiatura, si eviterebbe al salentini purtrop
po alllitti da tale malattia, di affrontare i lunghi 
"viaggi della speranza" verso inosocomidel nord alla 
ricerca di cure più efficacb•. Attualmente, infatt~ solo 
alcuni centri oncologici del settentrione hanno in 
dotazione il macchinario in questione. Rampino, in
tlne, ricorda che già alcuni Comuni, tra cui Cavallino, 
Muro Leccese e Surbo. hanno manifestato ufllcial
mente la richiesta di mettere a disposizione del Sa
lento la strurnentazione medica in questione. 



Linterrogazione in Regione sul cantiere 

Congedo a V endola 
«Troppe incognite 
sul nuovo Fazzi» 
e Il nuovo ospedale Vito Fazzi qschia di essere 
una delle tante opere incompiute? E il quesito che, 
il consigliere regionale e vicepresidente vicario 
del gruppo Pdi/Fi Erio Congedo, pone - con 
un'interrogazione- al governatore Nichi Vendola 
e all'assessore regionale alla Salute Elena Gentile. 
Dopo 'lo stop del cantiere a novembre dello scorso 
anno, la ripresa è stata faticosa. Poi? Tutto fermo. 
Anche se, dopo un incontro di qualche settimana 
fa con il direttore generale della Asl di Lecce, Val
do Mellone, il Consorzio Cooperative Costruzioni 
(titolare dell'appalto) aveva promesso di mettere 
il turbo riprendendo i lavori in tempi brevi. Ma, a 
quanto pare, è più facile a dirsi che a farsi. Da 
qui i timori di Congedo eh~ 
mette in guardia dai rischi. «E 
naturale domandarsi e doman
dare al governo regionale -
chiosa Congedo - quali rifles
si possano avere le modifiche 
dei rapporti interni al raggrup
pamento di imprese considera
to che l'interlocutore della 
Asl è comunque il Consorzio 
Cooperative Costruttori e 
quindi quali provvedimenti in
tende assumere in ordine al 
possibile nuovo allungamento 
dei tempi contrattuali. Già og
gi. i lavori effettuati corrispon
dono a meno di un milione di 
euro rispetto ai preventivati 5 e sono trascorsi 480 
giorni -dalla data di inizio lavori rispetto ai 580 
previsti dal contratto. Al di là delle vicende con
trattuali e di rispetto delle clausole previste, quel
lo che merita maggiormente di essere evidenziato 
è lo stato di incertezza generale dell'opera dopo 8 
anni di promesse, quattro assessori al ramo, un fiu
me di milioni dei contribuenti e persino un'inau
gurazione dei lavori in grande stile». 

Ma c'è di più. Congedo affonda e spara la bor
data: «Da molto tempo chiediamo alla Regione, e 
lo facciamo di nuovo, se ha pianificato una exit 
strategy da questa situazione d'impasse. La noti
zia dello scioglimento dell'Ati originaria e la. co
stituzione di un nuovo soggetto consortile non 
può non suscitare attenzione considerati i prece
denti in tema di liti giudiziarie e di provvedimenti 
del tribunale amministrativo in ordine all'affida
mento della progettazione, all'ammissibilità di dit
te partecipanti alla gara, ai ritardi nell'aggiudica
zione definitiva». M.Mon. 
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Next. Corpi eccezionali 

• 1884 
Charles Hull invenla 
la stereolitografia, che consente 
di creare un oggetto tridimensionale 
partendo da dali digitali 

1996 
Gabor Forgacs osserva che 
le cellule rimangono unite durante 
lo sviluppo embrionale e si muovono 
con proprietà simili ai liquidi 

.ltl. 

" 2000 
l primi pazienti si sottopongono 
a un ingrossamento della vescica 
attraverso una struttura sintetica 
inseminala con cellule del paziente 

2003 
Thornas Botand modifica 
una slampante a getto d'inchKl8tro 
per collocare e distribuire le cellule 
sulla struttura (scaffold) 

2004 
Forgacs sviluppa una tecnologia 
per manipolare tessuti 
tridimensionali solo con cellule, 
senza strutture 

2014 
Fino a oggi sono stati creati 
guide neurali, vasi sanguigni, 
lamine o cerotti cardiaci. 
tessuti polmonari, cartilagini 

Dopo mani, nasi,facce edenti illtificiéi)i 
ora si stampano in 3D veri tessutiurriani. 
la sfida è riprodurre anchern:garu, 
un giorno non troppo lontano 

~~~~~~-----------------------~~--~,.-- :~ 

ca·:a18al!niglierastataamputataladestraper1Ulinçidentasul . 
lavoro. Una protesi tradizionale costava. e costa tuttora, molta 
decinedimigllaiadieuro;einwceHucb&t,grazieQllastampan
ta 3D avuta in prestito e a Wl programma per computar open
source gratuito; se l'era cavsta con circil mille euro. E la mano 
stampetain3Dfiwzionava.gerallpvafelic:alu!allaliara~, 
dei makar$. Sembrava Wl8 bizzairia da invantonl. E inwce era 

solo . gennaio scarso,""* Micbigan. Wl DIIODiltoCOD l!D'l-" malformazione 
(l'assenzadiUIIllvalvolapolmoiJ8l8)èstatosalvatograzieaUJill"'"""""'"creetadaUDil~ 
pante3DconWlbiopolimeroelnserltafraibroncbiper8splmderelevi8respiratorie.CI'IIOI"· 
ranno tre armi, dicono i medici, per considerare l'esperimento riuscito, ma intanto Garrett 
Peterson. questo il suo nome, respira bene e non diventa più blu quando girala testa. Va no
tatochequestaproceduraèvietatadall'Autoritàamericanadicontrollosuifarmaci(laFood 
and Drug Admlnistration) cheavevaconcessoiUladeroga proprio perché ilbimboerain pe
ricolo di vita 

Dieci giorni dopo, a Louisville, nel Kentucky, Wl bimbo di quattotrdici mesi nato con quat
trodifetti al cuore è stato salvato grazie a un modello del suocuorestampeto in 3D nel Rapid 
PrototyplngCentar in vanti ore e per meno di 500euro. n cuonH"Bplicahaaiutato i medici 
a preparare ed effettuare l'intervento. •Questa proceduraèuncambiodi paradigma• ha 
commentato il cardiochirurgo informando i giornalisti delle buone condizioni di saluta 
del bimbo. Passa appena un altro mese e aniva la notizia cbe in Galles, Wl signore~ 
pravvissuto 1)81 2012 a un grave incidente in moto maconlafeccialetteralmenta di
strutta. se l'è vista ricostruire grazie a Wl modello realizzato da lUla stampante 3D 
usando lUla sua vecchia foto. L'operazione ha avuto cosi successo che è in mostra, 
con tutti i dettagli, al Science Museum di Londra 

E adesso? n prossimo passo, dicono i tacn<><>ttimisti, non è limitarsi a stampe
re in 3D modellini e supporti vari, ma tessuti e presto ancbeorgani. Un veroC\1!)" 

re, per esempio. n traguardo è molto lontano, ma intanto qualCWlos'è messo in 
testa di anivarci prima o poi. L'azienda si chiama Organovo e sta a San Diego, 
in California. È stata fondata nel 2007 daldottorGabor Forgacs,dell'uniwrsità 
del Missowi, con l'obiettivo di •stampare 
tessuti umani in 3D•: grazie alla NovoGen. 
lUla stampante 3D cbe funziona con le cellu
le e consente a uno scienziato di disporle nel 
modo desiderato. È evidente cbe la cosa ha 
alimentato delle chiacchiere fantascientifi. 
cbe attorno a Organovo,lasciando immagi
nare cbe n in qualche modo si stesse lavo
rando per la stampa in 3D di veri organi. E le 
ultime notizie in materia hanno alimentato 
la curiosità sul laboratorio californiano al 
punto cbe il fondatore è dovuto inteiVeniiv 
per dire •non credo che ~mo in grado di 
stampare in 3D organi umani, ma non era 
questo il nostro obiettivo•. L'allermazioneè 
costata un tonfo in Borsa alle azioni, che co
munque nell'ultimo anno hanno quasi rad
doppiato il loro valore. Perché, appWlto, lo 
scopodiOrganovoèmoltopratico:crearet,. 
suti umani per accelerare i ~fannacologi
ci, solo per fare un esempio. Sono le case far
maceutiche i clienti da cui OrgllllOVi> Jul ap- . 
pena raccolto un finanziamento di 25 milio
nidi dollari per andare avanti 

In questo scenario, stare dietro alle cosid
detteultimenotizieèdivantatoWl~O 
impossibile. Un'univarsitàcinssesostienedi 
averstampetounpiccolorenaartilicialeèhe 
sarebbe du{ato quattro mesi; a Princeton · 
con lUla tecnicallimile~uniscebiologiaed 
elettronicaèstatorealizzatounoreccbiobio-: 
nicoì:bepuòreoepiraradiofrequenzeoltÌele. 
capacità~)lanuManoor,illaureando 
autore dalla riéetca. sostiene che l' additlw 
manutàcturiog.~lastampe3D,capre 

nuove strade all'integrazione 
dell'elettronica con tessuti bio
logici e rende po<..U:•ilela c:reJilZic>-"" 
ne di veri organi bionici con sensori integra
ti•.Dunque,nelcasodiunbanaleintervento 
al menisco del ginocchio, il chirurgo potreb
be~unsensorebionicopermonitora
re il comportamento delle n uova cartilagine 
e prevenire nuove rotture. 

Oc:c:orre stare molto attenti a distinguere 
sogni, speranze e scienza, ma il tema è final
mente approdato anche sulle nobili pagine 
eli TheLancet,IUladellepiùautorevolirivista 
medicbe mondiali. Nel numero dello scorso 
11 aprile si parla di innovazioni clamorose 
per l'ingegneria dei tessuti portando alla ri
balta due storie. La prima è la ricostruzione 
del naso in cinque pazienti cbe lo avevano 
perso a causa di un cancro: i medici svizzeri 
bannousatolecelluledeipazientieiUlastrut
turafanadicollagenedimaiale.Lasec:onda, 
più eclatante, porta la firma di uno dei pio
nieri dalla medicina rigenerativa. Anthony 
Atala: li! ricostruzione dalla vaglnajngjpVjl-. 

. nidonne,fraiti;ediciehliciottoanni,çonUDil 
IJI"IlV!I~Jiot<lçonlaJiigla~Gli 
inter\18ilti !ÌOIIO stati ~ti • çiuà Ilei 
Messlcofraii2Q05eill!QOIJ;einquéicaslnon 
c'è stato l'uso.di lUla stampante 3D che 
avrebbe potuto (e potrà) abbattere molto i 

~~;:'~J!;.~!!::a; 
~Unavi~sessua)e"!'>.ddi""""'n-- · i · •'. 

Già Oggi si costruiscono 
direttamente protesi dentaii 
complete di areala 

'S!Jperiore e inferiore 
rk;orrendo 

·alla stampa 30 

FEGATO 
Con le tecnologie odierne 
sarebbero necessari 
dieci giorni 
per "slampare" un fegato 

-- ----------------
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ORICCHII 
La stampante lavora 
su un modello 3D ricavato 
da una T ac.l'orecchio 
è fatto di gel animate 
e flpopo/ato da cellule 
umane 

RIMI 
:::ome per altri organi 
:;i stampa un "telaio~ 
Jel rene in materiale 
·,assorbibile che sarà 
·ipopolalo dalle staminali 
jel paziente 

i~fp:, 
PIILLI 
)ue stampanti iniettano sopra 
ma tanta proteine, enzimi 
'cellule che operano 
a coagulazione 
~ la rigeneraztone 
jelt'epidermide 

IAIIIAHGUIGHI 
Jn p1ccolo Cilindro 
l1 matenale solubile 
:awoltodalgel 
~u CUI cresceranno 
~cellule ael vaso sanguigno 
)oporimp1anto it cilindro 
'"l terno si scioglie 

COMPONENTI PRINCIPALI 

~+~+~· 
~~el 

CELLULE 

tJCELWLE 
Ricavate 

IDROGEL 

CREARE 
L'INCHIOSTRO 

BIOLOGICO 
·;Il>- ·-

BIOSTAMPANTE 

IDROGEL O 
Sltrana \ 

da biopsie 
oda cellule 

stamonall~" . 

di un gel 
inerte basato 

sull'acqua 

~I.:J 
(;) 

~ RACCOLTA COLTURA É) 
Le cellule vengono Le cellule sono coltivate 
raggruppate, in una soluzione 
plasmate In sferoidl con nutrienti 
e trasferite In cartucce • che. ne permette • 

.... _.b. iostampan. • 1_ .. ~--. . ... . ;~ltiplkazlone ,' 

. ,,- "})" 

LA STAMPA 

Q) Si deposita 
uno strato di idrogel 
che fa da aggregante 
per il successivo strato 
di Inchiostro biologico 

<1) Si depositano 
gli sferoidi 
di bioinchiostro 
sullo strato 
di idrogel 

(I'J Si ripetono 
entrambi 
l processi 
varie volte 

GJ Man mano che 
si accumulano " 
gli strati nello starftj>o. 
gli sferoidi si fondono 
insieme naturalmente 

(5';: Il tessuto stampato viene 
..._.. lasciato settimane a maturare 

per permettere l'evaporazione 
dell'idrogel. Le cellule crescono 
assiefOe prendendo la forma 
desiderata della parte 
che si intende trapiantare 

' ·nn 

! 
i 

\ 
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Sognando un cuore 
di bioinchiostro 
CINZIA IIARCHIS. 

L A MEDICINArigenerativa ha avuto negli ultimi anni un notevole 
sviluppo grazie alla possibilità di adottare protocolli terapeutici 
alternativi al trapianto d'organo o di tessuto. Nell'ultimo 
ventennio si è passati dalla ricostruzione in vitro della pelle, 
considerata ormai una tecrùca •consolidata•. a tessuti organoidi 

sempre più complessi. Fino ad arrivare ai prototipi di organi ottenuti 
utilizzando stampanti tridimensionali. Cosi si è poi passati a creare 
microtessuti ingegnerizzati trapiantabili, tra cui polmone e 
fegato. fi "bioprinting" Ottenuto COn le prime stampanti 
tridimensionali consente la creazione di organi e tessuti a 
partire dalle sospensioni cellulari. La realizzazione di questi 
organi oggi è solo sperimentale e non è disponibile per i 
pazienti, tuttavia questi tessuti potrebbero già 
rappresentare una valida alternativa alla 
sperimentazione animale permettendo di testare i 
farmaci direttamente sugli organi ricostruiti. 
In Italia il recepimento della normativa Europea in termini 
di GMP ( Good Manufacruring Practice) ha assimilato i 
laboratori che producono le terapie cellulari a officine 
farmaceutiche, imponendo controlli e regole altrettanto rigidi. 
Questa necessaria regolamentazione e i costi che ne derivano 

TRAPIANTO 
DI ORGANI 

Ogni anno. Il numero di persone 
in lista di attesa per un trapianto 

di organi ~ In aumento, la quantttà 
dei donatori e la disponibU~ 

degli orgoni ~ bassa 

PIÙ 01114.300 
(candidati In llsta d'attesa) 

iiiiiiiitii 

potrebbero essere sostenuti dalla collaborazione. tra pubblico e privato 
nell'interesse dei pazienti che il continuo aumento del prezzo dei farmaci 
di nuova generazione, soprattutto quelli per malattie rare poco appetibili 
per le industrie farmaceutiche, ha spinto sempre più verso i protocolli di 
medicina rigenerativa. Che ormai non è più da considerare la medicina del 
domani ma del presente. 

L 'autrice è professore ordinario di Medicina di Laboratorio 
all'Università Sapienza di Roma e responsabile 

del Servizio di Medicina Rigfilnerativa del Policlinico Umberto I di Roma 

l 
l 
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Domenica 27 apfile 2014 

- ospedale ~ msce!lfie \ 
Mennea: da nstruttu~ 1 

il repartD. ':~.i·~=~ \ 
• Conoscere quah mtzt~iare alla mancata 
mettere in ~ampo per <<~rtino di dege~ de
ristrutturaztone ~e\ reWospedale di Btsc~-. 
dicata ai dete.nutl»t~~lo fa parte del. Se~tzto 
glie, che «a pt~mo E' uanto chtede tn 1 

sanitario Reg!onalr·on~g\iere regionale.de\ 1 

un'interro_gaz•~=~ al governatore~·· 
~~e all'asse~sore aena Gentil&· 

Il punto sulla malattia 
· .. (·Linloma di ~odgkin 

domani incoidro a Bari 
• Si terrà domani; nella sala congressi 
dell'Hotel Palace di Bari, un convegno di ri
lievo nazionale, in cui gli òpinion leader ita
liani sul Linfoma di Ho·ctgkm metteranno a 
confronto le esperienze tratte dall'ultimo 
«lnternational Hodgkin's Symposium», 
evento scientifico che si tiene ogni tre anrti 
. a Colonia in Germania e che vede a con- · 

· .. tronto i massimi esperti mondiali dell'argo~ 
mento:. . · · . . . , • 
L'evento è stato organizzato dai responsa
bili dehboard Hnfoi'ni» della «Rete Ematòlo
g!ca Pugliese» (Rep}, i dott. Attilio Guarini 
(Ematologia, Oncologico Bari), Enzo Pavo
ne (Tricase) e Giuaeppe Tarantini (Barlet
ta), sotto l'egida della Fondazione Italiana 
Linfomi. . . · · 
Sarà illustrato lo stato dell'arte in tema di te
rapie innovative e riuovi farmaci «targetn, di 

. metodiche, di .$tijdiazione precoce con con
seguente oriehtamento della successiva 
condotta terapeytica, divalutazionedei 
sempre più numerosi pazienti lungosoprav
viventi. 
lllinfoma di Hod~kin è infatti considerato 
oggi una neoplas1a ematologica i cui risulta-

. ti, sul piano del trattamento e della gestione 
<<globale)) del paziente, sono talmente tanto 
.soddisfacenti dal porre al clinico il proble
ma del controllo di questi pazienti a distan
za anche di molti anni dalla guarigione. 



Il vinls venuto dalr Arabia Saudita 

Egitto, paura per la nuova Sars 
«Individuato il primo caso» 
11 CAIRO -Le autorità dell'Egitto hanno scoperto il primo 
caso di Mers (Coronavirus) nel Paese, secondo quanto 
riportato dall'agenzia di stampa statale Mena. La Mers, nuovo 
ceppo della sindrome polmonare Sars, è stata diagnosticata a 
un ingegnere civile di 27 anni tornato dall'Arabia Saudita 
L'uomo è stato messo in quarantena al suo arrivo al Cairo ed è 
stato trasportato in un vicino ospedale. VenerdÌ intanto il 
ministero della Salute dell'Arabia Saudita ha reso noto che 
altre cinque persone sono morte a causa di Mers nel Paese. 
Dal settembre del2012, ha reso noto il ministero, sono 92le 
persone che hanno perso la vita e 313 quelle che hanno 
contratto la Mers nel Regno. Nonostante il numero molto 
ridotto di casi, rispetto alla Sars che si diffuse in Asia nel 2003 
e che infettò 8.273 persone, la sindrome da coronavirus ha 
un livello di mortalità molto superiore (circa il 50% dei casi). 
Tuttavia, l'incidenza di contagio è molto ridotta. La Mers è 
stata individuata per la prima volta a Gedda, in Arabia 
Saudita, nel settembre 2012, dal virologo egiziano Ali 
Mohamed Zaki. La preoccupazione per la sua diffusione è 
montata la scorsa settimana, dopo le dimissioni di quattro 
medici dell'ospedale <<King Fahd» di Gedda, che si sono 
rifiutati di curare i pazienti per il timore di essere contagiati. 

Domenica 27 Aprile 2014 Corriere del Mezzogiorno 

L'ospedale 

Nuovo Fazzi, 
è polemica 
LECCE-n rallentamento 
dei lavori del nuovo Vito 
Fazzi diventa un caso 
politico. Brio Congedo 
(Pdl-Fi) ba chiesto 
chiarimenti al governatore 
Vendola, soprattutto per il 
rischio di scioglimento 
dell'associazione 
temporanea di imprese 
originaria e la costituzione 
di un nuovo soggetto 
consortile. Valdo Mellone 
(Asl): «ll ConsorD.o 
cooperative costruzioni 
mi ba assicurato il 
recupero dei ritardi sui 
termini contrattuali per i 
quali non ci sarà alcuna 
proroga». 

Cl AMI)DliZIOfE iiSfiNATA 

-----~-···.,., .. __ _____..--______.~ 
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MEDICIIA UN GRUPPO Df RICERCATORI INGLESI STA PU INIZIARE LA SPERIIMENTAZIDNE e ......... ,.~'- -;-:_r.a..• .... ),.. " ... 

«Vau~mopuò essere diagnosticato 
anche durante la fase di gestazione» 
la test con un test sulla risonanza magnetica del cervello 

e ROMA. Pur essendo una malattia 
solo in parte genetica anche l'autismo 
potrebbe essere scoperto già durante la 
gestazione, con un test basato sulla ri
sonanza magnetica del cervello. Ne sono 
convinti i ricercatori inglesi impegnati 
nel Developing Human Connectmile·Pro
ject, che dopo aver messo a punto un 
metodo sicuro di analisi stanno per 
iniziare le prove sùi feti e sui bimbi ai 

bimbi per verificare se alcuni hanno 
sviluppato il disordine, e confrontare le 
loro risonanze con quelle durante la 
gestazione. Lo studio parte dalla SCO: 
perta. fatta però su feti abortiti, che i 
primi segni dei problemi nella con
nessione dei neuroni che sono allil base 
del problema si vedono già in gravi
danza. «Mappare il cervello prima della 
nascita· è importante - SPiega Ed Lein, 

primissimi giorni di vi- · 
_ .... ___ _ 

ta. 
uno degli autori della 

. scoperta e dei coordi
natori del progetto -
perché può rivelare 
quando avvengono gli 
eventi critici per l'au
tismo ma anche per al
tri problemi neurologi-

L'iniziativa del Kin
g's College, dell'Impe
rlai college e della 
Oxford University, SPie
ga la rivista del Mit 
Technology Review, do
vrebbe durare sei anni, 
e prevede di fare la ri

· L'OSTACOLO 
Bisognava evitare che 
venissero danneggiati 

inascituri 

sonanza di 500 feti nel terzo trimestre 
della gravidanza e di mille bambini 
pochi giorni dopo la nascita. ~cuni dei 
soggetti vèrranno reclutati tra quelli che 
hanno parenti prossimi affetti da au
tismo, un fattore di rischio che aumenta 
tino a otto volte la probabilità di svi
luppare la condizione. I ricercatori do
vranno poi aSPettare i due anni di età dei 

ci». 
n progetto, lanciato 

già da qualche mese, ba dovuto prima di 
passare alla fase operativa superare al-· 
cuni . problemi tecnici, primo fra tutti 
come fare le rì$onanze senza danneg
giare i nascituri. «È una cosa com
pletamente sicura- SPiega Jo Hajnal, un 
altro dei ricercatori impegnati - ma 
bisogna farla l"eSPPnsabilmente. Un altro 
problema è che la risonanza di solito 

-----·--------··----------·-----·-- -·--·---- --~-···--

AUTISTICO 
Quslin 
Hoffman nel 
celebra film 
•Rain Man• 

RAIN~ 
Ma .. 'lu"' r:r"""'i\H.=. •• • 

richietle che il soggetto cooperi ·e stia 
fermo, per cui abbiamo sviluppato un 
approccio computazionale che elabora le 
immagini prese durante la scan8ione 
creando una ricostruzione tridimensio
nale anche se il feto si muove durante 
l'analisi 

Oltre a dare nuove informazioni sia 
sullo sviluppo del cervello che su quello 
dell'autismo, un test di questo tipo po
trebbe permettere di intervenire ancora 
più precocemente sui bambini. 

Al momento, la diagnosi più precoce si 
fa a due anni di età, e riuscire ad 

. anticiparla permetterebbe di iniziare 
prima i trattamenti che migliorano mol
to la qualità della vita. 
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PIAZZA 
SANPIEliiO 
Alnalo 
800mia 
penGIIII,'' 

hanno 
partecipalll ' ·per 
proclamare 
Santi i due 
papi. Qui 
accaniD 
rabbraccio 1ra 
Francesco a 
Banadatto XVI 

LA CEIIIIOIIA 111 VAJICMO NEUA CAPITAlf CIRCA OTTOCfNJOMILA FEDW IWINO PARTECIPATO AL RITO DI CANONIZZAZIONE DI RONCAUJ E WOJTYlA. HA CONCElfBRATO IL PAPA EMERITO RAmNGER 

I due Santi che cambiarono ll mondo 
Francesco: Giovanni XXlll e Giovanni Paolo Il, due uomini coraggiosi, hanno dato gioia e speranza 
Un centinaio le delegazioni ufficiali, con 34 tra capi di Stato e di governo. Sicurezza, Roma promossa 

IL SECOLO 
LUNGO 

DEllA ClllESA 
DEL CONCiliO 
di MICHELE PAKI'IPll.O 

F ra Piazza San Pietro, 
via della Conciliazione 
elealtrepiazzediRoma 
c'erano ieri ottocento

mila, forse un milione di fedeli. 
Difficile essere precisi difronte a 
quel mwticolore formicaio di 
gente. Molti erano polacchi, gli 
altri di tutto il mondo, gli italiani 
tma minoranza. Hanno superato 
disagi enormi, hanno dormito · 
si fa per dire · nei sacchi a pelo 
per le strade e sotto il colonnato 
del Bernini. Se potessero parla
re, anche quei marmi racconte
rebbero della più grande storia 
che mai si è vista al mondo. Per
ché l'hanno fatto? Per dire io 
c'ero? Forse. Per pestare le im· 
magini sui socinl networlé! Forse. 
PergodersitmavacanzaaRoma? 
Forse. Certamente l'hanno fatto 
per fede. Quella carica interiore 
che spinge gli uomini al di là di 
ogni loro limite, arrivando tal· 
volta a fargli superare gli stessi 
confini di un agire ragionevole. 

SEGUE A PAGJNA--1& » 

IL MAXI PONTE DI FINE APRILE • Nella capitale un'invasione , ,, 
di pellegrini della Polonia 

APAGJNA4» 

e Napolitano al papa: grazie , 
per la telefonata a Pannella 

APAGINAS» 

• Taranto aspetta Bergoglio 
PIAZZA SAN PIETRO Le immagini dai nuovi Santi Spera in una visita nel20 15 

SERVIZI AllE PAGINE 2, 3, 4 E 5 » PALMIOm A PAGINA 5 » 

GOVERIO REGOlf: SLITTA IL TERMINE DEL 25 MAGGIO. BERWSCDNI: NON ROMPO. MA ATTACCA TUTTI CALCIO SVANITO IL SOGNO DELLA PROMOZIONE DIRffiA IN B 

Renzi s'arrende ai supplementari Lecce, la grande illus~one 
«Riforme, sono pronto a mediare». Alemanno: il premier è un bluff sbatte SW muro del Pisa 

• Renzi in tv apre alla media· 
zione sw nuovo Senato rispetto 
alla nomina dei consig!lerj regio
nali In un'intervista·alla Gozut. 
ta, Alemanno definisce ilpremier 
un blulf. Berlusooni a Canale 5. 

COZZI E SERVIZI IN &, 7. lE 9 » 

CHOC A PESCARA 
Si dà fuoco in auto 

BARI, QUEl SOGNI 
NEL CASSEITO 

di FABRIZIO NITTI 

• n sogno del Lecce di raggiun
gere la promozione diretta in serie 
B è svanita dopo il ko a Pisa (Hl). 
Comunque anche una vittoria in 
Toscana non sarebbe stata sufti· 
ciente. Ora i p!ayoff. 

riNVIAlU BARBANO IN 21 E 29 » 

T utti pazzi per il Bari CAU:IO SCUDETTO CDII LA SAMP 
dei nùraco!i, per la ddi k 
squadra che è nusci· A 'o a Bos ov 
ta nuovamente a far Il 

innamoraredelpaJJoneunacit· que O di «rigore è 
tà Intera. Dal fallimento In poi, se l'arbi'tro fischiali 
da quando i Matarrese hanno 
alzato bandiera bianca, si è pas-

~ Mlgloal. li!fl4- 761i!JIIM'.ETTA 
TIL510.748 • Col. 3i!0.84J5.911 

In~ 

GA$D01TO TAP. 
Terminati i sondaggi 
sulle coste del Salento 

AJlAiìiiiA..11 ». 
e muore çon la figlia 

',.,,,;.&NGIIIA13», 

sati dalla notte al giorno. La 
vittoria di Padova lascia sul 
terrenoun'altrapiccolagrarule 
traccia di ciò che sta accadendo 
da qneste parti. È stato suf
ficiente affacciarsi In un bar 
per consumare una colazione 
con famiglia per capire a che 
punto siamo arrivati. Un av· 
vocato, conosciuto, professio
nista di lungo corso: «Chiedo 
scusa, ma se lei va a Terni, mi 
porterebbe assieme? Non vedo ADDIO Vujadm Boslaw, 13 ...,; 
l'ora di vincere anche là>>. 



NUOVO~-ed e cii Puglia :r ~la~~ O l l8DOr::r 
LU1NEDÌ l .I~I.IRIII 

Giallorossi sconfitti in Toscana. Dall'11 maggio gli spareggi: Pontedera o Salernitana la squadra da battere 

n Lecce si ferma a Pisa 
ora ai play off per l~ B 
a Lec<:e perde a Pisa di misura 
:J-0) al termine di una gara gi<>
:ata souotooo e per ~ la 
:nomozionc in serie B sarà c<>
;tteno a disputare i plal off. 
:.a conquista diretta del cam
:lionato cadelto" se la cootendo
"1111110 invece il Perugia e il FJo. 
linone, ai primi due pooti della 
:lassifica e separa1e ola uo solo 
liiDto. Umbri e laziaii SlllliiiiiO 
li ~ domeDica paosima al 
'Cun" m ua autadieo SJIIIR'&· 
Po proprio aeU'ultima giomala 
li campioaato, uando il Lec<:e 
lSSeiVeri il aur:, di riposo. 

LERDA 

<<Il programma 
non cambia 
martedì si riparte» 
ODore agli avversari e il pe11: 
siero • ~ che accadli nei 
prossimi gioini. Mista" Lcnla 
non. si abbatte davanti alla 
SCOIIIi1la di Pisa: llllrtedl si ri· 
parte. 

DE LORENZIS alle pegg. 26 e Z1 IMPERIALE a pag. 29 La delusione d capilan Miccoli a fine partila 

Dramma a Tricase: un'anziana è scivolata sulla scaletta del pullman ed· ha battuto la testa 

In gita, cade dal bus: è in coma ........ ..,.;~;;,/ 
«Piazza svenduta» 
Sulla tendopoli 
è bufera politica 

Orfani della tettoia 
ma ubriachi di karaoke 
di Ferdinando BOERO 

C ome oon esseze d'accordo con 
l'editoriale di domenica? Cosa 
vuole diventare Lecce? Vuole 
csseze città d'arte, bellissima? 

O vuole esseze città mercato, con un fi<>
rente commercio? O entrambe? Io direi 
entrambe. Una città senza aegozi, senza 
commercio, è semplicemente morta. 

Continua a pag. 8 

Doveva essere Ulla domeuica di 
reiax, in "ta nel Capo di Leuca. 
Si è t!f0JD181a in UD dramma. 
Una donna di 85 BDDi di Brindi
si è ricoverata in gravi condizio
ni - è in coma • ili seguito ad 
una caduta dalla scaletta del 
puUmau che l'aveva portata in 
gita fino a Tricase insieme a di
verse decine di persone. L'inci
dente subito dopo l'arrivo, men
tre il mezzo di svuotava di gitan
ti. Soccorsa jmmedjatamente, la 
donna è stata trasportata .JI)I' o
spedale di Tricase e poi a queUo 
di Brindisi, come chiesto da lei. 
A Brindisi, però, le condizioni 
si sono aggravate fino al coma. 

[6 SIILdldtio ''""'''"' 
- C.iustiiid 

Quel linguaggio fuori dàl tempo 
che accomuna giudici e avvocati 
di Roberto TANISI 

Una quindicina di anni fa lndro Montanel
Ji,. rispondendo a un lettore (''la Stanza", 
Corriere deUa Sera del 21.9.97), ceDSurò 

pesantemente il linguaggio "iniziatico" in uso 
nell'Amministrazione deUa Giustizia italiana, 
considerato quale strumento di "potere", invece 
che di "servizio", da parte di Ulla casta di buro
crati (giudici e avvocati) preoccupati solo di te
nere lontano il cittadino da queUa specie di "ar
cana Imperli" che, nel giudizio del grande gior
nalista, sono leggi, procedure e sentenze. 

Continua a pag. 8 

~SI 

RENZI-PD: 
UNA SFIDA 

.. 

DA RISOLVERE 
IN EUROPA 
di Mauro CAUSE 

C ontinua lo sconlro 
intestino Ila Rcnzi 
e il suo partito. Ci 
si può girare intor

no, edulcorare come il pre
mier, almeno a parole, sta 
ccn:ando di fare. Ma la re
altà, nuda e molto cruda, è 
questa. n principale ostaco
lo per Renzi, suDa strada 
deUe riforme, proviene dal
la sua minoranza interna, e 
dal peso cbe ancora rico
pre all'interno dei gruppi 
parlamentari. Con motiva
zioni politiche evidenti, 
che banno molto poco a 
che vedere con il merito 
delle proposte in campo, 
entrambe alquanto raffazzo.. 
nate. La vera differenza 
non sta nel tipo di Senato 
• oggi c o di legge elettora
le • domani - cui si potreb
be arrivare. Non fosse al
Ilo che per il fatto che, do-

settant'BDDi di bicamera
~o perfetto (vale dire, 
assolutamente imperfetto) 
e vent'BDDi di tentativi fa!

. liti di cambiarlo, quasi qua-
lunque modifica che rag
giungesse la meta andreb
be accolta con benevolen
za. Ma proprio questo è il 
punto. Ciò che interessa ai 
ribelli del Pd non è appro
vare Ulla legge migliore, 
ben sapendo che la loro 
proposta non avrebbe mai 
1 voti per passare. Ma logo
rare Renzi. Costringerlo a 
rimandare, mediare. Mette
re piombo nelle ali con 
cui, fino ad oggi, era riusci
to a spiccare nei sondaggi. 

Continua a pag. 8 l ' 
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IL"!111JRODELL'EUROEDELL'EUROPA canonizzazione La celebrazione, l'abbraccio con Ratzinger, l'annuncio di novità importanti sulla famiglia 

UN MOMENTO 
DI VERITÀ Francesco e due uomini coraggiosi 
di DANILO TAINO Giovanni XXIll e Giovanni Paolo II santi, l'elogio di Bergoglio 
L'Europa è aocora 

In grado di stupi
re In poai!No. Al
lavlgllladelleele

zlonl di maggio, è cwloao 
che si tenda a non ricono
scere che D suo tessuto de
mocratico ha tenuto, no-
nostaDtelcolpl drammad· 
cl porlad da cb!que aonl di 
Grande CriJI. t vero- che l 
partld aod euro e and Ue 
guadagneranoo conaensl: 
tra D 1/l e D 25 per cento di 
chi Yllterà poaebbe soote
nerU. dicono l sondagsl. 
Slgnl!ka perè che almeno 
tre quarti di chi andrà alle 
urne continua a voler re~ 
stare nel solco deU'Europa. 
E anche chi le Ylllerà con
tro lo farà speaso su posl
zJonl di protesta ma non 
n«essarlamente dJ chiu· 
sura nazlonallsta. Niente 
di paragonablle aDe de
pressioni economiche del 
secolo scorso che portaro
no al potere l fascismi e 
gonllarono Il nazionali
smo armato. Ciò nono
stante, l partld tradlzlonaU 
- popolari, socialisti, ll
beralt - non possono 
pensare che nel Vecchio 
Continente non sia urgen
te un momento di verttl. 

l cittadini europel&aoBO 
che uno del grandi moltl
pllcatorl della crisi scop
piata nel :1008, probabU
mente Il più rilevante, è 
stato l'euro, moneta nnlca 
costruita IU basi polldche 
poco aoUde, In modo af. 
frettato, con un'architettu
ra lragl1e e monca che aDa 
prime vere turbolenze di 
mercato ba vacillato pauro
samente. se le ladtuzlonle 
1 pardd che delle scelte di 
oltre qulndlcl aonlla sono 
responsabUI non chiari
ranno gll mori fatti, so
prattutto la poca trupa
renza e la mancanza di 
colnYillglmento democra
dco che portarcrno aDa na
scita dell'euro, nessuno 
crederà che quegll errori 

zona oggi, più di cinque 
aon1 dopo n raudlco 20011. 
Sarà più difficile rendere 
evldend l risultati~ 
la fine delle tenalonl vio
lente sulmercadflnanalarl, 
gU spreadche slsonorldol
d, 11rlaoda uaclta dal pro
gramma di alud europeo e 
Il PoriogaUo che ne sarà 
fuori In magslo, lo Gr<da 
tornata a raccogliere capl
tall daglllnvestltorl prlwd. 
Sarà lmposslbUe spiegare 
l'Importanza della costru
zione di un'Unione banca
da che solo un aono fa nea
ouno credeva fosse reallJ
zabUe. B non si capirà la 
portata del fatto che In 
mold Pseol della coslddettll 
periferia - soprattutto In 
Spagna. PortogaUo e Irlan
da - siano state Introdotte 
rifanne pro mercato e pro 
business che iniz1ano a far 
cresc:ere le economie e a d
durre le disoccupazioni. 
l -·· -------··- ·- ·--c:è ;,;:;,;;, moito da fare. 

NeU'eumzona lsemali'IO
ro sfiorano n ,.,.,In Italia D 
13. DaU'lnlzlo degli anni 
Duemlla, Il PU pro capite 
nell'area euro è calato. ' 
L 'Europa sta perè cercando 
di correggere gli errori : 
commeasl aDa nascUa della 
moneta unica e sta uac:en
do dalla crisi. Grazie alle 
garanzie fornite dalla Ban
ca centrale europea ma an
che per l'azione di gnn 
parte del SUOISO"'ml. Pure --
questa verlti w delta, Ime
ce dJ sostenere che sono 
state le pollUche di rigo~< 
dimut11 tedesca a prowca
re lmpomlmento: stabUità 
finanziarla e riforme, al 
contrarlo, sono state una 
parte consistente del suc

UN'AlLEANZA 
NEL RECINTO 
m SAN PIETRo · 

cesso conaegulto nel fer- di LUIGI ACCATTOU 

~~== ... g rltà, BI condnuerà a semi-

mare la crisi. Tra l'altro, 
penaare che Angela
e la Germania abbandoni
no, costrette dalla crescita 
elettorale del partld nazio
nalisti, questa strada che 
ha portato risultati è un'U
luslone che dlsodenta ulte
riormente l cittadini. Cin
que aonl dopo, l'Europa c'è 
ancora: non vanno J.ngan
nad gll europei. 

Una Chiesa pruvalll cht 
tira fuori a meglio dellt 

tut riJcnt t acommttte 
•nlta sul futuro: questa ì 
/orR lolerlont di quanto 
abblamolristo Itri In piazzo 
San Pietro e nella comunlco
zloae globale. LOIJegnola
zlone di dge JigiJro straonli
narle di Poplfutta C1J1181un
t.,..te do d .. Popll1illend. ,; nare confusione aoche sul

~ lo stato deUa IJe e dell'euro- CONTINUA A PliGINA l 

~ 
l 
i 
~ 
a 

H caso Previsioni del tempo errate. «Ci sono troppi modelli matematici» 

~ 
Perché i meteorologi sbagliano 

i diMARGHERITADEBAC 

l 
J L• pma prlmaftra lnganns anche lo

ro: l metoorologi. Cosi BI spiegano 
errori clamorosi come l'ultimo, sul pon
te del 05 Aprile. Erano attese bombe 
d'aoqua per -. nubl!ragi e freddo, 
addirittura a Roma l'llllerta deUa Proli!· 
zlone civile. La plogsla è arrivata soltan
to Ieri. Muslmlllano Pasqul, fisico del
l'atmosfera dell1stltuto di biometeoro
logia del Cnr non BI nasconde dietro un 
dito: «L'unica stagione dove la probabi
Utà di non annunciare ewluzlonl meteo 
che poi vengono smentite è l'estate». 

APAGINA24 

Tra Hollywood e Wikileaks 

n nuovo amore 
diClooney 
è l'avvocata 
diAssange 
di Gmno OLIMPfO 

APAGINA25 

di ALDO CAZZUUO 

A Ila fine U Papa è, come deve essere, uno 
solo. Per quanto la folla salud con un 

applauso le immagini di Roncalll e di 
Wojtyla sulla facciata di Sao Pietro, per 
quanto Ralzinpr concelebri con t!O cardi· 
naUe 700 Y08CO'Ii, il .giorno del quattro Pl· 
pb con~scra In realtà la rinascita della 
Chiesa, a poco più di un anno daU'eleaione 
di""-· 

CONT1NUAAU.EPK.INE2EJ 

Giannelli 

La cura dell'entusiasmò 
in una fase di declino 
di VITTORIO MESSORI 

P aradosao In plazz4 San Pietro: proprio 
qgesta Chltsa- di cui chi la m dal

l'Interno misura troppo spesso il griglorf,la 
m<dfocrità,ltforu carenti- attira l'atten
rlone crescente del mondo, anche fuori doi 
tradizionali co'1flnl crlstlonl. QUesta truppa. 
fult:ldlata ha alla testa generaH straordinari. ·-· 
La febbre del «selfie» 
per politici e cardinali 
di PAOLO CONTI 

S anti ntlfml dd stlfle. n OlnlD in gmo. In 
latino dd Va.,.to stcondo GIOIICirmle k 

delfgazionl intornazlonall cht scalfllno stlfle""' 
papa Francrsco acamto all'altlm. La rononlzm
zione di Giovanni Pllola U t GIDvannl XXlili•n 
gronde Impasto diiJudlrlone mlllenarla e con
tempanmtltà, dlt.oloslat-dlgitalt. 
-------- A~ 

Napolitano esorta le Camere a intervenire sulle carceri 

Riforme, regge il patto 
~ Così cambierà il Senato 

Sinio Berlulconl comincia D IIIW' de l'on:e 
tv per le Bwopee dal salotto domenicale di 
Butma D'Uno sulle sue red Medlaset. B su
bito mette In chiaro che con ll premler Rnzi 
DOli c'è -rottura sulle riforme: «Maa det
to. lobo sempftmanlmutolpalll». Tranne 
una wlla, rlcolda. B dra In ballo GiolJio Na· 
polltano: «Mi Ieee fare brotta figura con la Ue 
nonflrmalldoundemtochelom-amo 
llllicmaln alle autorità Ue entro settembre 
0011>. -reaslonedaiColle. Ole m
.xtale()aneftalntemnlrelull'
c:an:eri: cÈ ora di fare ll punto sulle misure -e da lllollm, anche In .-qulo alla Dilli--COllo europea del diritti deD'uomD>. -sul senato s1 fa 8lrada 
una medialloaeche pomta lull'elezloae indi
-del membri e la liduzione del slndad. 

DA PAGINA 11 A PAGINA 11 --DIC.V.-_._ 

li leader palestlnese 

La mossa di Abu Mazen 
che riconosce la Shoah 
di ANTONIO FERRAlU 

I l presidente palest!nm Abu Mlllfll 
certava do tempo l'oc:caJionl propizia 

per c.......,... ~lttvamente t con 
chiarezza la propria opinione 
suD'OlocfiiU!o, e soprattutto oullt lUI 
proporzioni. Neloou, In un'tntmilto, 
.,... dichiarato, senza portlcolml "'fful, 
di non ..., mai negato la Shooh, r di 
accettare che lrifoturo storl m milioni di 
111D1'1f. 



H211Lt:ASO 

L'ultima battaglia della Bolivia 
per strappare un po' di mare al Cile 
OMEROCIAI 

Renzi,ecco 
il nuovo patto 
sul Senato 
>Pronta la mediazione sulla rifonna 
>Appello di Napolitano per le carceri 
> Berlusconi in tv attacca il Quirinale 

ROMA. Un Senato eletto ma con i senatori scelti tra i consiglieri re
gionali. È questo il punto di mediazione sulla rifonna di Palazzo Ma
dama sul quale Matteo Renzi ricompattail Pd eva all'affondo finale 
sulleriformedopolagiravoltadiBerlusconi.•lnquestomodo-spie
gail premiar-i senatori non assumerebbero compiti di giunta odi 
commissione, avrebbero l'incarico specifico di sedere in Senato. Sa
rebbero pagati dalla loro regione e non ci sarebbero aggtaVi. di spe
sa•. Su questa ipotesi ci sarebbe anche il via libera del leader forLi
sta che intanto in tv attacca il Colle: •Mi fece fare brutta figura con 
I'Ue,nonfirmandoundecreto•.Napolitano,dalcantosuo,strigliale 
Camere sulle carceri e ringrazia il Papa per la telefonata aPanneUa 

La rimozione 
elettorale 

SERVIZI DA PAGINA lOAPAGINA 13 

L'ANAUSI 

Il Cavaliere 
an ti-tedesco 

INIDICOI.A "'LMmiOEVO'' 
ACIJBADIIJMBEIO'OECO 
D.PRDIO VOUJIIE · 
ARIOIIESTACON REPliBBUCA 

1.0 SPOKI'/ JLPEIISOIIAGGIO 

Addio Boskov, il calcio piange 
l'allenatore che sapeva sorridere 
GIANNI MURA 

Senza 
solidarietà 

Non basta concedere crediti 
a salvare l'Unione monetaria 
la Merkel deve fare uno sforzo 

PARlANDO di •solidarietà ci
vica• noi presupponiamo 
l'esistenza del n8S!OI>di-vi

ta di una comunità politica: di 
solito si tratta d!>ll'organizza
zione giuridica di uno Stato ru>
zionale. Le offese alla solida-

, rietàcivicasusci-
tano indignazi<> 
ne: fa rabbia, 
tanto per dire, 
l'evasore fiscale, 
quando si sot
trae ai suoi obbli

ghi verso la comunità politica 
pur continuando tranquilla-' 
mente a goderne i vantaggi. 
Nella indignazione che colpisce 
il profittatore si esprime anche 
la stessa delusa aspettativa-di
solidarietà che si manifesta nel 
disprezzo per tutti i Depardieu 
evasori di questo mondo. 

APAGINA43 

ILVODIAMANTI 

M ANCA meno di un mese al
le elezioni. Riassunte, 
nel dibattito pubblico, 

dal voto europeo. E, insieme,J» 
litico. Italiano. Perché non c'è 
voto, in Italia, che non abbia ef
fetti sul piano politico naziona
le. Cosi la consultazione del 2!; 
maggio sembra ridursi a due 
quesiti. Pro o contro l'Europa
e, in primo luogo, l'euro. Pro o 
contro Renzi -e, di conseguen
za, pro o contro Grillo. Ci si di
menticachei125maggioavran
no luogo anche altre elezioni. 

PIEROIGNA..ZI 

Prnlaprimavoltasiperladi 
Europa in una campagna 
elettorale perii Parlamen

todi Strasburgo. È l'effetto pa
radossaledellacrescitadeip81'
ti ti euroscettici. Le loro invetti
veneiconfrontidell'Unioneeu
ropea, variamente declinata 
come l'istituzione al servizio 
dei banchieri, della finanza, 
dei poteri forti o, più diretta
mente, degli interessi tede
schi,hannoconquistatospazio 
e attenzione in questi anni di 
crisi. 

Il mondo abbraccia i Papi santi 
U:I'OI'OGILU1E 

E anche i cardinali 
scattanoiselfie 

VDTORIOZUCCONI s ELAvanitàèilpeccatopre-
feÌitodal demonio,: molto 
lavoro avrebbero avuto i 

dueSantidifrontealciclonedi 
selfieinPiazzaSanPietro. 

SEGUEAPAGINA23 SEGUEAPAGINA23 APAGINA9 

IU,/lA.COPER'l1IVA 

Bye-bye bambini 
adesso anche 
il Sud del mondo 
fa meno figli 

lllAURWO CROSETil 
n:DElliCO RAMPINI 

"sYE-Bye, Baby", ad
dio bambino. È il 
"manifesto ottimi

sta" di due esperti di demo
grafiacheesaltanoildeclino 
delle nascite. Un fenomeno 
che non è più solo dei paesi 
ricchi. E in Danimarca in
ventano i weekend per la 
procreazione. 

ALLEPAGINE24E25 

"La nostra guerra 
controKiev 
per 500 dollari 
al giorno" 
RENATOCAPRII.EAPAGINA17 

Il film o n the road 
dell'uomo 
che perde tutto 
in nome del dovere 

I N 83 minuti, Locke nw-
• conta ·un'intera vita con 

una sola hnmagine, quel
la della bella facda di Tom 
Hardy, al wlante della sua 
automobile che COITe verso 
Londra: le luci abbaglianti 
del traffico creano un pae
saggioostileattornoallasua 
esistenzachestaandandoin 
frantumi. 

APAGINA48 

CONcrrADEGREGORIO L'OIIELL\ 

CITTA DEL VATICANO Caiì Wojtyla parlava ~~oinostriPapi,diceil 
ù grande degli striscio- di Giovanni XXIII in piazza. Plurale, Pft. SvoltadiAbuMazen Due in cielo e due in terra il 

giornoincuilaChiesasiesibisce IUJlOL Wo.rrYIA "L'Olocausto 
nel mitacoln della moltiplica-

il peggiorcrimine zionedeiPastori,duevenutidal vlHOchiestodivenireneJJa 
freddo e due dal caldo, due buo- cattedrale nella solennità contro l'umanità" ni due severi, due dal Sud due dalla Santa Famiglia per 
daiNord,dueicontinentidacui presentarvi lo sguardo del Con- V ANNA. VANNUCCINI 
sono nati. cilio sulla verità dalla famiglia. 

SEGUEAPAGINA2 APAGINA4 APAGINA19 
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Ambulanze senza medici: 
118 in tilt, proteste e disagi 
Mezzo Salento nel caos: ieri pomeriggio attivi solo 5 mezzi su 24 
in tutta la provincia. Le lettere del dirigente ignorate dai vertici 
e Una rarità le ambulanze del 
118 con il medico a bordo. Ie
ri mattina ce n'erano disponibi
li nove e nel pomeriggio sol
tanto cinque su un totale di 24 
mezzi dei qtlali solo 17 dotati 
di personale pronto ad interve
nire sui casi più urgenti. Risul
tato: disagi diffusi in tutto il 
SalentiJ e il servizio del 118 
che più volte ha rischiato di an
dare in tilt. 

Percentuali bassissime di 
impiego, dunque, in una gior
nata tra le più affollate, nelle 
città e lungo la costa, dell'ulti
mo periodo. 

Una giornata come quella 
di ieri che ba invogliato ad an
dare in giro migliaia di turisti 
e di residenti, a piedi e con i 
mezzi di locomozione in città 
e lungo le coste, il servizio di 
soccorso medico ha mantenuto 
quelle carenze che si porta die
tro ormai da anni: l'insieme 
dei medici disponibili nei due 
turni non ha raggiunto nemme
no il numero pianificato per 
ogni turno allo scopo di forni
re un servizio esaudiente di 
emergenza sanitaria su un terri
torio vasto, ricco di comuni e 
di migliaia di chilometri di 
strade provinciali. 

ll Basso Salento, tra l'altro, 
sembra particolarmente disagia
to: ieri mattina era disponibile 
una sola ambulanza con medi
co a bordo. 

Troppo poco per un territo
rio cosi esteso partendo da Ma
glie e Casarano. Ma i disagi si 
sono moltiplicati anche nell'a
rea a nord di Lecce. 

Un problema che si potrà ri
solvere in vista dell'estate e 
delle centinaia di chiamate in 
arri v o da tutto il territorio sa
lentino alla centrale operativa 

del 118 dell'ospedale Vito Paz
zi di Lecce? La direzione della 
Asl ba pronto un piano di inter
vento per fare funzionare a 
tempo pieno tutti· i mezzi dislo
cati da Santa Maria di Leuca fi
no a Squinzano? Non si sa. 
Non si sa perché sono rimaste 
senza risposte i fiumi di lettere 
inviate dal dirigente del 118, 
Maurizio Scardia, per segnala
re il problema della carenza di 
organico sui mezzi di soccorso 
avanzato che, oltre ad uno o 
due soccorritori, prevedono la 

Maurizio 
Scardia, 

responsabile 
del servizio 

118in 
provincia di 

Lecce. A 
destra, 

un'ambulanza: 
una giornata di 

disagi, quella 
di ieri, per la 

carenza di 
medici a bordo 

dei mezzi 

presenza di un infermiere e di 
un medico. Spesso, quest'ulti
mo, un anestesista-rianirnatore. 

La questione è tutta di ca
rattere organizzativo-procedura
Ie: non essendo dipendenti del
la Asl, ma lavorando solo in re
gime di convenzione, i medici 
banno piena libertà di accetta
re o meno di stare in servizio 
in un tale giorno o in un altro. 
Altri invece sono stati destinati 
a servizi diversi perché ritenuti 
non idonei a stare sui mezzi 
per svolgere un lavoro che po
trebbe comportare l'impatto di
retto con casi clinici o trauma
tici gravi al punto da mettere a 
rischio la vita del paziente. 

Questo sistema ha creato 
una situazione critica soprattut
to nei giorni festivi. Paradossal
mente proprio quando aumenta
no le richieste di interventi al 
servizio 118: il numero di me
dici disponibili si rivela insuffi
ciente rispetto alle necessità. 
del territorio. 

Del resto le cifre parlano 
chiaro: cinque unità nel turno 
13-20 di ieri, con un via vai di 
gente che ha fatto ricordare il 
boom turistico dell'estate. Ora 
la parola passa ai vertici sanita
ri e alla politica per trovare le 
soluzioni. 
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Gli ingegneri contro la Asl: 
«Nuovo Fazzi, ritardi gravi» 
Il presidente De F abrizi,o.· gestione vergognosa. del cantiere 
di Madd8leDa MONGIO' 

«È vergognoso il modo con 
cui la Asl sta gestclldo il C811lie
re p« la COIIIrUZioae del nuovo 
Pazzi». Pollice verso del pesi
dente dell'Ordine degli ingegne
ri, Daniele De Fabrizio, p« la 
Asl di Lecce. E dichiaraDoni du
rissime. 

Gli strali partono p« la p«
durante stagnazione dei lavori 
p« il nuovo ospedale che ~ og
getto, tra le abre, di un' intcno
gazione - al presidente· della 
giunta regionale Nichi Vendola 
e all'assessore alla Salute Elena 
Genlile - del consigliere regio
nale e vicepresidenle vicario del 
gruppo PdJ/Fi, Brio Congedo. 
cCi sono troppe cose che non 
tornano- afferma De Fabrizio -
e fa rabbia pellllft che un appal
to da 117 milioni di euro sia ge
stito con superfic:ialitl e senza 
la· correua applicazione delle 
DOIJIID,; Mi domando pen:b6 il di
rettme generale Mellone incon
tra l'inmresa. La legge parla 
cbialo: Jfunico intcdocutonl ~ il 
Rup, il Responsabile· unico del 
·proçMimmto. che lÌ intcrf8cc:ia 
con I'ÌDIJil1'8& e COl( it cjjniUQre 
geuerale. È gravissima-c:lle ildi
reaore generale disailli ciao l'im-

i tenDini relati.vi. al Sai,:Jo C avanzimonti lavqri, Q. en
tri neiiJIIlrlto delle qllellioai in
teme all'llldto societario. Non 
c'~ Q!!lla di .alrano ad andare u.. 
contro· acl un'impresa agevoJD. 

~'~~~~----~---------------------------------------------------------------

dola sull'erogazione del Sal, ma 
liOD deve esseni il direttme gene
rale a. disc:utcme con l'impresa. 
Come pure ~ gravissimo che i 
problemi dell'impresa siano Og
getto di fermo sostanziale del 
caatiere, con il beneplacito de~ 
direzione generale... 

È un fiume in piena De Fa
brizio che sin dal primo stop al 
cantiere, lo sc:ono mese di otto
bre, puntò il dito su quelle che 
ritiene essere inc:ongruenze ge
stionali. «D primo fermo del can
tiere - ric:onla De Fabrizio - fu 
imputato dalla ditta alla manca
ta nomina, da parte della Asl, . 
del collaudatore statico. Un fat
to inaudito: come si può dare 
l'avvio ai lavori, in un appalto 
di questa rilevanza, senza la no-

mina di questa figura pròfessio
nale? Nel frattempo pare che il 
collaudatore statico non sia sta
to anccn nominato: perch6? An
che questa nomina deve essere 
gradita, per ~ esser . fatta? 
Domandè lec:itc, ntcngo, m una 
situazione che ormai ba del para
dossale. Come pure mi doman
do se il Rup ba provveduto a fa
re un ordine di servizio che met
ta l'implesa di fronte alle sue re
sponsabilità. A uesto punto ~ 
iiii:Olllprenaibile 1: ragione che 
spinge la Asl a tenere in piedi 
un appalto con una impresa che 
liOD sta rispettando i tempi previ
sti. Anche qui sorge un'altra do-. 
manda: pen:W non viene attiva
ta la proc:edura p« la revoca del
l'appalto e l'affidamento all'im
presa che si era classificata al se-

Sopra. Cariale De Fabrizio 
prasid8n!e daii'Onine deal' 
~- Accanlo, u canilere dal 
nuovo Fazzi . 

condo JIOSto nella graduatoria 
suc:c:ess1va alla gara?» 

Nel frattempo la Muc:afec (la 
COOJlOI:aliva facente parte dell'as
SOCiazione temporanea d'impre
se) ba chiesto e ottenuto dal Tri
bunale di Foggia una~ di 
60 giorni per la presentazione 
della proposta di conc:ordato. 
L'istanza ~ stata motivata anche 
con la nec:essitl di una parte dei 
soci di Muc:afer di c:ostitiliJe 
una nuova cooperativa, di cui fa
rebbe parte anche Coopfond che 
dovrebbe COIISOniarsi con CCC. 
Se i creditori ac:c:ettcranno la 
proposta di Muc:afer, Ca: potrà 
acquisire l'azienda o il ramo di 
questa in cui la po~(l& ~ rappre
sentata proprio dall'appalto del 
Pazzi. E i tempi si polrebbero al-
lungare ul~oimente. . 
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Domani il sit-in di protesta 
dell'Usppi dinanzi all'Asl Bari 

• Nuovo appello dell'Usppi all'assessore 
alla Salute, Gentile, e al direttore generale 
della Asl di Bari, Colasanto, sulla richiesta 
di dimissioni dell'amministratore della 
Sanitaservice dr. Francesco De Nicolo 
avanzata dal sindacato. 

ll segretario Nicola Brescia torna a de
nunciare le «gravi irregolarità riscontra
te» e annuncia «una durissima protesta» 
per domani, 29 aprile alle ore 12.30, dinanzi 
alla direzione generale della Asl di Bari. 

Secondo l'Usppi l'incarico di ammini
stratore unico affidato a De Nicolo sarebbe 
«illegittimo o viziato, poiché sprovvisto di 
titoli e dei requisiti previsti dal bando». Ma 
il sindacato chiede anche «se lo stesso am
ministratore unico percepisca ancora la 
pensione Asl/Ba, poiché la Presidenza del 
Consiglio dei Ministri ha già chiarito che 
deve scegliere o la pensione o l'incarico di 
amministratore unico ed eventualmente 

SANITÀ 
È scontro tra 
sindacato& 
managBIIlent 
suUa · 
gestione 
dala 
Sanitaservice 

restituire quanto indebitamente percepi
to». A detta dell'Usppi, inoltre, il manager 
avrebbe commesso vessazioni sul perso
nale, «interposizione di manodopera, spe
requazione di stipendi, assunzioni di con
sulenti di dubbia legittimità, gestione ini
qua dello straordinario e sperpero di ri
sorse pubbliche per la sede di rappresen
tanza>>. 

-f!:WW' gc '·.,.._~~ 
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L'occupazione L'esecutivo 

Statali, riforma al via con tagli agli stipendi 
L'ipotesi di 5 armi di «scivolo» per ridurre i costi. E intanto arrivano 106 nuovi dirigenti 
i Fonnalol• 

Piano giovani, 
le richieste 
delle Regioni 
aPoletti 
ROMA - Il Plano garansla 
glonDI, cbe mobiliterà 1,5 
mlllaldl per fomlle Il giovani 
tra !15 el >gllllllll>rmazlono, 
orientamento e/o lavoro, 
pJOCOde con le Regioni «<n un 
c:1lma di Ielle collaboralone, 
pur nella comprensibile 
dialettica cbe aempre 
accompogJII U confronto tra 
ruoli diversi». B' quanto 
splep u miDistlo del Lavoro, 
Giuliano Poletti in uno nota. 
Q.uanto alle convenzioni, 
strumento che regola i 
rapporti tra mlniltero e 
Regioni, soiiiOIII attuatori, 
<Id oggi • 41C. u ministiO • 
sono state !lrmate qneiJe con 
Emilia-Romagna, Valle 
d'Aoata e Sardegna, mentre 
SODO gli pemnule quelle di 
ToKanae vmelo,che --

!lrmate Del pllllllml gloml>. 
Ne eli contmna l' ...... ore 
totcano Gianfranco 
Slmonclni, aplepndo come 
«<allrlgnnde lllll!llloramb 
delle Regioni ola pronta a 
partire dal primo maggio 
cnono1tante la pesante 
lncerteua cbe permane aul 
tomplconculllllfllllllO...,..a 
dlapoaizlone tutte le rlsone 

:~::::::.:. ·:I:~e~e:t~ ~ 
pronto» atferma l'auenore 
regionale Blena llonallln che 
rUen come ri alano «gravi 
rltarcllo da perlo del pomo 
au puatiiiiCOft lniiOIII come 

~w:~~~J=~ 
la geatlone delle rloone 
IIIZionall, l'..._, ol odatema 
da patte 4eali utenti». 
«<A Lombazdlaglà dolmeoe di 
ottobre acoroo ba m .. so In 
atto n alatema di Dott tJnk:a 
Lawro cui lll'l a111ancata la 
decllna•lone regionale di 
Garanzia Giovani, a 
preodndere dalla !Irma della 
COllftlllioneo dice 1'-re 
Vo1entlna Aprea, che attende 
cblarimeDtl 4ol mlnlattro lui 
modo in cui «VUUOe ~ 
aul tmitori l 100 milioni di 
euro che si~ lrattenDio per le 
a1ionl dirette e cbe vuole 
pitire per n tramite diJtolla 
Lawro> e circa «la promeaaa 
di eocludere dal Patto di 
Sllhillti tutte le rlsone che 
tl'lllllterebbero dal bilanci 
regionali per garantire Il 

~~l~~.::~ 
qll opmiDrie olle ...,.,.._., ,., .... 

ROMA- Tutto è pronto per 
U debutto della riforma della 
Pubbllca llllllllinlatraoe !lr
mata dal ministro Msrianna 
Madia, cbe dovrebbe arrivare 
qunta aett1mana in conslglln 
del mlnlstri, probabllmonte 801· 
to tonnadl undecreiD e un dlae
gno dllegp-delep. Le parole 
d'online som note: lnculcbla 
tmnlne, mobWti lntema, retri
buzlonlleple ol meriiD, l parti
re da quelle del dlrlpDd, delle 
quolldombbe- rivista la 
patte «VVliablleo. B ..wretta 
generuionale», col penstona· 
mento del dlpen4enli plilamla
nl, soprsttnttn 1111 o8o mila di
rigenti della PubbUca lllllninl
strasiooe, per !art poatu al plil 
giovani. 

E proprio mentte U ggmno 
Ren:d delinea quelli principi; lo 
SWo centrale sta per rano poatu 
all'enoealma lntoma!a di diii· 
genti. SI tratta del1o6 rindlori 
del COnCOfiO banditO dalla 
Scnola nslllonale dell'Ammlnl· 
struione, ormai nel JOU, che 
viene a matunllloae in questi 
giorni. Entro magio sari ..... 
pubblico l'elenco delle-
zlonl stilato in-olia gradna
torta, ma già Ollld poalamo •· 
pere, adeaempiO, che cinque del 
vincitori andranno olia Pred· 
demo del Conllgllo. 11oft l diii· 
genti (secondo la ~-fn/0) ... 
DO 3114. 1l ol minllllro dell'In· 
temo (159). altmtlntl all'lltru
llone (241), ael all'Bconomla 
(653), .. all'ApmladelleDop· 
.,.. 16a qoellsdelle-

stlfltttapws: t .. 

Nell'lllldizloae- in Psr· 
- qualcbe giorno Il, Ma
dlsba IDDOildain «UllproaiiO 
di rlduzkme non llaumallca del 
dlrigmlle, più in genmJe. del 
dipendenti ridnl olia jlenslone, 

per lllvorire l'ingrnso di giova· 
.... Un'operazione, che potreb· 
be---ancberl
prlstlnando n vea:blo ........, 
di serrizloo (soapenlllone dolla· 
voro nei 5 snnl precedenti li 
lllOIDOidD di andale in penskme 
con 4011lll11 dlllllZianlià contrl
butha), che «DDD vuole mettere 
in dlscosllone gli equilibri» del· 
la ri!Jrma l.'omeiO, e che prSD· 
-. grate allo ablocco delle 
uaunllloni, un rinnovamento 
ma anche un risparmio com· 
pleaolvo clallldalla dlll!renza 111 
glillllpendllltnllmonte papti e 
qoeW del DeOIIIIIIlll, ol Dello 

>> l Intervista Il presidente dei senatori Ncd 

Sacconi: decreto dimezzato 
su contratti e apprendisti 
il governo tolga i vincoli 
«La sinistra frena sul lavoro quanto Fi sulle rifonne» 

ROMA- «<A settimana che arri· 
valll'l decisiva per c:opJre se n pro
cnao riformatore vaiV1Illll oppwe 
no. Non ~ in cllacnlllone la conti
nuità del govemo, ma l'eMcacla 
della .... ........,. MaurlzloSocaml, 
.. ministiO del Lawro nel gomno 
11er1uacon1, ~ n preli4enle delsena· 
tori del Nuovo Centrodestra. La 
acona settimana si ~ confl:ontato 

) .·.r .. <.·. 

con Cesare Dom1ano e con gli allrl 
nponenti della lDIIIldol'IDZI ou11a 
riforma del contrattfé dell'appren· 
distato. Nell'oa:uione del varo del 
decreto olia Camera, Nuovo Cmtro
- e SceltaCMc:a banno avvml
to: «Al Senato d lll'l battaglla. cam
bieremo U provvedimento.. Ora U 
teolo arriva l Palazzo Madema. 

Senatore, perché U decmo co
me è stato approvato dalla camera 

............ ? 
«Lemodlllcbel-..inCom· 

mlalone dalla nm-delPdbanno 
ridotto della metà la spinta JIIOPUI· 
lliva ol merallo del lavoro c:ontmuta 
nel pnl9ftdlmento. Non dlmentl· 
cblamo quanto questo decreto Ila 
considerato emblematico anche 
fuori dall'ltalla. B qumto Ila Impor· 
tante ed ...,....._ dlleadersblp, 

la cçadti di un 
premler di alnl
llrldl._,... 
elementi dlllbe
rallaulone del 
merallodellaoo· 
m. GIIIDterventl 
In Commluione 
banno "~!~~"~~~va· 
mente Incrinato 
la credlbilltì di 
Remi. Ptr qnntu 

loquellodlun...:.:=Ìi= 
di più, la domanda .. qnntu per
DO di coalizione IDOllllla, che mette 
insieme soc:lallatl e popolari au un 
tema storlaunente dMslw come U 
....,.., tragga dalla lUI straoldina· 
rieti mo\(w di forza oppure di de· 
bolezza. E un segnale che diamo ol 
Paese. La scelta del trlenulo non è U. 
mltata olia durata del rontr.rttla ter· 
mine, ma è il tempo entro il quole 

potrebbe c:amblare l'Italia». 
Nelcoacreto,cooacbledele? 
«Dobbiamo riprlltlnare u -

Iniziale oulc:o-. A parllle dolle 
lllllkml: la minaccia di trulormare 
in tempo Indeterminato un c:ontnt· 
lo a tempo 4etmDinalo, ID cuo di 
vlolalonl, inlbllce le 111111D11onl ol 
ronllne della regola, la cui inmpre
taione può ..... dlacntiblle. Coli 
come, nel cuo dell'apprendlatato, 
eliminare n vincolo deloo per cento 
clegll apprendlstllllabllbzall Del tre 
anni precedellti, è paradollale per· 
cb~ pnnlsce quell'apprendista che 
potrebbe--. 

Pote'~ n c:opllolo-. 
«SS, la formalonepubblica ~fon. 

te di compleaslti burocratica e di 
- qualità IDrmatlva. MI ftdo di 
più dell'Impresa che de!la Regione. 
Meglio che d Ila unollbera scelta da 

~ 
Le richieste 
Dobbiamo ripristinare 
il testo iniziale 
sui contratti 
a partire dalle sanzioni 

parte dell'lmprendltort». 
La~ proroghe del con

tratti a termlDe, - clll8 l 
5? 

«Poolooii rlmanore 5. ID8 non an· 
dareiiOIID. Bpol, se~poaalblle. .or
rei che li -., le lleaslbllltà 
in qnntu trlemllo». 

n IOftfiiO ..n aa ruolo nella 
-? 

«~levo averlo, non può limitarsi a 
rare da apettalore del minimo co
mun denomiDaluJe llllllfllPPI>o. 

E IUilerlbme-.Dioollìl? 
«Le parole di Renzl di queste ore 

sembrano abloa:are uno del punti 
crltld della riforma. il quella per cui 
alami consiglieri regionali diventa· 
DO in ria esclulliva senatori. Renz1 
sembra Ullllllere la proposta del 
Nuovo centrodestra. Ma reotano 
aperti due groaal nodi rolleglll: lm· 

~ 
Le assunzioni 
Assunzioni inibite 
con la minaccia 
di trasformare a tempo 
indeterminato i mpporti 

lnc:aricbl». 
~to olle procedure di ac

cesso, viene conltrmalll u slslt
madlredutamento e lnrmalllo
ne asllcurato dalla Scuola Na· 
zlona1e dell'Ammlnlstrazloae,; 
si prewde l'estensione l tutta la 
dirlsema della regola dell'unlll· 
caalooe del concorsi per le di· 
vene llllllllnlmaloni, intro
dottadoldecre1Ddeloot3-

MeriiDe......-... 
n principio èche......,dlri· 

genlt-rimanereoella
postaloneoltre un detmnlnljD 
lmlpo. GU lnculcbl saranno •· 
segnati oulla base di interpelli 
......u.w all'Intero ruolo unico 
e saranno temporanei. Ptr l diii-

l tempi 
Il disegno di legge
delega o decreto è atteso 
In Consiglio del ministri 
questa settimana 

genti che, Del cono della curie· 

n, doveasero =di Incarico, c'~ la di ri· 
cetall'l! un lmp nel settore 
privato,porlllllllonendolapoo· 
sibUiti di rienlrare nel pubblico, 
tramite un sncoeaoho intupel
lo. VIene mantenula la facoltà 
ella P.L di acquisire l termine 
proteaalonallti eoteme. Qpanto 
olle retrlbmdonl, nlentt! 11111 U
oeari ma uno rl4eiJnlzkme della 
parte variabile che lll'llepta 
olle pe!formance del servblo di 
apputenena e del ...... (pro
dotto inlmlo lordo). ID quello 
modo l premi DOli verrantiO dl
stribultf. plogla. 

AIIIDMI .. .._,., 

~ 
Un banco di pnMl 
n provvedimento 
è considerato 
émblematico 
anche fuori dal Paese 

brlgllare la llnanza regionale e loca
le In Coatitulione, ron i collie fab· 
bisogni standard cui connettere n 
principio di aupremula dell'lnte· 
mse naalonale e l commissaria· 
menti. B ridimensionare l sindaci 
previsti nel Senato. Le rompetenze 
della DDDVIl Camera, infatti, rlcble· 
dono funzioni esc1ualw. E poli sin· 
ciad aono un mondo, con poche lo· 
devoll eccezioni, Indebitato. Tra 
l'altro sarebbeto IIOio gli apparati di 
partito l determinare la scelta del 
sindad, con n~ che u sinda· 
ro clll'l>rltaaleve varrebbe come un 
nppresentante della regione J.om
batdla.lnllne, l sindaci non sono le· 
glslatori mentre l consiglieri regio
naHIIÌ». 

Vol-te apeaola alnllln 
dlreatatere o! c:amblameDtl. Ma quonto--ael Pd? 

«La sinlslll italiana resiste oulla· 
'0010 e oulla - pubblica qnantu 
Foru Italia aulle riforme. C'~ un 
problema apeculare tra Alfano e 
Foru Jtalla, e tra Renzl eia om
intemL Noi siamo per il cambia
mento: a destra rome a sinlslll è U 
momento di far prevalere l'innova· 
zione sulla propensione a conserva..... 
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Dalle tonsille 
all'appendicite 
addio bisturi 
basta una pillola 
Intere generazioni pa.$éitesotto i ferri 
oggi si fanno interventi meno invasivi 
"Fannaci mirati al pa;to del chirurgo" 

IIIOIWIOCO R agH anni Ottanta 
a lo spettro delle fa. 

gtie. Una calica -· 
twna. la corsa in ""!»" 
dale eia chirurgia di 111'

genza. Ma non sc:barzavano 
nemmeno, coma motivo di ap
prensione, la febbri frequenti 
con mal di gola seguite daDa vi
sita dati'otorino e lnftna dati' o
perazione. U cui buon esito era 
certificato da gtandi scarte di 
gelato sistemate nel frigo. Oggi 
le cose sono cambiate: appendi
cite e tonsille inllammate non 
fanno più cool paura perché ca
pita S8Dipl1l DI8DO spesso che 
siano operate. Clsononuovimo
dididiagnostlcarleeCID'arla.GH 
intawntl ..... ~ di
wntano vintage. La madic:ina 
negH ultimi anni ba vi11uto una 
crs:itadiCXIIIIlOC8DZ8taladari
voluzlonaralac:birurgia.lncertl 
casi non si OJIIB'8 pià. in altri si 
l'anl)ointarwntlmoltomenoiJ>. 
vaslvl.llastlpensareaquelloJIIB' 
rimuovare la colacistl, ormai 
quasi sempre in laJIIII'DIICIIPia e 
con uno o due giorni di ricovero. 

Riguardo all'appendicite, l 
casisonomoltocalatlgrazlealle 
tecniche diagnaoticbe che pii' 
mettonodicapiraquandolntel
vanire. Un tempo non si voleva 
rischiare e di lionte ad un pao 
zlentec:on unainllammazlonee 
nell'impossibilità di rare molti 
approfondimenti. si entrava in 
sala. In Italia oggi si fanno circa 

Tumori al seno: onnai 
la rimozione totale 
della mammella avviene 
in appena i125% dei casi 

60milaoperazionidiqu.rotipo 
all'anno ma i numeri degli anni 
Ottanta sono sconaaciuti. La si
tuazionecomunquenonèmolto 
diversa dalla qualla dalla F'J'an. 
eia. dove in una trentina d'anni. 
fino al ZOlZ, si è pa1111tl da 
300mila OJIIB'azloni a 83mila. 
Un calo del 72'll>. Oltre alla dia
gnostica più raftlnata. giocano 
un ruolo importante gli antibJo. 
tici, grazie ai quali si CID'8 l'in
fiammazione che pnMICII coli
che almeno una volta naJia vita 
a circa U 7'!1. dalla pM'IOII8. V"JJ>o 
canzo Blandamura. primario 
dalla chirurgia d'W'!J811Z8 dal 
Sant'Eugenio di Roma. ba ._ 
contato che trent'anni fa al 
pronto soccorso si faceva un IJ>. 
t81'118nto di appendicite al giiJI'o 
no mentre •oggi è molto più,... 
ra:nallamaggiarpertedeicasiof 
fa la terapia farmacologlc:ao. 

UnaltrointerwntodWemato 
vintage /t quallo 1U tonsille 8 
adenoidi. Loc:onfermaGiovannl 
De Vlncentlls, che dirige l'otori
no dal Bamhln G..:. di Roma. 
•Fino a 10.1 Z anni fa l'acevamo 
1.500intarwntil'anno,oggislao 
moa800. Undatoitatianogena-

o 6311. 
Gli interventi che 
secondo IIBrltish 
Medicai Journal 
si possono eYitare 
grazie 
agli antibiotici 

() 500mHa 
Gli operati 
di tonsille negli Usa 
in un anno. 
Negllanni'SO 
erano 1,5 miUanl 

o 50'Mo 
Le tonsillectornle 
al' ospedale 
pedlatrico 
BamblnGesù 
di Roma. negli 
ultlml12aMI 
sono dimezzate 

o 251lo 
Le mastectomle 
complete sul totale 
delle donne malate 
di cancro al seno 
In Italia. Alla fine 
degllann170 tutti 
gli Interventi 
erano rnastectomle 

rala non c:' è ma negH Usa dagli 
anniCinquantaadoggisono...,. 
si da un milione eiiiiiZZII di opao 
razioni a maozo milione•. J'w. 
cbéquastocalo?Un tempo si te
mevano c:mnpli<:anza · reumali
chelageteaunbatterio,lostrllp-
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tococco,cbepu6"'iilfeddrela11J'o 
ticalaziDDI,Dc:uant,ll'lllllegliCJOo 
cbl.ol.'U8Ddiantlblotlclcibaalu
tato - pl'CI889IIII De V"IIICIIIItlis 
-~si interviene....,.... 
tuttoquandatllblllleeadanaidl 
c:auianodlsturbidal~. 

EralallnadsgllanniSettanta 
quando Umberto V01'1111811Jnae. 
gnò a tutti che la mastectomia 
totale, ..... u tumore alla
malia. in molti casi non_.. na
.-ria. Pal la c:r.cita degli 
-mgelaoanofhlll,.,...._ 

dalle daanarlguardoalcanual-
11 hanno anticipato la dlagnaal. 
mantrelac:hemloelaradlosano 
divaDtatearmiplùeftlcacl. .ag. 
gllarlmodonatotaleclellamaJn. 
mallaii'VVI.-lnc:lrca i125'll>dai. 
c:aal - oplaga Luigi Cataliotti, 

. coanllnaton di Somanatwart. 
una onlua che raccoglie l centri 
di aenologla Italiani-E grazie 
alla diagnaai preCoce è cambla
tol'appraa:ioegtiinterwntlao
noJIIIIIIOinvasivle mlratio. 

L'IMIDiVISIA 

~Più rispetto perii corpo 
con hltech e prevenzione" 

0111111110 
Gianluigi 

Melottl, 
presidente 
onorario di 

Acol 

UAJ'PIINDIQ'l1! è~ l*' tutti noi u 
(( 

primo lntervanto,lo d bo Iniziato 
........... alla fiDe dagli anni Sec· 
tao. Gianluigi Melotti dirige il 

dipartimentodic:hirurgladeDaUsldiMadana 
edèpnaldenteonararlodiAI:al,l'-=iazio. 
nadel c:hln.lrghl. 

Eoggllafa,.,.,..P 
•Nonio, i miei colleghi del pronto soccorso. 

Mailnwnerodaglilnterwntiècalatomoltorl
spettoaimieltempi.Piùingenerela.lanostra 
disciplina sta di-.tando mano aggressiva•. 

Camemal? 
•È arrivata (B'Ima la laparascopia. ara ab

biamolllldwDrabot.Epoisonoc:reaclutelac:a
padtà di ...... diegnostlcl cOme l'ec:ografla. 
AbblamaadlspoalzlaneTac, Pet, visioni tricD
IIlltll8lanall.lnterc:ettiamoleslonl aempre più 
piccole epaasiamodec:idere<XIIl maggiore co
gnizione di causa cosa fare. È U trionfo della 
"mini lnvasività" che IUIIIC8 dal rispetto dal 
carpo umano•. 

Qullldlsltarenno-.... ....... lnt8rwntl? 
•PiùchealtrosarannosempremenodaJno. 

Htivi e più mirati. Ma non vorrei che le varie 
spendlngreviewbioa:asseroquestopercor!IO 
dic:reaclta.BisognalnvestiresuUetecnologie, 
chlrurgicheediagnosti<:he,esulle prawnzlo
ne.Ec'èbisognodisoldi, non di taglio. 

(m.b.) 
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ECOLOGIA E IIIEDICINA 

Manifesto per la salute del pianeta 
di GIUSEPPE REMUZZI 

P lanetary health», come dire 
la salute del pianeta. «Vo-<< gliamo creare un movimen-
to per la salute della Terra e 
di tutti quelli che ci abita

no>>. Cos'è? Uno dei tanti slogan che non si 
può non condividere e che trovano sempre 
tutti d'accordo? E a cui poi non segue mai o 
quasi mai niente di concreto? ~esta volta no 
(forse). Per diverse ragioni. Un po' perché il 
manifesto viene dal Lancet, uno dei più pre
stigiosi giornali di medicina del mondo; e 
poi perché si vorrebbe coinvolgere chi ha re
sponsabilità di governo - e questo, si sa, 
vorrebbero farlo tutti - ma ancora prima i 
medici e tutti quelli che lavorano a qualsiasi 
titolo nel campo della salute e della cura delle 
malattie. n manifesto si rivolge anche a tutti 
quelli (e sono tantissimi ) che hanno a che fa
re in qualunque campo con benessere e svi
luppo delle popolazioni e in particolare Na
zioni Unite e Organizzazione mondiale della 
sanità. Dopo vorrebbero raggiungere anche 
gli altri, tutti quelli cioè che hanno a cuore la 
propria salute e quella di chi gli sta intorno e 
il benessere delle future generazioni. 

«Abitiamo un pianeta fragile>> scrive il 
Lancet, dove salute e benessere dell'uomo 
sono continuamente minacciati. <<Pianetary 
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health>> potrebbe diventare una filosofia di 
vita, capace perfino di opporsi al sistema che 
abbiamo oggi, «economicamente ingiusto», 
che favorisce una piccola élite di persone che 
hanno tutto mentre i più hanno molto poco 
(e per moltissimi che abitano la Terra acqua 
pulita e elettricità sono ancora un miraggio). 
<d pochi che stanno bene consumano troppo 
e questo alla lunga finirà per distruggere la 
nostra civiltà e l'esistenza stessa della specie · 
umana». Per i redattori del manifesto c'è bi
sogno di una visione completamente nuova 
che sia democratica davvero, capace di met
tere al primo posto dell'agenda di ciascuno di 
noi, qualunque sia il ruolo che ha nella socie
tà, il benessere di tutti. E di fare del diritto al
la salute un'occasione di sviluppo per il gene
re umano. 

«Tutto il contrario - scrive Lancet - del 
neoliberismo che ha dominato il secolo pas
sato (è un'illusione pensare che il progresso 
possa essere appannaggio del venti per cento 
della popolazione)>>. I nostri governi troppo 
spesso prendono impegni che poi non sanno 
mantenere. Ci vuole qualcuno che segua 
quello che sta succedendo, che verifichi pe
riodicamente che si dia corso agli impegni 
presi, che suggerisca alternative e rimedi 
possibili, e che sia però indipendente. Chi 

potrebbe essere? Oggi una voce indipenden
te è quella della medicina e di chi si occupa 
della salute pubblica, «siamo noi» che dob
biamo prenderei la responsabilità di comin
ciare. «Noi» sono il direttore di Lancet, Ri
chard Horton, tanto per cominciare, e poi 
Robert Beaglehole, che è consigliere per ·i 
servizi di salute all'Organizzazione mondiale 
della sanità, Ruth Bonita, professore a Auck
land, direttore del settore Malattie non tra
smissibili all'Organizzazione mondiale della 
sanità, John Raebum, che si è occupato di sa
lute pubblica in diverse università degli Stati 
Uniti, Martin McKee, professore di Salute 
pubblica a Londra e Stig Wall, direttore del 
Centro di sorveglianza epidemiologica e sa
lute pubblica all'Organizzazione mondiale 
della sanità 

n loro appello pubblicato ilio aprile aveva 
già avuto 4· 779 adesioni, adesso siamo quasi 
a 7.000; se dovesse funzionare (e Richard 
Horton non ha dubbi) potrebbe diventare un 
movimento potentissimo basato su una pre
sa di coscienza collettiva che parte dai medici 
e non vuole escludere nessuno; nessuno cioè 
di quelli che siano capaci e abbiano voglia di 
promuovere la salute come occasione di giu
stizia sociale e sviluppo dell'umanità. 




